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Ижевск, ул. Гагарина, 83/1, оф. 2, тел. 8-909-060-74-40. Киров, ул. Лепсе, 22, тел.: 8 (8332) 22-04-43, 47-02-04
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«КИРОВЕЦ»
И ОДИН В ПОЛЕ ВОИН
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Удмуртская Республика, г. Ижевск, Воткинское шоссе, д. 200. 
Тел.: +7 922 966-68-70, +7 800 201 96 51.
Кировская область, г. Киров, ул. Производственная, д. 48. 
Тел. 8 (8332) 25-43-53.

1Аллинав. Ограниченное предложение, только на технику из наличия до окончания акции. *Рассрочку предоставляет дилер ООО «ТМС». **Трейд-ин на условиях: 
техника должна быть не старше 10 лет, после проведения осмотра дилером определяется выкупная цена. Лизинг предоставляется АО «Ро сагролизинг». Реклама ООО «ТМС». 
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Предлагаются различные выгодные схемы финансирования покупки техники, в частности, продажа техники 
с рассрочкой оплаты*, обратный выкуп по схеме «трейд-ин»**, лизинг

БОЛЬШИЕ ЗАТРАТЫ НА ПОЛЕВЫЕ РАБОТЫ
Традиционно для исключения огрехов на севе, почвообработке, кошении трав соседние про-

ходы состыковывают с нахлестом порядка 15-20 см, при этом орудие используется не на полную 
ширину, понемногу накапливая площадь двойной работы. Точный сигнал РТК позволяет нам ра-
ботать с минимальным перекрытием проходов, что дает возможность использовать орудие на всю 
его ширину, что мы можем видеть на первом фото. Казалось бы, разница небольшая, но давайте 
посчитаем.

 К примеру, на среднем поле площадью 120 га, шириной 1,5 км и длиной 0,8 км. При работе с 
сеялкой 6 м, с нахлестом 25 см (1,5 сошника) мы используем сеялку лишь на 5,5 м, при этом для 
обработки поля нам требуется 270 проходов. При работе от автопилота с точным сигналом мы 
работаем шириной 6 м, нам нужно уже 250 проходов. Экономия 20 проходов нам дает снижение 
объема работы почти на 10 га (около 8%), и мы экономим не только ГСМ и семена, но и драгоцен-
ное время посевной. 

С использованием широкозахватных культиваторов 10, 15, 18 м выгода становится еще более 
очевидной: на почвообработке нередко нахлесты составляют до 1 м.

На кошении трав исключатся просветы и нахлесты, что дает нам возможность скашивания 
всего поля максимально быстро и без огрехов, сохраняя высокое качество корма.

Также при расчете выгоды не стоит забывать о больших потерях на разворотах у края поля: 
традиционно разворот в конце гона осуществляется по грушевидной траектории, при этом на него 
тратится порядка 30 секунд. Работа в точном сигнале РТК дает идеальную сходимость линий нави-
гации при движении в любом порядке, благодаря чему мы не тратим время на развороты, заходя 
через 1-2-3 полосы, двигаясь по спирали, что наглядно показывает схема движения трактора. По 
подсчётам полевых опытов 2023 года, только на разворотах мы можем сэкономить 1 час работы в 
день, потратив его на непосредственно обработку поля.

Таким образом, система не требует изменения технологии хозяйства, при этом окупаясь в пер-
вый сезон при обработке 2 000 га.

ЭКОНОМИЯ С ПЕРВОГО ДНЯ
Автопилот Аллинав устанавливается на всю технику, у которой есть руль: тракторы, самоходные 

опрыскиватели и разбрасыватели. Время на установку и обучение минимальное – 4-6 часов, при 
этом останавливать работу не требуется. 

 Обучение работе с оборудованием максимально несложное, доступно механизатору с любым 
уровнем владения цифровыми технологиями. Значительно упрощает работу дублирующий экран-
ные кнопки управления мультируль – нет потребности тянуться до сенсорного экрана, главные 
кнопки управления находятся на руле. С мультируля задается навигационная линия (точка А и 
В), можно восстановить центровку линии и, конечно же, включать/выключать привод автопилота.

САМАЯ ВЫГОДНАЯ ИНВЕСТИЦИЯ 
БЕЗ СМЕНЫ ТЕХНОЛОГИИ

ПОВЫШЕНИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА И МИНИМИЗАЦИЯ ЗАТРАТ 
НА ПРОИЗВОДСТВО СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ – ВОТ ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА СИСТЕМ 

АВТОМАТИЧЕСКОГО ВОЖДЕНИЯ ALLYNAV1 НА ТОЧНОМ СИГНАЛЕ РТК.

С АВТОПИЛОТОМ

БЕЗ АВТОПИЛОТА

Работа трактора с минимальным нахлестом

Схема движения трактора по полю Установленный мультируль автопилота



Если в 2010 году на каждого 
жителя наши предприятия еже-
дневно производили 1,2 л моло-
ка, то сейчас этот объём достиг 

2 литров в сутки 
(700 кг за год). 
И, как написала 
«ВКонтакте» пер-
вый заместитель 
председателя пра-

вительства УР Ольга Викторовна 
Абрамова, это только начало. 

По данным на декабрь 
2023 года, в хозяйствах 
121 469 голов коров, прирост 
составил 1230 голов. Средняя про-
дуктивность – 8,2 тыс. кг молока, 
а среднесуточный удой – 23 кг.

В России в прошлом году, 
по предварительным данным, 
производство молока составило 
33,5 млн тонн. Это практически 
на 0,5 млн т больше, чем годом 
ранее.

ТОП-5 РАЙОНОВ ПО ВАЛОВОМУ 
ПРОИЗВОДСТВУ МОЛОКА, ТЫС. Т 
Вавожский ...............................107,4 
Шарканский ..............................92,8 
Алнашский ................................63,7 
Можгинский ..............................63,3 
Увинский ....................................59,7

ТОП-10 РАЙОНОВ ПО ПРИРОСТУ 
ПРОИЗВОДСТВА МОЛОКА, Т
Шарканский  ............................9156 
Вавожский  ...............................6987
Завьяловский  ..........................3861
Дебёсский  ...............................3634
Юкаменский  ............................3353
Ярский  .....................................3116
Кезский  ....................................3043
Глазовский  ..............................2990
Можгинский  ............................2973
Каракулинский  ........................2789

ТОП-5 ХОЗЯЙСТВ, ДОСТИГШИХ 
НАИВЫСШЕГО ВАЛОВОГО ПРОИЗ-
ВОДСТВА МОЛОКА, ТЫС. Т

«Русская нива», 
Сарапульский район .................45,9 

СХПК «Колос», 
Вавожский район .........................42 

СПК (колхоз) «Удмуртия»,  
Вавожский район .........................28 

АО «Ошмес», 
Шарканский район ......................24 

ООО «Мир», 
Воткинский район.....................21,1

Мероприятие объединило 
свыше 500 руководителей и соб-
ственников компаний, профиль-
ных министерств и ведомств, 
представителей органов управ-
ления АПК регионов 
России, банков и по-
тенциальных инвесто-
ров отрасли.

Ключевыми со-
бытиями форума стали 
XV съезд Национального союза 
производителей молока с участи-
ем министра сельского хозяйства 
РФ Д. Н.  Патрушева, а также 
пленарная дискуссия «Россия на 
молочной карте мира 2030» при 
поддержке ФГБУ «Агроэкспорт».

Среди основных тезисов 
мероприятия:

– объёмы  среднедушевого 
потребления выросли до уровня 
1995 года, и они полностью пере-
крыты производством;

– цена и себестоимость для 
производителей молока стабили-
зировались к концу года;

–   в 2024 году планируются 
средства на возмещение CAPEX 
при условии регионального со-
финансирования;

– для молочной отрасли 
льготные кредиты будут вы-
даваться под 6,8% годовых, для 
других отраслей ставка будет 
выше; 

– важно усили-
вать контроль за био-
безопасностью ферм 
(внешние угрозы 
будут усиливаться);

–  интеграция 
системы госзакупок с «Мерку-
рием»;

– дальнейшее развитие 
федеральных информационных 
систем: «Меркурий», «Хариот», 
«ФГИАС». Усиление контроля 
за массовой долей белка и 
жира в молоке, входящем на 
переработку, и в исходящей 
продукции. Было выявлено 
порядка 2000 недобросовестных 
переработчиков;

– субсидия по племенному 
направлению – это государ-
ственные средства на участие 
в племенной работе, а не ком-
пенсация затрат по содержанию 
поголовья. Через «ФГИАС» кон-
троль за выполнением данного 
тезиса будет усиливаться. 

Миллион – не предел

О молоке – от лидеров

22
января

По традиции, в январе были подведены основные итоги работы 
животноводства за 2023 год. «Красивая» цифра, 
о которой все давно рассуждали, достигнута: в республике 
хозяйства всех категорий надоили 1034 млн т молока. 
Это на 70 тыс. т больше предыдущего года и третье 
место в ПФО, после Татарстана и Башкортостана. 

Новым событием в российском АПК стал Первый форум 
лидеров молочной отрасли, организованный Национальным 
союзом производителей молока (Союзмолоко).

Январь

(3412) 56-49-59, 97-23-45, 8-912-766-00-79

ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!

Календарь / Январь
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ФГБУ ГЦАС «Кировский»
г. Киров, ул. Луганская, 55.
Тел. для консультаций: 
+7(8332) 513-150
agrohim_43@mail.ru 

ФГБУ ГЦАС  «КИРОВСКИЙ»

РАЗРАБОТАЕМ:

  Цифровые интерактивные карты 
сельскохозяйственных угодий.
Картосхемы земельных участков 
(с показателями плодородия, 
кадастровыми номерами и др. 
по запросу заказчика).
 Проект по рекультивации нару-

шенных земель:
– добыча грунта, глины, песка, 
гравия и др.,
– разлив навоза, сточных вод, 
нефтепродуктов,
– несанкционированные свалки 
отходов,
– после строительства газо- и 
нефтепроводов.

 Проект по культуртехнической 
мелиорации (возврат в оборот неис-
пользуемой пашни).
 Технические условия (ТУ), техно-

логический регламент (ТР)
(торф, удобрения, ППЖ, зола, 
осадки сточных вод).
 План применения органических, 

минеральных удобрений и ППЖ.

ПРОВЕДЁМ:

 Агрохимическое, эколого-
токсикологическое обследования 
сельскохозяйственных угодий.

 Экспертизу почв на соответствие 
плодородия и безопасности после 
рекультивации, на пригодность под 
закладку многолетних насаждений, 
сформируем границы полей для 
ЕФИС ЗСН и др.

ИССЛЕДУЕМ:

 Почвы на показатели плодородия 
и их безопасность.

 Органические, минеральные, 
органо-минеральные удобрения, 
мелиоранты известковые, гуматы.

 Корма, комбикорма и кормовые 
добавки.

 Питьевую, природную и сточную 
воду.

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ  БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЦЕНТР 
АГРОХИМИЧЕСКОЙ С ЛУЖБЫ «КИРОВСКИЙ»

Аккредитованная лаборатория

Календарь / Январь–февраль

253 компании из 35 регионов 
России продемонстрировали 
сельскохозяйственную техни-
ку, оборудование и сырьё для 
эффективного животноводства, 
растениеводства, пищевой 
промышленности, изделий для 
переработки, хранения и упаковки 
сельхозпродукции.

В этом году мероприя-
тие впервые вышло за рамки 
павильонов выставочного центра 
«Казань Экспо» и размести-
лось с экспозицией в галерее и 

на улице, заняв в общей слож-
ности более 25 тыс. кв. м. Также 
впервые на выставке состоялся 
агрохакатон, где студенты пяти 
команд аграрных вузов предста-
вили свои разработки. 

По предварительным подсчё-
там, его посетило свыше 11 тыс. 
человек из 43 регионов, восьми 
стран – России, Беларуси, Турции, 
Киргизии, Монголии, Египта, 
Сербии и ОАЭ. На «ТатАгроЭкспо» 
побывали и представители АПК 
Удмуртской Республики.

Ожидается, что 
в соревнованиях 
примут участие более 
900 сельских спортсме-
нов, между которыми, 
как и прошлой зимой 
в Шаркане, планируется разыграть 
93 комплекта наград. Выявить 
самых сильных, быстрых и ловких 
предстоит в 11 видах спорта. 
Матчи по хоккею пройдут на арене 
«Можга», которая была построена 
в 2020 году. Спортсменам также 
будет предоставлена возможность 
подтвердить или улучшить свои 

достижения по выпол-
нению комплекса ГТО.

Символом зимних 
игр 2024 года стал 
весёлый снегирь 
в шапочке с классиче-

ским удмуртским орнаментом и 
в валенках на лыжах.

Напомним, что ранее плани-
ровалось провести этот самый 
массовый спортивный праздник 
в Удмуртии в пос. Кез, однако из-
за вспышки узелкового дерматита 
у животных его пришлось пере-
дислоцировать в Можгу. 

Яркое и массовое 
мероприятие начнётся 
5 февраля и завершится 
10 числа на Централь-
ной площади Ижевска.  
Оно снова объединит 
семьи, коллективы, команды 
единомышленников и друзей 
за тёплыми встречами, мастер-
классами, конкурсами и добрыми 
делами.

Мероприятия Пельменьфеста 
будут очень разноплановыми, 
в их числе – фотоконкурс «Моя 
семья – моё богатство», конкурс 
сказок и иллюстраций к ним, 
чемпионат по семейной лепке, се-
мейный познавательно-развлека-
тельный квест и другие. Особенно-
стями пельменной недели станут 

Пельменный кубок 
КВН, игра в конструк-
тор «Родина – значит 
вместе», интеллекту-
альная игра «Шудком» 
на удмуртском языке.

В 2023 году участниками 
фестиваля стали свыше 40 тыс. 
человек, было съедено 11 т 
пельменей. 

Достижения, 
инновации и встречи 

Снегирь – 
тоже на спорте!  

Пельменный праздник

В три последних дня января в Казани 
прошла VI специализированная 
сельскохозяйственная выставка 
достижений АПК «ТатАгроЭкспо-2024».

С 21 по 24 февраля в Можге пройдут юбилейные 
30-е Республиканские зимние сельские спортивные игры. 
Торжественное открытие праздника состоится 22 февраля 
в 18.00 на центральном стадионе. 

Фестиваль «Всемирный день пельменя» уже стал 
неотъемлемой частью событийной повестки последнего 
зимнего месяца в Удмуртии. И в этом году «съедобному 
празднику» – быть! И он тоже юбиляр – состоится в 10-й раз.

29
января

21
февраля

5
февраля

0+

0+

7 февраля
Татьяна Мефодьевна 
ХОХРЯКОВА, 
СПК-колхоз им. Чапаева, 
Дебёсский район

9 февраля
Владимир Иванович
АРБАЕВ,
ООО «Бемыжский», 
Кизнерский район

ФЕВРАЛЬПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!
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е был исключением и этот год. В пятый раз Аграрная 
Россия (а именно эти слова легли в основу названия 
выставки) собралась на форум в столице нашей Родины. 
Отметим, что с каждым годом он становится всё более 

масштабным как по количеству экспонентов, спикеров, принимающих 
участие в его работе, так и по числу участников. 

Нынче одновременно на одной площадке прошла ещё одна 
международная выставка «Картофель и овощи Агротех», что, 
несомненно, повысило привлекательность мероприятия.  

Около 700 производителей и поставщиков из России и других 
стран мира представили на выставках свои современные решения для 
эффективного ведения бизнеса в АПК.

Ожидалось, что МВЦ «Крокус Экспо», где проходило в течение 
трёх дней мероприятие, посетят более 17 000 представителей 
агрохолдингов, растениеводческих, животноводческих и 
птицеводческих предприятий, фермерских хозяйств, комбикормовых 
заводов. Итоги выставки организаторы  пока не озвучили, 
но по нашим ощущениям, участников было в разы больше. 

МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА «АГРОС», КОТОРАЯ 
ПРОХОДИТ В ЯНВАРЕ В МОСКВЕ, КАК ПРАВИЛО, 
ДАЁТ СТАРТ НОВОМУ ДЕЛОВОМУ СЕЗОНУ. 

Аграрная Россия – 
в Москве

Н
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то лично знаком с Дианой Викто-
ровной, знает, что даже в сложные 
времена этот человек не сдаётся. 
С каким рвением она строила одну 

новую ферму на 100 голов, с каким трудом 
добивалась строительства второй, несмотря 
на то, что не получила обещанных субсидий. 
И даже в неурожай не будет жаловаться на бес-
кормицу, а скажет, что у неё всё благополучно. 
А по-другому и быть не может. Поскольку 
она одна из первых среди местных ферме-
ров освоила заготовку сенажа в упаковку и 
перевела скот в более комфортные условия 
содержания. Бывали годы, когда выход телят 
в её фермерском хозяйстве превы шал 100%. 
И такое случается!

Никогда не жалела, что ушла в «свободное 
плавание»:  в 1990-е годы жизнь поставила 
перед выбором – влачить жалкое существова-
ние в дальнейшем или добиваться поставлен-

ных целей, но для этого придётся потрудиться. 
Диана Викторовна выбрала второй вариант, 
поскольку трудностей не боится и трудиться 
она умеет!

Но с годами один вопрос терзает опытного 
фермера: рано или поздно придётся оставлять 
хозяйство, и что с ним тогда делать? Скот, 
технику можно продать, а фермы? Чтобы не 
платить налоги за здания, которые не эксплуа-
тируются, не разбирать же их на брёвнышки? 

С работниками проблемы и раньше были, 
но сейчас они обострились ещё больше – до-
ярки предпенсионного возраста, при этом соб-
ственные дети хотят работать в другой сфере. 
Эти вопросы стали чрезвычайно актуальны 
в последнее время, их задают многие.

На поддержку государства надеяться 
давно не приходится – за приобретение семян 
элиты пшеницы, например, предложили такую 
крохотную дотацию, что решили даже не 

оформлять документы; за покупку комбайна 
рассчитывали получить 30% от стоимости, 
а реально получили всего 6%. 

Однако в будущем для фермерских 
хозяйств должна быть государственная 
программа, уверена Диана Викторовна, если 
страна заинтересована, чтобы сельское 
хозяйство развивалось, предприятия не бан-
кротились, а получали «вторую» жизнь. Быть 
или не быть – а в данный момент перед таким 
выбором стоят многие небольшие хозяйства, 
не только Ярского района. Выход из сложив-
шейся ситуации обязательно нужно найти. По-
другому и быть не может, уверена Егорова.

О ФЕРМЕРЕ ЯРСКОГО РАЙОНА ДИАНЕ ВИКТОРОВНЕ ЕГОРОВОЙ 
МЫ ДАВНО НЕ ПИСАЛИ. А СЕЙЧАС ПРЕДСТАВИЛАСЬ ТАКАЯ 
ВОЗМОЖНОСТЬ. В ЯНВАРЕ ВЕЛИКАЯ ТРУЖЕНИЦА СО СТАЖЕМ 
РАБОТЫ В ФЕРМЕРСТВЕ БОЛЕЕ 25 ЛЕТ ОТМЕТИЛА ЮБИЛЕЙ.

Возможна ли «вторая» 
молодость хозяйства?

К
Диана Викторовна ЕГОРОВА,

фермер Ярского района

Юбилей / Персона

Вы всегда ориентированы на повышение эффективности, внедрение новых 
технологий в производстве молока. 

Передовые позиции помогают вам успешно руководить коллективами, 
достигать новых высот. Такой результат достигнут благодаря вашей 
руководящей политике, верно выбранному курсу.  

Как настоящим профессионалам и управленцам, грамотным 
организаторам, желаем вам и впредь результативно руководить хозяйствами, 
вести свои команды вперёд, сохранять высокую динамику развития. 
Пусть для реализации задуманного будет достаточно энергии, 
здоровья, сил и энтузиазма!  

В честь дня рождения примите искренние поздравления!

Ирина Канифовна 
МАКАРОВА, 
директор 

обособленного 

структурного 

подразделения 

«Удмуртия» 

ООО «Юговской 

комбинат молочных 

продуктов»

Уважаемые коллеги!

В феврале 2024 года отмечают дни рождения наши надёжные партнёры – руководители 

ведущих хозяйств Удмуртии:

Денис Юрьевич БАБИНЦЕВ, председатель СПК «Луч» Глазовского района

Анатолий Григорьевич ХОХРЯКОВ, генеральный директор АО «Ошмес» 

и АО «Восход» Шарканского района

Павел Владимирович ЛАЗАРЕВ, директор ООО «Агроресурс» Сарапульского района 

Рустам Ильдарович АРАСЛАНОВ, генеральный директор ООО «Родина» 

Юкаменского района
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огда мы писали о новом националь-
ном проекте «Развитие АПК». Назва-
ния документов менялись, но их суть 
оставалась неизменной. Владимир 

Петрович Невоструев, тогда – и заместитель 
председателя правительства УР, отмечал, 
что с начала 90-х годов стоимость продукции 
животноводства увеличилась в 16 раз, а энерго-
носителей – в 54 раза (как будто вчера об этом 
было сказано!): «Хотелось бы, чтобы в бюджете 
РФ было предусмотрено субсидирование хотя 
бы 30% стоимости строительства и модер-
низации животноводческих объектов, затрат 
на приобретение племскота, сельхозтехники, 
минеральных удобрений. Поэтому заложенная 
на 2006 год сумма компенсации на ГСМ 5 млрд 
на всю Россию вряд ли может устроить». 

Наш журнал неоднократно информиро-
вал о росте цен на топливо. Директор учхоза 
«Июльское» Геннадий Алексеевич Краснов 
говорил в 2004 году, что цены не просто растут, 
а растут стремительно. При этом, уточнял он, 
в Самаре ГСМ стоит 8 руб., а в Удмуртии – 
12 руб. (в 2005-м цена ещё поднялась – 
с 12,5 до 19 рублей). При этом цена реализации 
молока за 7 руб./кг считалась по тем временам 
очень приличной. 

МОЛОЧНАЯ СТРАТЕГИЯ
Президент Удмуртии Александр Александро-
вич Волков поставил задачу до 2009 года 
произвести на одну корову 4 тыс. кг молока, 
не снижая поголовья дойного стада. А сколько 
в те годы получали молочного сырья в хо-
зяйствах? В 2005 году республика впервые 
превысила среднегодовой надой на корову 
в 3500 кг. Первыми перешагнули планку 
в 4 тыс. кг Вавожский, Увинский и Воткинский 
районы, в 2005-м такого результата добились 
в Алнашском и Малопургинском районах. 

ОСЕНЬЮ ЭТОГО ГОДА НАШЕМУ ЖУРНАЛУ ИСПОЛНЯЕТСЯ 20 ЛЕТ. ЧТОБЫ ВСПОМНИТЬ, ЧЕМ 
АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС РЕСПУБЛИКИ ЖИЛ ВСЕ ЭТИ ГОДЫ, МЫ ВЗЯЛИ В РУКИ 
ПОДШИВКУ. ПЕРВЫЙ НАШ ЭКСКУРС БУДЕТ В 2004–2005 ГОДЫ.

Будет 4 тысячи кг 
молока от коровы – и будет вам газ

Т

Новости одной строкой

С 1 января 2004 года 
был введён новый ГОСТ 
по молоку, согласно которому 
определялись чёткие нормы 
по сортности.

СПК «Труженик» Дебёсского 
района получил беспроцентный 
кредит из бюджета республики на 
приобретение техники в размере 
1,7 млн рублей.

В СПК «Мир» Дебёсского 
района строили первый двор, 
где животные содержались 
по беспривязному боксовому 
методу. 

СПК «Рассвет» Малопургинско-
го района передал в безвозмезд-
ное пользование школе контору 
правления СПК, потому что старое 
здание начальной школы сгорело. 

Предприятию «Глазов-
молоко» исполнилось 80 лет.

В 2004 году зарплата 
в СПК им Мичурина 
Балезинского района составила 
1700 руб., в СПК «Россия» 
этого же района – 
1400 рублей. В СХПК «Колос» 
Вавожского района в среднем 
работники получали 3150 рублей.

В Вавоже построен Дом культуры.

Одним из первых в республике 
в СПК «Трактор» Можгинского 
района освоили технологию 
заготовки сенажа в упаковке, 
отказавшись от прежней 
технологии заготовки силоса. 

Через реку Чепца проложен 
90-метровый мост. 

В 2004 году некоторые хозяйства уже пере-
скочили и этот показатель. 

Ещё в 2002 году в СПК «Путь к коммуниз-
му» Балезинского района  достигли 5-тысячной 
отметки.

А в 2004-м в СПК им Ленина Увинского 
района надоили 5 тыс. кг молока от коровы, 
в 2003 году – 4135 кг. 5065 кг – таким был 
результат алнашской «Родины» (в 2003 году –  
4,6 тыс. кг). 5048 кг – удой от одной коровы 
в СПК «Чутырский» Игринского района. Для 
сравнения, в 1990 году здесь доили 3562 кг. 
В последнем хозяйстве были и свои рекор-
дистки. Так, корова по кличке Катюша дала 
в 2004 году 7791 кг молока!

12 кг молока в сутки от коровы по тем 
временам считалось большим достижением. 
Такого надоя удалось достичь в СПК колхоз 
«Прогресс» Алнашского района, в СПК «Аван-
гард» Увинского района. 

К слову, именно в 2004-м на первой улице  
деревни Петропавлово, централь-
ной усадьбы колхоза 

«Авангард», появился газ. Районная админи-
страция сдержала свои обещания: будут надои 
выше 4000 кг – будет вам и голубое топливо.  

УРОЖАИ 
НА ДОСТОЙНОМ УРОВНЕ
В 2005 году республика получила урожай-
ность 20 ц/га, что на 1 ц/га меньше, чем годом 
ранее. Уже тогда вавожский «Колос» был 
в лидерах, получив на своих полях 37,1 ц/га. 
Отличились и СПК «Родина» Малопургинского 
района с результатом 35,7 ц/га, и ООО «Вар-
зи-Ятчи» – 35,6 ц/га – Алнашского района.  
Добавим, что в 2001 году в малопургинской 
«Родине» собрали 40,1 ц/га!

При этом в северном Кезском районе 
в 2005 году в среднем получили 10 ц/га – 
результат юга и севера отличается в три раза. 
Однако в СПК «Гулейшур» этого же района по-
лучили достойные 20 ц/га – в два раза больше, 
чем в среднем по району. 

нонононононоонооййййййй усусусусусусусусадададададададаадаадьбьбьбьбьббьбьбьббыыыыыыыыыы кокококоококоооококолхлхлхлхлхлхлхлхлхлхлхххххл озозозозозозозооозозоза а ааааааа а
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Лилия ЧЕХ

ТРУДИТЬСЯ НЫНЧЕ ДОРОГО
Не работаешь – плохо, работаешь – тоже: цены 
на технику, запчасти, удобрения и на много 
что ещё заметно съедают прибыль. Но без 
труда аграриям никак, работают, как в другой 
известной шутке, – аж лошади оборачиваются. 
Так к чему труженикам готовиться в этом году, 
по-прежнему ли будет «дорого работать»?     

Большая статья расходов хозяйств – 
это топливо. «Вопрос со стоимостью 
ГСМ становится актуальным для 
аграриев каждую весну, и это не 
случайно, – комментирует гене-
ральный директор Golden Motor 
Russia Сергей Антонов. – За послед-
ние 30 лет периодически происходят 
циклические кризисы, экономические 
законы перестали работать: всё зависит от вну-
тренней и геополитики. 

Этой весной на цену ГСМ будут влиять два 
главных фактора: кто станет российским пре-

зидентом и как будет развиваться история на 
границе с Украиной.

Цена за нефть на мировых рынках не 
сильно влияет на внутренние бензиновые 
цены, которые всё время растут, независимо от 
мировой конъюнктуры».

Своими прогнозами по ценам 
в этом сегменте поделился замести-

тель директора департамента 
нефтепродуктов E1 CARD 

Александр Апостолов: 
«На начало текущего 
года появились пред-
посылки для роста цен на 

топливо. На внутреннем рынке и на 
бирже активно растёт спрос на неф-

тепродукты, что подкрепляет динамику 
повышения стоимости.

В дальнейшем ценовое повышение могут 
вызвать различные факторы. Первый – рост 
ключевой ставки. Второй – индексация желез-

нодорожных тарифов: в декабре 2023 года 
до 10% увеличили тарифы на перевозку 
опасных грузов и нефтепродуктов, это может 
повлиять на корректировку цен на топливо. 
Третий фактор – курс рубля и отмена демп-
фера: рынок изменился, такое возможно. 

И ещё один момент – это состояние 
российских нефтеперерабатываю-

щих заводов, сейчас они работают 
на полную мощность, и вполне 
вероятно, что могут возникнуть 
поломки, а закупка комплектующих 

и ремонты имеют обыкновение 
затягиваться, что способно вызвать 

дефицит и рост цен.
Ближе к посевной аграриям надо быть гото-

выми к традиционным локальным дефицитам 
топлива. Прежде всего, в районах Черноземья. 
Ситуацию подогревает ещё и то, что из строя 
вышел Нижегородский НПЗ – ремонтировать 
будут предположительно до весны. В связи 
с этим объём отпуска топлива в области снизи-
ли и компенсируют ввозом из других регионов. 

Считаю, что для предотвращения очередной 
волны дефицита нужно чётко понимать, в ка-
ком объёме страна будет обеспечена топливом 

ТОПЛИВО ДОРОЖАЕТ ТАК, ЧТО ЕГО ДАРЯТ ТЕПЕРЬ НА СВАДЬБЫ И ЮБИЛЕИ. ЭТА ШУТКА 
СТАЛА ПОПУЛЯРНОЙ В ПРОШЛОМ ГОДУ. НО ЕСЛИ БЫ ТОЛЬКО ОНА! РАСТЁТ В ЦЕНЕ 
МНОГОЕ, ЧТО НУЖНО ДЛЯ РАБОТЫ АГРАРИЕВ, – ПОВОДОВ ШУТИТЬ ХОТЬ ОТБАВЛЯЙ. 
А КАКИМ ЮМОР БУДЕТ В НАСТУПИВШЕМ ГОДУ, СТОИТ ЛИ ЖДАТЬ ЦЕНОВЫХ 
СЮРПРИЗОВ В 2024-М? 

Финансы / Цены

БЛИЖЕ К ПОСЕВНОЙ АГРАРИЯМ НАДО БЫТЬ ГОТОВЫМИ 
К ТРАДИЦИОННЫМ ЛОКАЛЬНЫМ ДЕФИЦИТАМ ТОПЛИВА.

Поработал – обеднел? 
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на ближайшие месяцы, причём без резкого 
повышения цен. Возможно, для управления 

ситуацией потребуются дополнитель-
ные меры от регулирующих 

органов».
Эксперт топливного 

рынка Анастасия Буни-
на тоже полагает, что 
горюче-смазочный ценник 

будет зависеть от разных 
моментов: «В прошлом году 

ситуация с ценами на топливном 
рынке была нестабильна, но в этом, на теку-
щий момент, она стабилизировалась. Цены, 
которые есть сейчас на заправочных станциях, 
максимально предельные для сегодняшних 
условий. До апреля этого года ждать подоро-
жания топлива или его дефицита не стоит.

Однако сложно прогнозировать дальней-
шие ценовые перспективы – лета и осени, мы 
зависим от многих политических событий, 
в том числе от выборов президента России. 

Что касается конкретно АПК, здесь из 
года в год возникает ситуация с увеличением 
стоимости дизеля в закупке к началу посевной 
и к концу сбора урожая. В этом году тоже будет 
повышение, но это не касается роста цен на 
АЗС, а именно оптовых цен, по которым как 
раз и закупаются многие предприятия АПК.

Разумные агропромышленники заранее за-
пасаются нефтепродуктами, но здесь, конечно, 
есть ограничения: многое зависит от складских 
возможностей, от того, позволяют ли площади 
разместить дополнительный объём топлива, 
который впоследствии поможет хозяйству 
сэкономить».

РАСХОДНИКИ ПО ЦЕНЕ ФЕРМЫ
Ещё одна весомая статья расходов аграриев – 
ветпрепараты. За 2023 год цены на них, если 
говорить об импортной продукции, взлетели 
почти на 36%, отечественная подорожала 
более чем на 15%. 

Генеральный директор Союза 
предприятий зообизнеса Татьяна 
Колчанова высказывает опасения 
о том, что ценовой рост может про-
должиться, и это связано, прежде 
всего, с маркировкой: «Эксперимент 
по маркировке ветеринарных препара-
тов стартовал в прошлом декабре. Затраты 
предприятий на оборудование, персонал и 
перестройку процессов на производстве со-
ставляют от 16 до 40 млн руб. на одну линию. 
Причём это в условиях, когда отечественные 
производители должны делать акцент на 
покрытие спроса, запуск новых лекарств и про-
изводственных площадок, – это тоже требует 
средств. И эта работа очень важна. В 2023 году 
мы увидели, к чему приводят проблемы с эпи-
демиями в птицеводческих хозяйствах».

Эксперт подчёркивает: отрасль надо под-
держивать, а не нагружать новыми требова-
ниями. Вообще нельзя, чтобы то, что нужно 
аграриям для развития, было, условно, по 
цене фермы. Производители уже обратились 
к власти с просьбой отложить процессы 
маркировки.  

Если ветпрепараты подорожают, это, безу-
словно, отрицательно скажется на аграриях, 
а также на конечном потребителе – продукты 
питания могут подорожать. 

При всём этом есть и другая проблема – 
многие зарубежные производители не желают 
подстраиваться под новые российские требо-
вания. С прошлой осени начали действовать 
поправки в закон об обращении лекарств: 
поставки из других государств должны произ-
водиться только теми предприятиями, которые 
аттестовал Россельхознадзор. Иностранный 
бизнес не торопится с выполнением требова-
ний, а это может повлиять на рост цен, создать 
риск нехватки препаратов.

Как и топливо, лекарства для животных, 
внушительно облегчает карман хозяйств 
покупка удобрений. Но что касается их 
стоимости, специалисты подчёркивают: вот 
здесь прогнозировать очень сложно. «Це-
новая ситуация по различным группам 
удобрений в 2024 году не поддаётся 
точному прогнозу, – говорит к. т. н., 
заместитель директора Торгового 
дома «Азот» Сергей Альбрехт. – 
Что можно сказать точно, так 
это то, что Минсельхоз РФ не 
даст стоимостным показателям 
подниматься серьёзно. Кроме этого, 
цены на основные группы удобрений имеют 
потолок, определённый ФАС».

Директор Ижевского филиала 
БКС Премьер Ольга Ефремова де-
лится такими данными: «Цены на 
удобрения не будут повышать, как 

минимум, до 31 мая 2024 года. 
Это связано с продлением 

квот на экспорт. Мера по-
зволит сохранить достаточный 
объём удобрений на территории 
России, сдержать рост цен на них.

Ценовую ситуацию для аграрно-
го сектора можно назвать стабильно 

благоприятной. Средние цены про-

изводителей минудобрений, установленные 
для предприятий АПК, ниже предельных 
цен, зафиксированных в торговых политиках 
компаний. Плюс цены внутреннего рынка ниже 
экспортных: на аммиачную селитру – на 19%, 
на карбамид – 14%, на аммофос – 24%, на 
сложные удобрения (NPK) – 8%».

Что будет с ценником после мая, прогно-
зировать, как уже было отмечено, мало кто 
берётся. Это тот случай, говорят специалисты, 
когда лучше не давать оценок – они будут как 
гадание на кофейной гуще. 

ТЕХНИЧНЫЙ МОМЕНТ
Управляющий партнёр GLOBALPAS-
REDBRIDGE Сергей Профатилов 
прокомментировал важный 
вопрос – как будет чувство-
вать себя в 2024 году рынок 
сельхозтехники, какие цены 

предложат аграриям про-
изводители: «Сегодня 

рынок испытывает на 
себе последствия прошлых годовых 
периодов. 2020 и 2021 годы были 
для его участников весьма неплохи-

ми – со стороны аграриев наблю-
дался устойчивый спрос. В 2022 году 

хозяйства, несмотря на прогнозы по спаду 
покупательской активности, приобретали 

технику массированно – сыграли 
роль известные геополитические 
события. В прошлом году после 
ажиотажа произошла небольшая 
пауза, даже на фоне того, что госу-

дарство пыталось смягчить её за счёт 
определённых мер. В итоге все участни-

ки товаропроизводящей цепочки – произво-
дители, дилеры – остались с внушительными 
стоками, нераспроданной техникой.

Что нам ждать от 2024 года? Многие экс-
перты сходятся в том, что наступивший год не 
будет для рынка хорошим. Есть мало предпо-

УЖЕ ОБЪЯВЛЕНА ЦЕЛАЯ СЕРИЯ ПОВЫШЕНИЯ ТАРИФОВ 
НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ, В ПЛАНАХ – СКАЧОК ТАРИФОВ 
НА АВТОМОБИЛЬНЫЕ И ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ.
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сылок для роста, в том числе тех, которые бы 
подтолкнули аграриев к активным покупкам.  

Если говорить о ценах на сельхозмашины, 
на ситуацию будут влиять несколько факторов. 
Я бы выделил три основных, чтобы понять, 
в какую сторону пойдёт ценовая тенденция. 
Первый – конкуренция, если она низкая, цены 
повышаются, потому что спрос превышает 
предложение. Как мы видим, в этом году 
конкуренция высокая, на рынке много новых 
игроков, а значит, могли бы быть предпосылки 
для снижения цены. Но есть и другие факторы, 
это в том числе себестоимость производства, 
ввоза продукции. Этот аспект во многом зави-
сит от курса валют, здесь отметим, что условий 
для снижения курса рубля нет. При этом есть 
утильсбор, который увеличивается и отрица-
тельно влияет на конечную стоимость техники. 
Всё это указывает на то, что в точке продаж 
цена будет расти.

Третий фактор – затраты, которые несут все 
участники рынка: зарплата для сотрудников, 
закупка материалов, оплата услуг, топлива 
и пр. В сегодняшней ситуации мы прекрасно 
понимаем, что эти расходы существенно увели-
чиваются, особенно это касается фонда оплаты 
труда, закупки топлива. Очевидно, что произ-
водители, дилеры будут перекладывать 
часть своих расходов на потребителя.

Есть ещё один аспект – это 
ставка ЦБ России, сейчас она за-
предельно высокая. Соответствен-
но, кредитные ресурсы, которые 
привлекаются производственными 
и торговыми компаниями, очень до-
рогие, и это также отражается на себестои-
мости и на конечной цене на технику.  

Резюмируя, скажу, что в этом году вновь 
ожидается рост цен. Растущая конкуренция 
могла бы его сдержать, однако есть другие 
факторы, которые не корректируют ситуацию 
в пользу снижения. Конкретные цифры приве-
сти сложно, но могу констатировать: стоимость 
сельхозмашин увеличится, как минимум, на 
10–15%. По некоторым позициям рост может 
быть больше. 

Я бы посоветовал аграриям рационально 
относиться к ценовым прогнозам, не пред-
ставлять ситуацию в негативных тонах. Нужно 
грамотно строить работу по обновлению парка: 
мониторить рынок, находить ответствен-
ных поставщиков, которые предла-
гают не только адекватную цену, но 
и качественный сервис, своевре-
менное обеспечение запчастями. 
Не стоит опасаться новых брендов, 
однако к выбору партнёра нужно 
подходить рационально. И, конечно, 
стоит наращивать сотрудничество с оте-
чественными производителями.

Что касается российских заводов, произво-
дящих сельхозтехнику, считаю, что государство 
должно их поддерживать. Те действия, которые 
есть сейчас, я рассматриваю как несистемные 
меры, дающие слабый, точечный эффект. Нуж-
на последовательная, долгосрочная програм-
ма, укрепляющая позиции нашего местного 
производителя, а значит, и поддерживающая 
российского агрария».

ПОКУПАТЬ БУДЕТЕ?
Расходы у аграриев будут расти и в 2024 году, 
это уже понятно. А что ждать в плане закупоч-

ных цен?
Экономист, директор Института 

нового общества Василий Колташов 
считает, что «радостного роста» 
ожидать не стоит: «За последнее 
время мы увидели некоторую 
динамику, связанную с закупочны-

ми ценами на молоко. Но этот рост 
вряд ли продолжится, по крайней мере, 

значительными темпами. Я ожидаю разве что 
небольшого подъёма. 

Пока даже подросшая цена не вышла на 
уровень окупаемости производства литра 
молока. Да, хозяйства уже не летят в яму, но 
по-прежнему балансируют на грани рентабель-
ности. Многие в прошлом году пошли даже на 
то, чтобы сокращать поголовье. Такой мини-
революцией производители говорят: хватит 
с нас низких цен. Этот глас должна услышать 
власть и предпринять конкретные меры. Опре-
делённые подвижки есть, но, как я уже сказал, 
кардинальных изменений ждать в этом году 
вряд ли стоит».

По зерну в 2024 году прогнозируется неко-
торый ценовой рост. Это связано с сокращени-
ем мировых запасов пшеницы из-за неурожая 
в некоторых регионах, увеличением спроса на 
зерно со стороны Китая и других стран Азии, 
кроме того, с ослаблением рубля по отноше-
нию к доллару – это делает российское зерно 
более конкурентоспособным на мировом 
рынке.

Ситуацию с зерновым ценником осветил 
также кандидат сельскохозяйственных наук, 
доцент кафедры плодоовощеводства и вино-
градарства агротехнологической академии 
Крымского федерального университета 

им. В. И. Вернадского Дмитрий Потанин: 
«В зерновом сегменте в прошлом 

году цены упали значительно, и это, 
конечно, ударило по аграриям, 
привело к снижению доходности 
производства. В некоторых реги-

онах работать в этом направлении 
стало и вовсе убыточно. И сейчас 

главный вопрос – что ждать аграриям 
в перспективе?

Сегодня в России на фоне капиталистичес-
кого перепроизводства зерновой продукции 
заключены многолетние договоры на экспорт 
зерна за рубеж, это, естественно, снизит 
влияние избытка предложения над спросом. Но 
я хочу сказать вот о чём. Зерно в цене растёт 
при повышении классности, несоизмеримо 
с себестоимостью производства. Аграриям 
нужно использовать более действенные меры, 
направленные на повышение класса зерна, 
если говорить о пшенице, а также на повы-
шение качества по техническим требованиям, 
если мы говорим о других культурах.

Также следует откорректировать саму 
технологию производства с точки зрения 
оптимизации расходной части, влияющей на 
рост себестоимости, это может быть в том 
числе внедрение более урожайных сортов 
с оптимальным соотношением «цена семян – 
прирост урожая». Кроме того, нужно внедрять 
мониторинг развития болезней, появления 
вредителей, переводя защиту растений на 
интегрированный подход, что поможет снизить 
затраты на СЗР. 

Финансы / Цены

В ЭТОМ ГОДУ ВНОВЬ ОЖИДАЕТСЯ РОСТ ЦЕН 
НА СЕЛЬХОЗТЕХНИКУ. РАСТУЩАЯ КОНКУРЕНЦИЯ МОГЛА БЫ 
ЕГО СДЕРЖАТЬ, ОДНАКО ЕСТЬ ДРУГИЕ ФАКТОРЫ, КОТОРЫЕ 
НЕ КОРРЕКТИРУЮТ СИТУАЦИЮ В ПОЛЬЗУ СНИЖЕНИЯ. 
СТОИМОСТЬ УВЕЛИЧИТСЯ, КАК МИНИМУМ, НА 10–15%.
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Не стоит бездумно вносить удобрения, 
делать это лучше на основе данных почвенного 
анализа, потребностей для растений. Всё это, 
казалось бы, очевидно, но применяется, к со-
жалению, не многими».

ПОКАЖИТЕ ВЫХОД
Горки со стоимостью могут стать ещё круче, 
если власть не будет вмешиваться, а глав-
ное – если не будет регулярно прогнозировать 
ситуацию. Такое мнение высказывают многие 
эксперты. 

 Василий Колташов даёт свой рецепт управ-
ления ценами: «О чём бы мы ни говорили – 
о ГСМ, удобрениях, ветеринарных препаратах 
и пр., – всё упирается в один важный момент. 
Это курс рубля. Сейчас он очень слаб, мы 
при таких ценах на нефть имели и 30 руб. за 
доллар. Малосильная национальная валюта 
может поставить аграриев на грань выжива-
ния. И, кстати, предвестники такой ситуации 
мы наблюдали по разным регионам в про-
шлом году. 

Предпринимателям, предприятиям ведущих 
отраслей нужен сильный рубль – мало кто 
хочет работать в стране с падающей нацио-
нальной валютой: инвестиции обесценива-
ются быстрее, чем растёт бизнес. Да, слабый 
рублёвый курс создаёт комфортные условия 
для экспортёров, но что делать остальным, 
например, молочной, мясной, кондитерской 
отраслям, работающим на внутренний рынок? 
Они выигрывают только от крепкого рубля. 

При достойном курсе люди больше по-
купают, потребительская активность растёт, и 
это даёт импульс для развития многих важных 
отраслей, в том числе сельского хозяйства, 
а в итоге помогает всей экономике.

Все почувствовали бы себя лучше – произ-
водители, посредники, потребители – при курсе 
хотя бы 70–75 руб. за доллар. 

Я не понимаю позиции финансовых вла-
стей, того, почему молчит руководство Банка 
России. Хотя в принципе ясно, откуда ноги 
растут. У нас денежной сферой управляют эко-
номисты-монитористы, они считают: опустили 
рубль, ну и хорошо, чем слабее национальная 
валюта, тем больше экспортные компании 
получат выручки в рублёвом эквиваленте, 
а это означает больше налогов и дивидендов 
в бюджет. Такие умники любят говорить: у нас 
доходы в валюте, а расходы в рублях – это вы-
годно. Ну а доходы людей вырастут как-нибудь 
сами собой, считают они. Но это же зависит от 
работодателя, а он временит, потому что так 
ему выгоднее.  

Но вообще, разбираясь в вопросе цен, 
курсов, я бы копнул глубже. Сложившаяся 
ситуация – во многом результат расслаблен-
ной экономической политики, того, что наши 
экономисты не всегда быстро реагируют на 
происходящие события, без учёта конкретных 
условий. Давайте взглянем на таких экономис-
тов: они воспитывались американской эконо-
мической идеологией – не наукой, им привиты 
идеи нового времени, того, что всё вокруг – это 
бизнес и любое предприятие должно выживать 
само. Они не понимают, что на первом месте 

для государства должен быть реальный сектор, 
сельское хозяйство и что им требуется под-
держка, а не либеральничание.

На мой взгляд, требуется целая реформа 
в системе подготовки экономических кадров. 
Нам нужны экономисты нового времени, 
которые придерживаются протекционистской 
точки зрения, то есть хорошо понимают, что 
ключевым отраслям, в том числе АПК, всегда 
будет нужна протекция государства, в любые 
времена. Власть должна опекать производите-
ля, быть, если хотите, для него родным.

Мой добрый совет: уважаемые аграрии, до-
носите конкретные требования по курсу рубля 
до власти, Банка России, чётко разъясняйте, 
какие проблемы испытываете при плохом 
курсе и как чувствуете себя при хорошем. Это 
не просто слова, я верю, что с государством 
можно договариваться».

НАДО ЧТО-ТО МЕНЯТЬ
Специалисты предупреждают: затраты на 
производство из-за подорожания топлива, 
запчастей, роста зарплат и пр. могут значитель-
но вырасти в 2024 году. Особенно это касается 
сферы растениеводства. Рублёвая 
себестоимость производства зерна в 
некоторых хозяйствах может вы-
расти на 30%.

Ведущий агроном «Центра 
передового земледелия» Андрей 
Ильиных на фоне таких прогно-
зов даёт советы о том, как всё-таки 
можно снизить вложения: «Рост пря-
мых затрат неизбежен, потому стоит об-
ратить внимание на работу с себестоимостью. 
Рекомендуется вести в хозяйстве достоверный 
агрохимический анализ почвы, с учётом 
планируемого севооборота оптимизировать 
питание под каждую культуру на каждом поле 
индивидуально. Многие аграрии любят вносить 
под яровой или озимый рапс серу и бор, мо-
тивируя это тем, что культуре необходимы эти 
элементы, однако на вопрос, а сколько рапсу 
нужно серы и бора на тонну маслосемян, не 
могут дать ответа, при этом также не владеют 
достоверной информацией о том, сколько бора 
и серы содержится в их почве.

Или приведу другой пример – с протрав-
кой семян зерновых. Зачастую протравитель 
подбирается не исходя из фитосанитарного 
состояния почвы и семян, адресного влияния 
того или иного протравителя на патоген и 
показатели роста семян, а просто потому, что 
так дешевле или из-за того, что хозяйство 
привыкло работать с каким-то конкретным 
препаратом.

Если взглянуть на процессы производства 
под другим углом, можно найти возможности 
для эффективной работы с себестоимостью». 

Свои рекомендации даёт предприятиям и 
Сергей Антонов, они связаны с тем, как можно 
снизить зависимость от цен на горючее: «Что-
бы вопрос с ГСМ перестал волновать, нужно 

переходить на электричество, благо, для этого 
сейчас есть соответствующие технологии. 

Первые опыты использования электри-
чества были ещё в 1919 году, проходили они 
в Петрограде. Опыты оказались многообеща-
ющими, был объявлен конкурс на создание 
технически более совершенного оборудования 
для электропахоты.

22 октября 1921 года в Москве испытали 
первый электроплуг. Это был 8-лемешный ба-
лансирный плуг, который тянулся с помощью 
электролебёдки. Мы нашли в Госархиве мате-
риал к 100-летию этого события, выпустили 
своё видео в сети.

В 50-е годы опыты продолжились, но в ито-
ге их свернули из-за недоработки конструкции. 
Прошло более полувека, за это время по-
явились новые технологии, позволяющие всё 
довести до ума. 

В 2021 году к нам обратился владелец 
старого мини-трактора чехословацкой фирмы 
Agrostroj, который выпускался с 1970-х по 
1990-е годы. Трактор давно снят с произ-
водства, найти запчасти к нему проблема, 
владельцу надоело его ремонтировать, пере-
бирать. В итоге он решил сделать из машины 

электрический мини-трактор. Двигатель 
ДВС был убран и заменён на электро-
двигатель. Вес электрического трак-
тора остался таким же, каким был на 
ДВС. Вал отбора мощности сделали 
через ремень напрямую с электро-

двигателя. Батареи хватает на три часа 
непрерывной работы.

Такая переделка актуальна для старых 
мини-тракторов, к которым не достать запас-
ных частей.

Сейчас в мире активно производят элек-
трические тракторы, сельхозтехнику. В России 
тоже делают первые прототипы электрических 
тракторов. Единственный их недостаток – цена, 
пока аккумуляторы дорогие. Но при увеличе-
нии количества электротранспорта, налажи-
вании серийности производства цена должна 
упасть. Это откроет перед аграриями новые 
перспективы». 

ЦЕНЫ НА УДОБРЕНИЯ НЕ БУДУТ ПОВЫШАТЬ, 
КАК МИНИМУМ, ДО 31 МАЯ 2024 ГОДА.
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НОВЫЙ ПОВОРОТ
Впервые о намерении изменить политику 
государственной поддержки российских 
аграриев сообщила заместитель ми-
нистра сельского хозяйства России 
Елена Владимировна Фастова на 
Петербургском международном 
экономическом форуме в июне 
прошлого года. 

– Идея стимулирующей 
субсидии была увеличить произ-
водство продукции. Сегодня показатели 
доктрины продовольственной безопасности 
достигнуты, цели по некоторым направлениям 
даже перевыполнены, а поэтому в дальнейшем 
стимулировании отрасли необходимости нет. 
Наша задача – уже сохранить и  поддержать 
производство, а не стимулировать, – сказала 
она.

Единая субсидия в российском АПК 
действовала до 2020 года. Затем она была 
разделена на компенсирующую и стимулиру-
ющую. К первой, направленной на компенса-
цию выпадающих доходов производителей, 
отнесли оказание несвязанной поддержки 
в растениеводстве и молочном скотоводстве, 
поддержку племенного животноводства и 
агрострахования. Эту субсидию выдавали на 
поддержание достигнутых показателей «на 
голову скота, гектар, тонну». Стимулирующая 
субсидия была направлена на развитие регио-

нами обозначенных Минсельхозом приоритет-
ных отраслей.

В декабре прошлого года на парламентских 
слушаниях в Госдуме Елена Владимировна 

Фастова, рассказывая об инициативе 
Минсельхоза, подчеркнула, что 
объединение субсидий сохраняет 
все действующие направления 
субсидирования.

– Субсидии будут предоставлять-
ся не на прирост, а на производство, 

причём без страхования поддержка 
выделяться не будет, – сказала она. 

По словам замминистра, в 2024 году со-
хранится компенсация затрат на строительство 
и модернизацию объектов АПК. Направления 
по капексам и ставки по ним также останутся 
без изменений.

ЕДИНАЯ СУБСИДИЯ
Вновь так называемая «единая субсидия» 
была введена постановлением правительства 
РФ № 2065 от 2 декабря 2023 года и вступила 
в силу с 1 января 2024 года. Постановление 
внесло изменения в госпрограмму развития 

сельского хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия. 

В госпрограмме появилась новая редак-
ция правил предоставления и распределения 
субсидий из федерального бюджета бюджетам 
субъектов РФ на поддержку приоритетных 
направлений агропромышленного комплекса и 
развитие малых форм хозяйствования. 

Правилами в рамках единой субсидии 
выделено 12 приоритетных направлений. 
Пять из них будут действовать для всех 
регионов. Это поддержка агротехнологических 
работ, элитного семеноводства, племенного 
животноводства, малых форм хозяйствования, 
агрострахования. 

Из оставшихся семи каждый регион может 
выбрать три для субсидирования из федераль-
ного бюджета. В их число входит поддержка 
традиционных подотраслей сельского хозяй-
ства и северного оленеводства: 

  производство льна-долгунца и (или) 
технической конопли; 

  производство продукции плодово-ягод-
ных насаждений; 

СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛИ В 2024 ГОДУ ОСТАЛИСЬ БЕЗ СТИМУЛИРУЮЩЕЙ 
СУБСИДИИ. ПО МНЕНИЮ МИНСЕЛЬХОЗА РФ, ЗАДАЧИ ДОКТРИНЫ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ В ОСНОВНОМ ВЫПОЛНЕНЫ, И ТЕПЕРЬ НУЖНО ТОЛЬКО ПОДДЕРЖИВАТЬ 
ПРОИЗВОДСТВО СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ НА ДОСТИГНУТОМ УРОВНЕ.

Игорь ЕГОРОВ

Стимулировать 
не будут?

Финансы / Субсидии

СУБСИДИРОВАНИЕ ПО НЕКОТОРЫМ НАПРАВЛЕНИЯМ 
В 2024 ГОДУ БУДЕТ ОСУЩЕСТВЛЯТЬСЯ 
ПРИ НАЛИЧИИ СТРАХОВАНИЯ С ГОСПОДДЕРЖКОЙ. 
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посевной площади, засеянной элитными семе-
нами. Это не касается картофеля и овощных 
культур. Также предусмотрена компенсация 
затрат на приобретение семян, произведённых 
в рамках федеральной научно-технической 
программы, но не более 70%. Это не относит-
ся к семенам картофеля и овощей. Полу-
чателями средств господдержки являются 
сельхозтоваропроизводители, за исключе-
нием граждан, ведущих личное подсобное 
хозяйство, и сельскохозяйственных кредит-
ных потребительских кооперативов. Средства 
предоставляются при условии, что для посев-
ных площадей получателями осуществляется 
страхование рисков утраты (гибели) урожая 
сельскохозяйственной культуры. Кроме того, 
как и в большинстве случаев, получатель дол-
жен подписать соглашение с уполномоченным 
органом и взять на себя соответствующие 
обязательства. 

Субсидия на поддержку племенного жи-
вотноводства предоставляется по ставке на 
одну условную голову племенного маточного 
поголовья сельскохозяйственных животных, 
на одну голову племенных быков-произво-
дителей, оценённых по качеству потомства 
или находящихся в процессе оценки этого 
качества, и на одну голову племенного 
молодняка сельскохозяйственных животных, 
приобретённых в племенных хозяйствах, 
зарегистрированных в государственном 
племенном регистре.

Получателями средств являются сель-
скохозяйственные товаропроизводители, 
включённые в единый реестр субъектов малого 
и среднего предпринимательства, а также науч-
ные и образовательные организации, за исклю-

чением граждан, ведущих личное подсобное 
хозяйство, и сельскохозяйственных кредитных 
потребительских кооперативов. Здесь также 
необходимо выполнение условий соглашения 
с уполномоченным органом. 

Поддержка развития малых форм хозяй-
ствования занимает, пожалуй, особое место.

Грант на развитие семейной фермы 
с 2024 года разделяется на две части –  на 
капитальные затраты и на реализацию ком-
плексных проектов, то есть на движимое и 
недвижимое имущество.

Грант на развитие семейной фермы на 
сегодняшний день предоставляется в сумме до 
30 млн рублей. Авансовый платёж состав-
ляет до 60% затрат по проекту. С 2024 года 
семейная ферма будет получать грант с теми 
же условиями, если планирует капитальные 
затраты (строительство, приобретение, рекон-
струкцию помещений по производству пере-
работки хозяйственной продукции) и реализует 
комплексный проект по наполнению объектов 
оборудованием и техникой. 

Грант на реализацию комплексных про-
ектов будет выделяться, если семейная ферма 
предполагает приобретение отдельных единиц 
техники, оборудования или только сельскохо-
зяйственных животных и птицы. В этом случае 
семейной ферме не надо будет выполнять 
обязательства по созданию рабочих мест и 
осуществлению деятельности в течение пяти 
лет. Таким образом эти затраты переводятся 
в разряд субсидий по факту понесённых затрат 
в той же форме до 60%. Сумма снижается до 
20 млн рублей.

Сельскохозяйственные потребительские 
кооперативы сегодня получают субсидии 

  производство молока, мясного ското-
водства, развитие овцеводства, козоводства и 
производство шерсти; 

  глубокая переработка зерна и (или) 
переработка молока крупного рогатого скота, 
козьего и овечьего в пищевую продукцию. 

В рамках этих приоритетных направлений 
предусмотрено 26 различных видов господ-
держки. Основной формой является субси-
дия на возмещение понесённых затрат – по 
ставкам, которые либо определены правилами, 
либо будут определяться субъектами РФ в рам-
ках локальных нормативно-правовых актов.

Для того чтобы оценить, насколько эффек-
тивно были использованы средства субсидии 
для каждой группы получателей, в правилах 
указаны целевые индикаторы. Их исполнение 
предписывается соглашением, которое под-
писывается получателем субсидий, упол-
номоченным органом власти. Если условия 
выполняются, к ставке субсидии применяется 
коэффициент в размере, равном отноше-
нию фактического значения за отчётный 
год к установленному, но не выше 1,2. Если 
нет, то к ставке применяется коэффициент 
в размере, равном отношению фактического 
значения за отчётный год к установленному, 
но не менее 0,8.

Субсидирование по некоторым направле-
ниям в 2024 году будет осуществляться при 
наличии страхования с господдержкой. Для 
стимулирования страхования рисков сельхоз-
товаропроизводителями правилами предусмо-
трены соответствующие инструменты – либо 
как непременное условие для предоставления 
субсидии, либо применение повышающих 
коэффициентов для расчёта её размера. 

ПЯТЬ ПРИОРИТЕТОВ 
ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ
Как будут предоставляться субсидии по пяти 
направлениям, определённым для всех регио-
нов России?

По направлению поддержки проведения 
агротехнологических работ субсидия предо-
ставляется на 1 га посевной площади, занятой 
зерновыми, зернобобовыми, масличными или 
кормовыми культурами. Рапс и соя из этого пе-
речня исключены. Также субсидия предостав-
ляется на 1 га посевной площади, занятой се-
менными посевами кукурузы, подсолнечника, 
если это родительские формы гибридов или 
гибриды первого поколения F1. Для семенных 
посевов сахарной свёклы предполагают, кроме 
этого, оригинальные или элитные семена. Ис-
пользоваться должны семена культур, сорта и 
гибриды которых включены в государственный 
реестр селекционных достижений, а также при 
условии, что их сортовые и посевные качества 
соответствуют ГОСТу. Получателями средств 
являются сельхозтоваропроизводители, 
включённые в единый реестр субъектов малого 
и среднего предпринимательства, за исклю-
чением граждан, ведущих личное подсобное 
хозяйство, и сельскохозяйственных кредитных 
потребительских кооперативов. 

По направлению элитного семеноводства 
субсидия предоставляется по ставке на 1 га 

В 2024 ГОДУ СОХРАНИТСЯ КОМПЕНСАЦИЯ ЗАТРАТ НА 
СТРОИТЕЛЬСТВО И МОДЕРНИЗАЦИЮ ОБЪЕКТОВ АПК. 
НАПРАВЛЕНИЯ ПО КАПЕКСАМ И СТАВКИ ПО НИМ ТАКЖЕ 
ОСТАНУТСЯ БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ.
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на возмещение затрат на приобретение 
имущества, есть отдельные субсидии на при-
обретение сельхозживотных, приобретение 
имущества с целью передачи членам коопе-
ратива, на приобретение имущества с целью 
включения в неделимый фонд кооператива 
и т. д. Эти субсидии действуют в рамках фе-
дерального проекта «Акселерация субъектов 
МСП».

Грант для развития материально-техничес-
кой базы разделяется на две части, точно так 
же, как грант на развитие семейной фермы 
для КФХ и ИП. Сумма на некапитальные рас-
ходы снижается до 10 млн рублей.

Если кооператив только что создан и нет 
желания, во-первых, ждать год, а во-вторых, 
принимать 10 членов, чтобы получить 
«большой» грант, с 2024 года у заявителей 
будет возможность использовать эту меру 
поддержки и для развития начинающего 
кооператива.

В правилах есть и грант «Агропрогресс». 
Логика его предоставления не меняется, он 
остаётся в той же форме и правилах, что 
действовал в 2023 году.

Субсидия на поддержку сельскохозяй-
ственного страхования предоставляется на 
уплату страховых премий, начисленных по 
договорам сельскохозяйственного страхо-
вания в области растениеводства, и (или) 
животноводства, и (или) товарной аквакульту-
ры (товарного рыбоводства), с учётом ставок 
для расчёта размера субсидии, установленных 
планом сельскохозяйственного страхования 
на соответствующий год. Получателями 
средств господдержки являются сельхозтова-

ропроизводители, за исключением граждан, 
ведущих личное подсобное хозяйство, и сель-
скохозяйственных кредитных потребительских 
кооперативов.

ПОСЛЕДНЯЯ НОВОСТЬ
В развитии этих изменений правитель-
ство РФ постановлением № 2049 от 22 де-
кабря 2023 года внесло дополнительные 
изменения в госпрограмму развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков сельскохо-
зяйственной продукции, сырья и продоволь-
ствия. Эти изменения ещё более расширяют 
направления поддержки аграриев. Документом 
дополнен перечень затрат сельскохозяйствен-
ных потребительских кооперативов, которые 
частично возмещаются государством. В него 
включены закупки посадочного материала 
ягодных культур, молодняка крупного рогатого 
скота, а также приобретение ягод у граждан, 
ведущих личные подсобные хозяйства. 

Для сельскохозяйственных кооперативов, 
работающих в регионах Сибирского феде-
рального округа, размер возмещения затрат 
на приобретение техники и оборудования 
будет увеличен с 50 до 60%. При этом общий 
объём таких выплат не должен быть больше 
10 млн рублей.

Кроме того, теперь в число сельскохо-
зяйственных потребительских кооперативов 
будут включаться потребительские общества, 
у которых не менее 70% выручки формирует-
ся за счёт заготовки, хранения, переработки 
и сбыта сельхозпродукции. Это решение 
позволит расширить число предприятий, 
получающих господдержку.

Этим же постановлением установлен ми-
нимальный размер гранта «Агростартап» – не 
менее 1,5 млн рублей. Грант выдаётся на реа-

лизацию проектов по созданию или развитию 
фермерских хозяйств. 

ЧТО В УДМУРТИИ?
По словам первого за-
местителя председателя 
правительства УР Ольги 
Викторовны Абрамовой, 
все основные меры го-
споддержки АПК в 2024 году 
в Удмуртии будут сохранены. Так-
же возобновляется несвязанная поддержка на 
агротехнологические работы. 

– Несвязанная, или погектарная, под-
держка адресована малым предприятиям. 
В 2019 году её отменяли по той причине, что 
она предоставляется только малым хозяй-
ствам. По нашему мнению, либо она должна 
предоставляться всем, кто обрабатывает 
землю, либо никому. Но в будущем году мы 
её вернём, – заметила Ольга Викторовна.

По её словам, сохраняется субсидирование 
производства молока, а также будет предо-
ставляться субсидия на поддержку производ-
ства и переработки молока.

Отдельной строкой идёт поддержка 
племенного дела. В бюджете УР на 2024 год 
предусмотрены дополнительные 141 млн руб., 
чтобы объёмы субсидирования сохранялись 
на уровне 2023 года. Изначально распреде-
ление из федерального бюджета фактически 
снижало сумму поддержки – ставка умень-
шалась в два раза. Но на уровне республики 
было принято решение сохранить показатель 
5 тыс. руб. на голову.

Также сохраняется господдержка на 
покупку племенных животных и всё, что 
связано с племенным делом. Так, более 
50 млн руб. заложено на реализацию гене-
тического проекта: генотипирование, подбор 
эмбрионов и т. д.

– Все меры поддержки мы сохраним, 
но остаётся открытым вопрос по финанси-
рованию таких направлений, как покупка 
техники и строительство животноводческих 
помещений, приобретение оборудования 
для них. В 2023 году этот вид поддержки 
не предоставлялся. Наша задача на первый 
квартал 2024 года – изыскать возможности из 
бюджета УР по финансированию этих направ-
лений, – сообщила Ольга Викторовна.

В 2023 году общий объём господдержки 
отрасли АПК Удмуртии составил 3,5 млрд руб-
лей. На 2024-й бюджетом предусмотре-
но финансирование отрасли в сумме 
3478,7 млн руб., в том числе из федерального 
бюджета – 2660,5 млн, что ниже уровня 
2023 года на 6,3%. В целом размер финанси-
рования АПК Удмуртской Республики выше 
уровня предыдущего года на 2,2%.

Финансы / Субсидии

Цифры

ОБЩИЙ ОБЪЁМ ГОСПОДДЕРЖКИ 
ОТРАСЛИ АПК УДМУРТИИ, РУБ. 
2023 г. – 3,5 млрд; 

2024 г. (план) –  3,478 млрд, 
в том числе 2,66 млрд из федерального 
бюджета, что ниже уровня 2023 года 
на 6,3%.

В БЮДЖЕТЕ УР НА 2024 ГОД ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 141 МЛН РУБ., 
ЧТОБЫ ОБЪЁМЫ СУБСИДИРОВАНИЯ СОХРАНЯЛИСЬ 
НА УРОВНЕ 2023 ГОДА. 



АЛНАШСКИЙ
Район
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БОЛЬШЕ 195 МЛН ЛЕТ ТОМУ НАЗАД НА МЕСТЕ АЛНАШСКОГО РАЙОНА БУШЕВАЛО МОРЕ. 
ЗАТЕМ ВОДЫ ОТСТУПИЛИ, А 5 МЛН ЛЕТ НАЗАД НАЧАЛОСЬ ОБРАЗОВАНИЕ РЕКИ КАМЫ, 
ОМЫВАЮЩЕЙ КРАЙНИЙ ЮГ РАЙОНА. ЭТИ БЛАГОДАТНЫЕ ЗЕМЛИ С РЕКАМИ, ОЗЁРАМИ 
И ЛЕСАМИ ЛЮДИ ОБЖИВАЛИ С ДРЕВНИХ ВРЕМЁН. О НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТАХ В ПРЕДЕЛАХ 
НЫНЕШНЕГО РАЙОНА ИЗВЕСТНО ПО ПИСЬМЕННЫМ ИСТОЧНИКАМ С XVIII ВЕКА.

Веков невидимая нить

егенда гласит, что первым жите-
лем на территории с. Алнаши был 
охотник по имени Анлаш. Обнаружив 
хорошее место, где протекает не-

большая речка, в которой водится много рыбы, 
он предложил старикам переселиться туда. 
С его подачи люди стали обживать территорию, 
построили дома, занимались охотой. В честь 
первопоселенца селенье и получило своё на-
звание. 

Позже, когда в эти места стали прибывать 
русские, произошло изменение в произноше-
нии названия – Анлаш сменился на Алнаш. 
А 3 июня 1751 года Синодом было дано разре-
шение на «строительство в Алнашах храма для 
16 поселений с 1190 обитателями, в основном 
удмуртами». По общепринятой методике эта 
дата и считается датой основания села. До 
этого времени была деревня Анлаш. 

Село впервые упоминается 
в переписи 1710 года в составе Арской 
дороги. В переписи говорилось, что 
«деревня на речке Алнашке» основана 
выходцами из соседней д. Ромашкино 
(Блатгурт). В 1716 году в ней было 
23 двора, в которых проживало 80 душ 
обоего пола. Дети не указаны. Статус 
села Алнашами (ранее – Троицкое, по 
названию церкви) получен в 1836 году. 
Согласно данным Ландратской пере-
писи 1716 года, территория современ-
ного Алнашского района относилась к сотне 
Токбулата Рысова и сотне Андрея Байтемирова 
Арской даруги Казанского воеводства.

В XVIII веке по здешним краям со своим 
войском прошёл Емельян Пугачёв. Напоминает 
о тех событиях речка Пугачка, протекающая 
близ деревень Нижнее Котнырево и Удмуртское 
Кизеково. Часть пугачёвцев – представителей 
донского казачества – осталась и обосновала 
д. Казаково, жители которой впоследствии 
обудмуртились.

По территории современного Ал-
нашского района пролегал екатеринин-
ский ямской тракт – он располагался 
всего в 5 км от села Алнаши. По нему 
вели на каторгу в Сибирь заключённых, 
закованных в кандалы за их участие 
в Первой русской революции. После 
реформы 1797 года эта местность от-
носилась к Асановской волости Елабуж-
ского уезда, а с 1921 года – к Можгин-
скому уезду.

В начале XX века с. Алнаши, которое 
было центром Алнашской волости 
Елабужского уезда Вятской губернии, 
считалось относительно небольшим. В де-
мографической переписи 1920 года указано, 
что число жителей составляло без малого 
900 человек. По спискам волостной экспертизы 

1924 года в селе проживало на 100 человек 
меньше. Для сравнения: в д. Удмуртский 
Тоймобаш насчитывалось более 1000 человек, 
в с. Варзи-Ятчи и д. Нижний Сырьез – свы-
ше 800. Да и окрестные деревни были доволь-
но крупными: более 1500 человек проживало 
в д. Дятлево, Татарский Тоймобаш.

Официально Алнашский администра-
тивный район сформирован в 1929 году из 
части земель Можгинского уезда. В это время 
численность населения составляла свыше 

38 тыс. человек. В составе было 
17 сельских советов, 146 населён-
ных пунктов. В 1963 году район был 
ликвидирован, включён в состав 
Можгинского района, однако спустя 
два года восстановлен как само-
стоятельная единица.

С годами изменялось коли-
чество сельсоветов. В 1939 году 

их было 14, в 1955-м – 10, в 1957-м – 12, 
в 1971-м – девять. С 1995 года район состоял 
из 11 территорий сельсоветов: Азаматовская, 
Алнашская, Асановская, Байтеряковская, 
Варзи-Ятчинская, Кузебаевская, Писеевская, 
Ромашкинская, Техникумовская, Старо-Ут-
чанская, Удмурт-Тоймобашская, в 2005 году 
добавилась Муважинская.

Недра Алнашского района богаты полезны-
ми ископаемыми. Здесь обнаружен массивный 
пласт каменного угля, имеются месторождения 
меди, известкового туфа. В 1760–1820 годы 
в районе действовал Варзино-Алексеевский 
медеплавильный завод с производительностью 
450 пудов меди в год.

Вблизи деревень Кузебаево, Варзино-Алек-
сеево, Варзибаш находятся большие залежи 
целебных торфяных болот. Эти целебные 
грязи, хотя и изучены, не используются. Более 
100 лет назад российский промышленник 
П. К. Ушков (1840–1896) создал здесь грязевой 
санаторий, который сегодня широко известен 
в России. 

Исторически Алнашский район – сельско-
хозяйственный. Первая сельхозартель «Луч» 
была организована выходцами из села Алнаши 
в 1920 году, заложившими выселок Луч. 
К 1929 году во все формы сельхозкооперации 
было вовлечено 37,5% крестьянских хозяйств. 
Коллективизация шла до 1937 года. В 1950 году 
на территории работало 108 колхозов, 
в 1985 году в ходе укрупнения их осталось 14. 

Алнашская земля взрастила и подарила 
миру много ярких, талантливых творческих 
личностей. Это родина более 60 учёных, свыше 
40 поэтов и писателей, более 20 артистов и 
самодеятельных композиторов, более 10 из-
вестных художников. 

Юбилей / Алнашский район 

Л

СТАТУС СЕЛА АЛНАШАМИ (РАНЕЕ – ТРОИЦКОЕ, 
ПО НАЗВАНИЮ ЦЕРКВИ) ПОЛУЧЕН В 1836 ГОДУ.
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ТЕКУЩИЙ ГОД ЯВЛЯЕТСЯ ЗНАКОВЫМ ДЛЯ АЛНАШСКОГО РАЙОНА – ИСПОЛНЯЕТСЯ 
95 ЛЕТ СО ДНЯ ЕГО ОБРАЗОВАНИЯ. СЕГОДНЯ РАЙОН ВХОДИТ В ЧИСЛО АКТИВНО 
РАЗВИВАЮЩИХСЯ ТЕРРИТОРИЙ УДМУРТИИ, ГДЕ РЕАЛИЗУЮТСЯ ВАЖНЫЕ ПРОЕКТЫ, 
НАПРАВЛЕННЫЕ НА РОСТ ЭКОНОМИКИ, УКРЕПЛЕНИЕ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ.

Всё только начинается

ЭТАПЫ СТАНОВЛЕНИЯ
История развития района началась 15 июля 
1929 года, когда на территории Вотской 
автономной области вместо деления на уезды 
и волости было введено районирование. Этим 
шагом Президиум ВЦИК образовал 21 район, 
в том числе Алнашский с центром в с. Алнаши.

20 июня 1932 года из состава Елабужского 
района Татарской АССР в Алнашский район 
был передан Староюмьинский сельсовет. 
А 1 июня 1937 года в Удмуртии был образован 
новый район – Пычасский, в состав которого из 
Алнашского района перешла часть территорий.

В 1962 году было принято решение упразд-
нить Алнашский район, передать территорию 
в состав Можгинского сельского района. Район 
вновь был образован в ноябре 1965-го.

Большие изменения в системе местного 
самоуправления произошли в 2003 году: на 
базе 12 сельсоветов были сформированы 
поселения – муниципальные образования. 
В 2021 году МО «Алнашский район» преобра-
зовали в муниципальный округ. 

УСПЕШНОЕ РАЗВИТИЕ 
Сегодня Алнашский район отличается дина-
мичным социально-экономическим развитием. 
«Мы нацелены на обеспечение устойчивого 
экономического роста за счёт поддержки клю-
чевых отраслей, эффективного использования 
производственного, трудового потенциала, 
выпуска конкурентоспособной продукции, – 
отмечает глава МО «Муниципальный округ 
Алнашский район» Алексей Викторович 
Семёнов. – Также наш приоритет – укрепление 
социальной стабильности, повышение качества 
жизни граждан».

Специализация экономики района такова: 
сельхозпроизводство – 48%, торговля – 34%, 
санаторно-курортное лечение – 10%, про-
мышленность – 3,7%, строительство – 2,5%. 
Отмечается положительная тенденция роста 
показателей производства во всех отраслях. 
В 2018 году объём отгруженной продукции, вы-
полненных работ и оказанных услуг составил 
3284 млн руб., в 2019-м – 3123 млн, в 2020-м – 

3404 млн, в 2021-м – 3549 млн, в 2022-м – 
4144 млн, в 2023-м – 3914 млн рублей. Темп 
роста за пять лет – 119%.  

В районе принимаются меры, направленные 
на устойчивый рост заработной платы в реаль-
ном секторе экономики, социальной сфере. 
За девять месяцев 2023 года среднемесячная 
заработная плата по сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года выросла на 11% и соста-
вила 36,5 тыс. рублей. 

Успешно решается одна из важных задач – 
строительство и ремонт улично-дорожной сети, 
в частности, есть большие планы по реали-
зации проекта расширения до четырёх полос 
федеральной автодороги. В 2024-м работы 
будут начаты. 

Большая деятельность ведётся в рамках 
программы «Комплексное развитие сельских 
территорий». В 2024 году планируется благо-
устроить ряд улиц, в том числе в с. Алнаши, 
с. Нижнее Асаново, деревнях Кузюмово, Старая 
Юмья, Ляли, Новый Утчан, Кузебаево, Муважи.

Кроме того, по программе КРСТ планиру-
ется строительство двух домов для молодых 
специалистов.

Что касается социальной сферы, 
в 2024 году будут капитально отремонтирова-

ны и обеспечены оборудованием три школы – 
Байтеряковская, Азаматовская, Асановская. 
В Техникумовской школе отремонтируют 
спортзал. В Новоутчанской основной школе 
планируется реализовать проект «Точка роста». 
Для ДШИ будет приобретено новое оборудо-
вание. Также намечен ремонт Новоутчанского 
сельского культурного центра, Дома-музея 
Г. Красильникова.  

В ЛИДЕРАХ
Алнашский район – в числе лидеров по раз-
витию сельхозпроизводства. 

«Мы рассчитываем, что в 2024 году про-
должится дальнейший рост производства 
продукции растениеводства и животновод-
ства, – говорит  Алексей Викторович. – При 
общих площадях в 51,3 тыс. га планируем 
произвести 66 тыс. т зерновых и зернобо-
бовых культур. В 2023 году было произ-
ведено 60,1 тыс. т зерна, это первое место 
по республике.

Поголовье коров молочного направления 
планируем сохранить на уровне 8099 голов.

Валовое производство молока прогнозиру-
ем в объёме 64,2 тыс. т. В прошлом году было 
произведено 63,8 тыс. т, это третий результат 
по Удмуртии».

На 2023–2024 годы запланировано 
строительство 12 новых объектов с общим 
объёмом инвестиций в 557 млн рублей. 
Шесть проектов уже внедрено. Если говорить 
о сельском хозяйстве, это строительство 
роботизированной МТФ на 140 голов 
в СПК колхоз «Прогресс», коровника на 
120 голов в ООО «Варзи-Ятчи», родильного 
отделения СХК «Колхоз «Молодая гвардия». 
В этом году продолжится строительство 
роботизированной МТФ на 300 голов 
в ООО «Писеевское», телятника на 100 голов 
и родильного отделения с сухостойным 
двором в СПК колхоз «Прогресс». 

Юбилейный год станет для района новой 
точкой роста: запланировано много проек-
тов, и есть все ресурсы для их успешной 
реализации. 

Алексей Викторович СЕМЁНОВ,
глава МО «Муниципальный округ 

Алнашский район»
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СПК КОЛХОЗ «ПРОГРЕСС» АЛНАШСКОГО РАЙОНА – ПОЧТИ РОВЕСНИК РАЙОНА. 
В 1928 ГОДУ В УДМУРТ-ТОЙМОБАШЕ ПОЯВИЛСЯ КОЛХОЗ «ТЫРШИСЬ». НА ЭТОМ ПРОЦЕСС 
СОЗДАНИЯ КОЛЛЕКТИВНЫХ ХОЗЯЙСТВ В ДАННОЙ МЕСТНОСТИ НЕ ЗАКОНЧИЛСЯ. И СЕЙЧАС 
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЕ ОБЪЕДИНЯЕТ 12 БЫВШИХ МАЛЕНЬКИХ ХОЗЯЙСТВ. НО ЛИШЬ 
В 1962 ГОДУ ОНО СТАЛО НОСИТЬ СЕГОДНЯШНЕЕ ИМЯ – «ПРОГРЕСС». А ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО БОЛЕЕ 
60 ЛЕТ «ПРОГРЕССОВЦЫ» ВНОСЯТ ВКЛАД В РАЗВИТИЕ РАЙОНА И ПРЕУМНОЖАЮТ ЕГО СЛАВУ.

В чём сила «Прогресса»?
Юбилей / Алнашский район 

ОТ САМЫХ ИСТОКОВ
«Прогресс» – хозяйство видное, знаковое для 
района во всех отношениях. На него во многом 
равняются другие, с него берут пример. Причём 
так было, кажется, всегда.

Его первый председатель, Герой Социали-
стического Труда Иосиф Ефимович Семёнов, 
30 лет руководил хозяйством. В начале 60-х 
колхоз первым в районе перешёл на гарантиро-
ванную денежную заработную плату, что напря-
мую сказалось на валовом производстве сель-
хозпродукции. А выращивали тогда большой 
спектр культур: кроме традиционных зерновых, 
сеяли подсолнечник, лён, коноплю, хмель. 
В конце 10-й пятилетки ежегодно на средства 
колхоза сдавалось не менее 15 квартир. В те же 
годы построили среднюю школу на 320 мест, 
детский комбинат на 140 мест, Дом культуры, 
универсальный магазин, мастерскую по ремон-
ту тракторов, автогараж. Все жилые дома были 
газифицированы.

С 1980 года бразды правления хозяй-
ством перенял Юрий Николаевич Петров, 
позже – Пётр Матвеевич Серапионов. Но эти 
сложные годы не позволили вновь выбранным 
председателям в полной мере проявить свой 
потенциал.

Экономист СПК колхоз «Прогресс» Олег 
Николаевич Волков, проработавший 35 лет 
в хозяйстве, вспоминает, что когда он начал 
трудиться, сельхозпредприятие было самым 
большим в районе: обрабатывало более 7 тыс. 
га сельхозугодий, в штате числилось более 
500 сотрудников (сейчас – 195). Но производ-
ственные результаты по сравнению с нынеш-
ним периодом были иные: доярки-трёхтысяч-
ницы ходили в передовиках, а сейчас на корову 
в среднем здесь получают почти 11 тыс. кг 
молока, обслуживая около 3 тыс. голов КРС, 
в том числе около 1 тыс. коров. Оснащение 
техпроцессов тоже было на уровне тех лет. 

Например, бухгалтеры работали на счётах, 
единственную на отдел огромную машину ЭВМ 
с большим экраном использовали в качестве 
калькулятора.

НОВЫЙ ВИТОК В РАЗВИТИИ
Лишь с 2002 года, когда руководителем вы-
брали Виктора Николаевича Лебедева, в жизни 
предприятия начался новый виток в развитии. 
Виктор Николаевич окончил сельскохозяй-
ственный вуз с красным дипломом, у него 
была возможность выбора места работы, он 
остановился на «Прогрессе» и начал работать 
главным агрономом. А когда стал руководите-
лем, очень быстро поднял хозяйство.

При нём сделали капитальный ремонт 
административного здания. Началось строи-
тельство новых производственных помещений. 
В дер. Вишур находился законсервированный 
животноводческий объект. Поэтому, когда 
поднялась цена на молоко, решили заняться 
его реконструкцией. Но потом цены на молоко 
опять рухнули, тем не менее с трудом, но 
ремонт фермы на 400 голов довели до конца.

В бытность председательствования Лебе-
дева в хозяйстве провели ремонт практически 
всех животноводческих помещений, расши-
рили в них проходы, чтобы обеспечить доступ 
миксеру. Позже – больше: построили КЗС, 
ввели в строй первую очередь роботизирован-
ной фермы. При нём колхоз получил статус 
семеноводческого хозяйства. И до сих пор 
предприятие продаёт семена зерновых и зер-
нобобовых культур (ячмень, пшеница, овёс, 
горох). Правда, их реализация идёт с трудом, 
и заниматься семеноводством с каждым 
годом становится себе дороже – растут в цене 
семена элиты, сертификаты, накладные рас-
ходы, а цены на семеноводческую продукцию 
остаются почти без изменений.

В течение 20 лет практически полностью 
был обновлён парк сельхозмашин. Было мно-
го и других нововведений. Об одном из них 
вспоминают до сих пор. Виктор Николаевич, 
только заступив на руководящую должность, 
запретил в конторе курить. Тех, кто ослушает-
ся, решил штрафовать на 1000 рублей. И этот 
первый и единственный штраф получил… 

Виктор Николаевич ЛЕБЕДЕВ, 
председатель 

с 2002 по 2022 год

Иосиф Ефимович СЕМЁНОВ, 
работал председателем 

колхоза с 1950 по 1980 год

Александр Васильевич 
ШУЛАКОВ,

 председатель хозяйства 
с 2022 года
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бывший председатель. Но курить в админи-
стративном здании перестали.

Виктор Николаевич Лебедев отработал 
председателем 20 лет, получив немало наград 
за свой самоотверженный труд. Он стал зас-
луженным работником сельского хозяйства 
Удмуртии, был удостоен районной премии 
имени Трофима Борисова, звания «Лучший 
руководитель». Кроме того, Лебедев – почёт-
ный гражданин Алнашского района.

ОБНОВЛЕНИЕ 
ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ
В 2022 году на пост председателя заступил 
Александр Васильевич Шулаков, который 
в течение многих лет работал главным ин-
женером хозяйства, в 2012, 2014, 2020 годах 
признавался лучшим главным инженером 
района. Тогда под его началом работало 
70 человек, и, конечно, он полностью отвечал 
за состояние парка сельхозтехники. А это ни 
много ни мало – 40 тракторов, 15 комбайнов, 
50 прицепных агрегатов и другой техники.

Став руководителем, он продолжил строи-
тельство роботизированной фермы. В прош-
лом году здесь запустили вторую очередь на 
два робота. А сейчас своего часа ждут ещё 
четыре роботизированные установки. Но пока 
не решили, куда их определить: возможно, 
построят новые корпуса или будут переобо-
рудовать старые.

Кроме того, рядом с новыми живот-
новодческими фермами выросли здания 
родильного отделения с сухостойным двором 
и телятник. Совсем скоро планируется и их 
ввести в эксплуатацию.

При этом продолжился процесс обновле-
ния сельхозпарка: в прошлом году приобрели 
миксер, трактор БТЗ, «уазик», «Ниву». Перед 
тем, как сделать покупку, постоянно решают 
вопрос, кто будет работать на новом агрегате. 

Сейчас на одного механизатора приходится по 
две-три единицы техники, иногда и по четыре-
пять, а на одном новом «КамАЗе» и работать 
некому.

Сельскохозяйственный сезон сложился 
для предприятия неплохо. Поначалу пере-
живали, что урожайность будет низкой, 
а реально получили зерновых и зернобо-
бовых на уровне 30 ц/га, поэтому фуражом 
себя обеспечили полностью. Из-за засухи 
многолетние культуры (клевер, люцерна) 
пострадали, но так как был запас кормов 
с прошлого года, надеются, что зимовку про-
ведут успешно.

Сейчас активно идёт подготовка к посев-
ной: закупаются удобрения, стараются еже-
годно приобретать не менее уровня предыду-
щего года. Строятся планы по выращиванию 
новых культур, в любом случае планируют 
больше сеять кормовых трав.

С ЗАБОТОЙ О КАЖДОМ
На сельхозпредприятиях каждый работник – 
на вес золота. Поэтому вопросу закрепления 
кадров в этом хозяйстве уделяют повышенное 
внимание. Правда, в этом году не удалось 
поднять зарплату из-за снижения цен на 
молоко, но, тем не менее, всё равно средний 
заработок в хозяйстве на достойном уровне – 
42 тыс. рублей.

Предприятие целенаправленно строит для 
своих работников жилые дома по программе 
КРСТ. В 2022 году первый дом площадью 
72 кв. м возвели для главного бухгалтера 
Марины Петровны Байтугановой, которая ра-
ботает в хозяйстве с 2018 года, а с 2019 года – 
главным бухгалтером. Её муж Артём Леони-
дович также трудится здесь оператором на 
новой роботизированной ферме.

Второй дом был сдан под ключ в 2023 году 
в дер. Шубино. Его получили механизатор 

с ветеринаром, а в этом году собираются по-
строить дом новому главному агроному. 

Коллективное хозяйство заботится о своих 
кадрах не от случая к случаю, а на протяжении 
всего года. Если кто-то дом строит само-
стоятельно, выдаётся определённая сумма 
денег (если работают муж с женой, субсидия 
удваивается). Предлагаются льготные цены на 
обработку огорода, на покупку бычков. Неиз-
менны подарки к праздникам – к 23 февраля, 
8 Марта, Гырон быдтон, Дню работников сель-
ского хозяйства, Новому году. Не забывают и 
ветеранов, дважды в год дарят им продоволь-
ственные наборы.

На таком большом предприятии, как 
СПК колхоз «Прогресс», трудится много по-
чётных и уважаемых работников.

48 лет – стаж Александра Григорьевича 
Ардашева, он уже на заслуженном отдыхе, но 
тем не менее каждый год помогает хозяйству 
в страду. 44 года работает в хозяйстве Яков 
Пантелеевич Сапожников, 40 лет – Геннадий 
Викторович Дунаев.

С большим стажем работы: механизаторы 
Леонид Викторович Дунаев, Николай Алек-
сеевич Кириллов, Иван Иванович Пронькин, 
Владимир Геннадьевич Панов; энергетик Пётр 
Матвеевич Серапионов, животноводы супруги 
Красновы – Анна Ивановна и Иван Петрович; 
дояры, также муж с женой – Елена Ивановна  
и Пётр Семёнович Герасимовы.

Продолжать этот список можно до бес-
конечности, потому что ни одно районное 
мероприятие не обходится без наград для тру-
жеников колхоза. Нередко их успехи отмечают 
и на республиканском уровне. Подъезжая 
к административному зданию хозяйства, мож-
но видеть, как развевается на флагштоке флаг 
с именами передовиков: летом – механизато-
ров, зимой – животноводов. Соревноваться 
здесь никогда и не прекращали. 
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СХК «КОЛХОЗ «МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ» ОДНОГО ГОДА РОЖДЕНИЯ С АЛНАШСКИМ РАЙОНОМ. 
ХОЗЯЙСТВУ В ЭТОМ ГОДУ ИСПОЛНЯЕТСЯ ТАКЖЕ 95 ЛЕТ.

«Молодая гвардия» и в 95 лет молодая

П
редприятие повидало 
на своём веку немало 
руководителей. С 1989 
по 2023 год во главе 

хозяйства стоял Михаил Алексан-
дрович Крылов, а в марте прош-
лого года председателем стал 
Александр Михайлович Крылов, 
работавший прежде заместите-
лем председателя.

Сегодня можно подводить 
итоги, каким был для сельхоз-
предприятия прошедший год. 
И, несмотря на сложности 
с конъюнктурой рынка, для хо-
зяйства он сложился успешно. 

Сергей 
Васильевич 
ЕРМАКОВ, 
главный 
зоотехник:

– Валовое про-
изводство молока 

выросло на 2,7%, до 
8011,3 т, в 2022 году мы полу-
чили 7582,8 т. Удой на корову 
также значительно вырос – до 
8682 кг (годом ранее – 8198 кг). 
Составляющих этого результата 
множество. Во-первых, стара-
емся готовить качественные 
основные корма, раньше выез-
жаем на уборку, чтобы сохрани-
лась их питательность. Кроме 
того, в прошлом году запустили 
самоходный миксер «КУН» на 
14 куб. м, который заменяет 
три обычных миксера. Плотно 
работаем с системой ДТМ.

Продолжаются строительные 
работы. Хочется отметить наших 
подрядчиков – производственно-
строительную компанию «Рогос» 
(директор Роман Юрьевич Гуру-
лёв), силами которой в летний 
период выполнено строительство 
четырёх силосных траншей и 
родильного отделения на 230 го-

лов. Все работы были завершены 
в срок. Подрядчик выполнил 
проектирование, производство 
металлоконструкций, провёл все 
работы на объектах с соблю-
дением современных требова-
ний – строительных, пожарных, 
ветеринарных, экологических.

 Несмотря на снижение цены 
на молоко, стараемся выдержи-
вать рацион кормления. Если эко-
номить на кормах, то возникают 
проблемы другого рода. В нашем 
хозяйстве очень высокая степень 
голштинизации скота, поэтому 
животные очень требователь-
ны к условиям содержания и 
кормления.

Племенной статус по голштин-
ской породе КРС мы получили 
одними из первых в Удмуртии 
в 2021 году. Но из-за снижения 
цен на молоко племпродажи 
шли трудно, поэтому пришлось 
увеличить своё дойное стадо на 
22 головы.

В 2022 году получили 1159 те-
лят, тогда выход составил 84%, 
в прошлом году чуть меньше – 
81%. Сейчас среднесуточный 

надой на корову – порядка 24 кг, 
в сутки сдаём 24 т молока.

Виталий 
Александрович 
КРЫЛОВ, 
главный инженер:
– Сейчас в парке 
сельхозмашин у нас 
три кормоуборочных 
комбайна – импортные «Ягуар», 
«Кроне» и отечественный RSM. 
Кроме того, 14 тракторов «МТЗ», 
три «Т-150», есть также «К-700», 
«К-744», гусеничный бульдозер. 
Для сравнения: в советские годы 
только тракторов было 44 еди-
ницы, сейчас – 28, комбайнов 
22 единицы. Но техника стала 
значительно более мощной. 

В 2023 году мы также про-
должили процесс её обновле-
ния – купили самоходный миксер 
«КУН», косилку КСУ, китайский 
трактор. Техника-то есть, но 
с каждым годом всё острее про-
блема с трактористами – на каж-
дого человека сейчас в хозяйстве 
приходится по две-три единицы 
сельхозмашин.

Николай 
Геннадьевич 
НИКОЛАЕВ, 
главный агроном:
– Несмотря на 
капризы погоды, 
получили неплохую 
урожайность зерновых – 
29 ц/га в бункерном весе, что 
на 3 ц/га больше, чем в 2022-м. 
180 га зерновых убрали на силос, 
подстраховались, потому что 
весной люцерна неважно пошла 
в рост: и первый, и второй укосы 
были небольшими. Кроме того, 
посеяли зерносмеси на случай, 
если не хватит зерновых. 

С 1994 года работаю главным 
агрономом и помню, что и 
в 1994, и в 1995 году мы полу-
чали хорошие урожаи. Но наи-
более урожайными были 2019 

и 2022 годы, а вот самым 
неурожайным выдался 
2010-й, сложными – 2012–
2013 годы. 

Отмечаю для себя, что 
сейчас научились получать 

урожай при любых погодных 
условиях.

Вот и в прошлом году весной 
были заморозки, 300 га зерновых 
пожелтели, мы обработали посе-
вы жидкими удобрениями, и эти 
поля дали не меньше 30 ц/га. 
Такое впервые случилось за 
30 лет моей работы!

Надо отметить, что мы актив-
но работаем как с минеральными 
удобрениями, каждый год внося 
в почву 35–40 кг д. в. на га, так и 
с гербицидами.

В своё время внедрили нуле-
вую технологию и до сих пор от 
неё не отказываемся: ежегодно 
таким образом обрабатываем 
300–500 га земель. 

Наше хозяйство имеет статус 
элитхоза, поэтому каждый год 
продаём по 300–500 т семян 
зерновых.

Для того чтобы выполнять 
работу по сушке и доработке се-
мян в полном объёме и в лучшие 
сроки, у нас работает три КЗС, 
все газифицированы. В послед-
ние годы их модернизировали, 
поменяли сортировки, сейчас 
есть желание поменять и саму 
сушилку.

Александр Михайлович КРЫЛОВ, председатель, 
Алексей Викторович СЕМЁНОВ, глава района, 

Михаил Александрович КРЫЛОВ, экс-председатель хозяйства

Юбилей / Алнашский район 
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4 ФЕВРАЛЯ ООО «КОЛОС» АЛНАШСКОГО РАЙОНА ИСПОЛНЯЕТСЯ 30 ЛЕТ. КАЗАЛОСЬ БЫ, НЕ ТАК 
МНОГО, НО ПО МЕРКАМ ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ ЖИЗНИ – СОЛИДНЫЙ СРОК. НЕКОТОРЫЕ МОЛОДЫЕ 
РАБОТНИКИ ЕЩЁ ТОЛЬКО В ШКОЛУ ПОШЛИ, КОГДА ИХ ОТЦЫ И ДЕДЫ РАБОТАЛИ ВО БЛАГО 
ХОЗЯЙСТВА И СВОЕЙ ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ.

30 лет с «Колосом»

П
ервые годы становления, после того 
как сельхозпредприятие отделилось 
от колхоза «Красное знамя», были 
невероятно сложными. Вместе со 

с вободой деятельности вновь созданному 
коллективу перешли и многочисленные долги. 
Поэтому первое время труженики получали 
зарплату не в полном объёме – частями, по 
10–20% от реального заработка.

Расплачивались и сахарным песком, и 
мукой, и шифером, и цементом. В период 
тотального дефицита люди были довольны 
и такой натуроплатой. Только через три года 
в хозяйстве наконец-то появились свободные 
деньги.

Первоначально в «Колосе» трудилось 
245 человек, сейчас в штате 65. На фермах 
содержалось 240 коров (344 головы – на 
данный момент), общее поголовье – 900 голов, 
сейчас – более 1000.

За 30 лет у руля предприятия стояло всего 
три человека с одной фамилией Медведев – 
Владимира Алексеевича на посту сменил его 
брат – Виталий Алексеевич, а с 2012 года браз-
ды правления принял сын первого директора 
Алексей Владимирович.

Разные периоды были в жизни хозяйства, 
но всегда преданные своему делу люди видели 
перспективу и стремились к лучшим резуль-
татам.

Вячеслав Дмитриевич Ямщиков был раз-
норабочим, сейчас работает кладовщиком. 
Сразу после окончания 9 класса стал механи-
затором Виталий Алексеевич Митрофанов и до 

сих пор помогает в хозяйстве, хотя уже вышел 
на пенсию. С самого основания трудится 
здесь дояркой Алевтина Михайловна Тихо-
нова, кладовщиком и заправщиком – Раиса 
Емельяновна Чикрова, механизатором, а потом 
охранником – Валерий Александрович Гусор-
гин, сначала животноводом, а сейчас осеме-
натором – Светлана Арсентьевна Михайлова, 
учётчиком молока, которой нередко приходит-
ся заменять доярок, – Любовь Александровна 
Тарасова, главным бухгалтером – Валентина 
Геннадьевна Медведева.

 При этом отмечают и молодых работников: 
водителя Петра Анатольевича Галеева, который 
с раннего утра до позднего вечера «на колё-
сах»; главного инженера Василия Витальевича 
Орехова, потому что берётся за любое дело и 

может при отсутствии работника сесть за баран-
ку любой техники; главного зоотехника Людми-
лу Николаевну Замятину, которая, ещё не выйдя 
из отпуска по уходу за ребёнком, вынуждена 
одновременно выполнять не только свои 
обязанности, но и тех, кто по причине болезни 
выпадает из производственного процесса.

Средний возраст работников предпри-
ятия – 45–50 лет. Но из-за сложной ситуации 
с кадрами приходится привлекать доярок не 
только из разных деревень Удмуртии, но и из 
Татарстана.

Тем не менее хозяйство живёт будущим. На 
строительство нового коровника здесь пока не 
отважились, однако в последние годы постро-
или с нуля два телятника, реконструировали 
имеющиеся животноводческие помещения. 
Обновляют и технику: в прошлом году купили 
трактор RSM 2375, плуг, сеялку, автомобиль 
«Нива» и буквально на днях – новый опрыски-
ватель.

Сейчас предприятие ежедневно  надаивает 
6 т молока, но здесь верят, что удастся на-
верстать упущенное и снова выйти на прежние 
показатели, но для этого требуются кадры, и 
немаловажную роль играют цены на произво-
димую продукцию.

Как говорят старожилы, были бы кадры, 
можно работать. Недавно в дер. Ляли были 
построены новый ФАП, хоккейная коробка, 
на которой перед Новым годом провели 
бал-маскарад. Коллектив «Колоса» дружный, 
и если уж берётся за дело, преграды ему 
нипочём. 

Алексей Владимирович МЕДВЕДЕВ,
директор ООО «Колос»

Первый ряд: Валентина Геннадьевна МЕДВЕДЕВА, 
главный бухгалтер, Ольга Геннадиевна 
БАРАНОВА, уборщица, Раиса Емельяновна 
ЧИКРОВА, кладовщик-заправщик, Людмила 
Григорьевна ГУСОРГИНА, доярка. 
Второй ряд: Валерий Александрович ГУСОР-
ГИН, сторож (тракторист в прошлом), Александр 
Юрьевич ПАРАМОНОВ, оператор ДКУ, Пётр Ана-
тольевич ГАЛЕЕВ, водитель автомобиля, Любовь 
Александровна ТАРАСОВА, учётчик молока, Люд-
мила Николаевна ЗАМЯТИНА, зоотехник, Андрей 
Валерьевич АБРАМОВ, бухгалтер

Виталий Алексеевич 
МИТРОФАНОВ, 
работал 
трактористом

Олег Васильевич КОРНЕВ, 
механизатор, Владимир Анатольевич 
КУРБАТОВ, животновод, Сергей 
Васильевич КОНЬКИН, механизатор

Алексей Витальевич 
МИТРОФАНОВ, животновод, 
Пётр Михайлович ГУСОРГИН, 
механизатор

Вячеслав Дмитри-
евич ЯМЩИКОВ, 
кладовщик 
зерносклада

Юрий Иванович 
ХАБАРОВ, 
животновод

Василий 
Витальевич 
ОРЕХОВ, 
главный инженерРЕ
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В СОВРЕМЕННЫХ РЕАЛИЯХ ПЛАНИРОВАТЬ РАБОТУ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ ОЧЕНЬ СЛОЖНО – 
ПОТОМУ ЧТО НЕИЗВЕСТНО, КАКОЙ СЮРПРИЗ В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ ПОДКИНЕТ РЫНОК, СЧИТАЕТ 
ЮРИЙ АНДРЕЕВИЧ ЗИНОВЬЕВ, ДИРЕКТОР ООО «ВАРЗИ-ЯТЧИ» АЛНАШСКОГО РАЙОНА. 
И СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЮ ПРИХОДИТСЯ ЛАВИРОВАТЬ, ИНОГДА ПЛЫТЬ ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ, 
НО ОСТАВАТЬСЯ НА ПЛАВУ. 

Держаться на плаву
Юбилей / Алнашский район 

-Ю рий Андрее-
вич, ООО «Вар-
зи-Ятчи» – 
хозяйство 

молодое, созданное в 2007 году, 
но, если копать глубже, то у него 
богатая история. Наверняка 
раньше в этих краях был крупный 
колхоз?

– Наше предприятие ор-
ганизовано на базе одного из 
отделений СПК «Красное знамя», 
практически ровесника нашего 
района. Колхоз был большим, 
здесь работали 600 человек. 
Только комбайновый парк состо-
ял из 35 единиц, соответственно, 
на уборке урожая трудилось три 
десятка комбайнёров и столько 
же их помощников, зерно с поля 
вывозили десять автомобилей 
«ГАЗ-53». Н а уборке зерна друж-
но работали около 100 человек, 
считая тех, кто на зернотоке. 

В хозяйстве сейчас 40 чело-
век, летом нанимаем дополни-
тельно временных работников. 
С одной стороны, это выгодно, 
потому что зимой экономим на 
зарплате, а с другой – временный 
человек не специалист. Кстати, 
специалистами я называю и 
простых тружеников – доярок, 
механизаторов, потому что они 
хорошо знают своё дело. 

Костяк коллектива – это люди 
предпенсионного возраста и 
пенсионеры, которые продолжа-
ют работать. Притока молодёжи 
нет – они не идут в АПК, многие 
уезжают в Татарстан за «длин-

ным» рублём. Зимой в хозяйстве 
всего пять-шесть механизаторов, 
работают на раздаче кормов. 
Делаем ставку на современные 
машины. На уборке урожая обхо-
димся двумя зерноуборочными 
комбайнами КЗС-12, в прошлом 
году купили два трактора «Киро-
вец», и они у нас задействованы 
на всех видах работ – от вспашки 
до трамбовки силоса, а зимой 
расчищают дороги от снега. 
Очень удобен в эксплуатации по-

грузчик «Маниту». Современная 
техника позволяет справляться 
с объёмами и с меньшим количе-
ством людей. Но в животновод-
стве роботов мы пока не потянем.

– Как считаете, почему люди 
не идут в сельское хозяйство: 
зарплата не устраивает? 

– Да, к сожалению, конку-
рентоспособную зарплату наше 
финансовое положение не по-
зволяет. Дело даже не в зарплате: 
кто-то не будет работать, даже 

если заплатишь в два-три раза 
больше. Я бы сказал, что госу-
дарство не стимулирует человека 
к работе. В советское время была 
статья за тунеядство, а сейчас 
в обществе такого понятия нет, 
поэтому люди могут и не рабо-
тать. К тому же ведутся разгово-
ры о сокращении рабочей недели, 
а как её сократить в сельском 
хозяйстве? 

– Средним хозяйствам 
живётся нелегко, однако вам из 
года в год удаётся наращивать 
производство.

– Производство растёт, но 
из-за снижения цен на молоко 
доходы по 2023 году на 20% ниже, 
чем в предыдущем. По итогам 
прошлого года валовое производ-
ство молока составило 2814,8 т, 
реализация – 2361 т, надой на 
голову – 7797 кг. Производство 
и реализацию увеличили на 6% и 
11% соответственно при поголо-
вье дойного стада 400 голов.

Планы наращивать поголовье 
есть, но в связи с ситуацией на 
рынке решили подождать. хотя 
без расширения производства 
перспективы в будущем не видим.

В сложившихся условиях 
планировать свою работу прак-
тически невозможно, поскольку 
всё зависит от ценовой политики. 
Наша задача – удержаться на пла-
ву. Хотя мы стараемся развивать-
ся и поднимать зарплату, иначе 
работать станет совсем некому. 

Сейчас реконструируем быв-
ший коровник под помещение для 

Юрий Андреевич ЗИНОВЬЕВ,  
директор ООО «Варзи-Ятчи», с менеджером ООО «Агрокомплект» 

Русланом Викторовичем УРАЗМАНОВЫМ

Ольга Ивановна СОЛОДОВНИКОВА, Надежда 
Ивановна АЛЕКСАНДРОВА, животноводы, Любовь 
Михайловна РЕШЕТНИКОВА, завфермой, Светла-
на Васильевна ПЕТРУШИНА, главный зоотехник

Марина Николаевна 
КОРОЛЕВА, 
главный ветврач 

Денис Владимирович 
ЛЮБИМОВ и Иван Павлович 
НИКОЛАЕВ, трактористы

Анатолий Никонорович 
КОНЬКИН и Андрей Алексее-
вич ПОЛЯКОВ, животноводы
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тёлок случного возраста. В корпу-
се сделали кормовой стол, чтобы 
была возможность раздавать корм 
с помощью специальной техники. 
Ведётся установка стойлового 
оборудования. 

– Вы согласны с утверждени-
ем, что сельское хозяйство – это 
бизнес?

– Отчасти согласен. Но я 
чувствую, что во мне до сих пор 
сидит «строитель коммунизма». 
А считать деньги научились. Вот 
поэтому для меня это просто 
работа. Но, будучи бизнесменом, 
я должен получать удовольствие 
не только от количества вы-
рученных денег, но и от того, что 
могу платить людям достойную 
зарплату.

Все заточены на прибыль, 
а сельское хозяйство доказало, 
что может существовать и без 
этого. Раньше отрасль поддержи-
вали субсидиями, например, при 
президенте А. А. Волкове сумма 
дотаций нашего хозяйства была 
равна сумме денег за сданное 
молоко за один месяц. Сейчас же 
субсидии в работе особой роли 
не играют. Но получать субсидии 
всё равно приятно.

Для нас важно грамотно эко-
номить. На рационах мы не эко-
номим – себе дороже. Стараемся, 
чтобы объёмистые корма, зерно 
были своими. На покупных кор-
мах, я считаю, далеко не уедешь. 
Мы сами делаем комбикорма, 
приобретаем добавки – жмыхи, 
БМВД.

Экономить топливо нам помо-
гает ГЛОНАСС. Другое дело, что 
выросла цена на топливо, и цены 
на электричество тоже «поскака-
ли». То есть мы ищем возмож-
ности для сокращения издержек, 
а производственные затраты всё 
равно растут. 

– Вы много лет работаете 
в сельском хозяйстве. Какие 
времена вы можете назвать для 
отрасли золотыми?

– Я 44 года в АПК, и в моих 
воспоминаниях настоящим ком-
мунизмом были времена, когда 
наш колхоз на закате советской 
власти входил в состав «Сви-
нопрома». Объём производства 
свинины был большой, зарабаты-
вали много денег, люди получали 
хорошую зарплату. Работа для 
нас была в радость, да и детство 
было золотое.

С малых лет любил работать 
в колхозе. Мы, школьники, с не-
терпением ждали конца учебного 
года, как начнутся каникулы, 
бежали на конный двор, в мас-
терские. Девочки теребили лён, 
мальчики возились с лошадь-
ми – кто пас, кто на подвозе. Все 
с удовольствием трудились.

Я и сейчас не чураюсь никакой 
работы – приходится и водителем 
быть, и выполнять другие виды 
работ. Основная моя задача – 
держать в тонусе хозяйство и 
коллектив. Сейчас вся надежда 
на тех, кто, несмотря ни на что, 
остался на производстве, кто ве-
рен ему, на них оно держится.  
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Василий Егорович САМАРОВ, 
животновод

Михаил Васильевич ИВАНОВ, 
ветврач

АСАНОВСКИЙ АГРАРНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ –  
ЭТО СТАРЕЙШЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБРАЗОВА-
ТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ, 
ОСНОВАННОЕ В 1894 ГОДУ, И В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ  
ОСТАЁТСЯ ОДНОЙ ИЗ ГЛАВНЫХ КУЗНИЦ КАДРОВ 
ДЛЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА.

Путёвка в жизнь

В
техникуме реализуются 
такие специальности, как 
«Зоотехния», «Техни-
ческое обслуживание и 

ремонт автомобильного транспор-
та», «Механизация сельского хо-
зяйства», «Эксплуатация 
и ремонт сельскохо-
зяйственной техники 
и оборудования», 
«Технология произ-
водства и перера-
ботки сельскохозяй-
ственной продукции».

Учебный про-
цесс в  образова-
тельном  учрежде-
нии осуществляют 
квалифицирован-
ные  педагогические  кадры, 
обеспечивающие подготовку 
конкурентоспособных специали-
стов среднего звена. 

 Асановский аграрно-
технический техникум в числе 
немногих образовательных 
организаций республики, где 
есть своя производственная база, 
позволяющая получать студентам 
практический опыт. Ежегодно 
техникум заключает договоры 
социального партнёрства с сель-
хозпредприятиями республики, 
что даёт возможность обучаю-
щимся перенять и опыт специ-
алистов ведущих хозяйств.

 В 2020 году на средства 
федерального национального 
проекта «Образование» создано 
пять мастерских: «Ветеринария», 
«Геномная инженерия», «Сельско-
хозяйственные биотехнологии», 
«Сити-фермерство», «Эксплу-
атация сельскохозяйственных 
машин».  Было приобретено 
современное оборудование: 
доильный робот, тракторы, пресс-

подборщик, микроскопы, аппара-
ты ультразвуковой диагностики.

Асановский аграрно-техни-
ческий техникум – это также  
современная площадка, где про-
водятся чемпионаты по профес-

сиональному мастерству 
«Профессионалы» в Уд-

муртской Республике 
и  демонстрационные 
экзамены в рамках 
промежуточной и 
итоговой аттестаций. 

 Обучаясь специаль-
ностям, студенты 
могут дополни-
тельно получить и 
рабочую профес-
сию – электрога-

зосварщика, тракториста-машини-
ста, оператора машинного доения, 
оператора по искусственному 
осеменению животных и птицы, 
слесаря по ремонту сельхозма-
шин и оборудования, водителя 
категории «В». 

Ежегодно многие  выпускники 
трудоустраиваются по получен-
ной специальности. Техникум со-
трудничает с Центром занятости 
населения в решении вопросов, 
связанных с опережающим 
профессиональным обучением 
студентов выпускных курсов, 
безработных граждан и незаня-
того населения. Регулярно прово-
дятся встречи с потенциальными 
работодателями, на которых они 
озвучивают свои требования и 
предложения для будущих специ-
алистов. 

Техникум в этом году отмечает 
130 лет. С момента основания и 
до сегодняшнего дня техникум 
выполняет важную функцию про-
свещения и воспитания молодого 
поколения.

Надежда Геннадьевна 
ФЕДОТОВА,

директор БПОУ УР «АА-ТТ» 

427886 УР, Алнашский район, 
с. Асановский
совхоз-техникум
8 (34150) 6-25-23, 
8 (34150) 6-25-36
asanovo18@mail.ru
asanovo-att.ru РЕ
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ПРОШЛО ВСЕГО ЛИШЬ ПЯТЬ ЛЕТ С ТОГО МОМЕНТА, КАК ИВАН ГЕННАДИЕВИЧ КРАСИЛЬНИКОВ 
ВОЗГЛАВИЛ СПК «КУЗЕБАЕВО» АЛНАШСКОГО РАЙОНА. ПЯТИЛЕТКА БЫЛА УДАРНОЙ! ПРИШЛОСЬ 
ОСНОВАТЕЛЬНО ПОТРУДИТЬСЯ ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ: ПЕРЕНАСТРОИТЬ СИСТЕМУ 
УПРАВЛЕНИЯ, И КАК СЛЕДСТВИЕ – УКРЕПИТЬ МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКУЮ БАЗУ, В КОНЕЧНОМ 
ИТОГЕ СДЕЛАТЬ ПРОИЗВОДСТВО ОСНОВНЫХ СЕЛЬХОЗПРОДУКТОВ НАИБОЛЕЕ РЕНТАБЕЛЬНЫМ.

Ударная пятилетка

Я
зыком цифр эти изменения можно 
продемонстрировать следующим 
образом. Пять лет назад в штате 
хозяйства числилось 120 человек, 

сейчас – 70. При этом площадь обрабаты-
ваемых земель увеличилась, на прежнем 
уровне осталось количество дойного стада, 
но выросло поголовье КРС (503 головы и 
1300 голов соответственно). Но главное – на-
дой на корову, пусть не столь существенно, но 
вырос, и сейчас на реализацию здесь сдают 
6,2 т молока, а в лучшие времена реализация 
доходила и до 8 тонн. 

Урожай в сложившихся погодных условиях 
получили средний – урожайность на уровне 
17 ц/га (в 2022-м – 29 ц/га). Тем не менее 
фуражом себя обеспечили, в достаточном 
количестве собрали и объёмистых кормов.

Наверное, каждый руководитель сельхоз-
предприятия, столкнувшийся с вызовами 
прошлого года, отлично понимает, чего стоило 
«Кузебаево» не просто удержать достигнутые 
результаты, но и планомерно их наращивать. 

«Ценник за топливо доходил до 85,5 руб., 
по этой стоимости нам пришлось покупать 
20 куб. м солярки, чтобы завершить уборку, – 
рассказывает Иван Геннадиевич Красиль-
ников. – При этом цена на молоко упала до 
22 рублей. Как в такой ситуации выполнять 
обязательства по лизинговым платежам, 
налогам, зарплате своим сотрудникам? Мы 
подсчитали, что из-за снижения цены на 
молоко недополучили 30 млн руб., а затраты 
на производство выросли на 50%, то есть 
в полтора раза. Для того чтобы в этих условиях 
выжить, пришлось дважды воспользоваться 
льготными кредитами на приобретение удобре-
ний, солярки.

Конечно, были вынуждены экономить на 
кормовых добавках, поэтому надои упали 
на 2–3 кг на голову, сейчас потихоньку вос-

станавливаем достигнутые ранее объёмы 
производства. И даже в этих условиях по 
году надоили на 12% молока больше, чем 
в 2022-м. Скажу, если бы такая ситуация 
с ценами на молоко продолжилась на 
протяжении полугода, мы бы не 
выдержали, закрылись. 

Но всегда, даже в период 
резкого снижения цены на 
молочное сырьё, мы жили буду-
щим и надеялись на изменения 
в лучшую сторону. Поэтому всё 
запланированное сделали, пусть 
не такими высокими темпами. 
Продолжили, например, рекон-
струкцию тёлочника на 120 голов: 
расширили проход под миксер, 
забетонировали, а на стойловых 
местах выполнили кирпичную кладку.

Мы понимаем, что одна из главных проблем 
в производстве молока – это генетический 
потенциал животного, поэтому активнее стали 
работать и в этом направлении. Совместно 

с ООО «Можгаплем» проводим более тща-
тельно выбраковку животных, делаем вместе 
УЗИ-сканирование, специалисты племенного 
предприятия научили наших заведующих фер-
мами правильно осеменять животных.

Доярками на фермах работают жители 
наших деревень, но нагрузка на них увеличива-
ется: сейчас каждая обслуживает до 70 коров. 
Несколько последних лет перестали пасти 
животных, в течение всего года в рационе ис-
пользуется монокорм.  

Центральная усадьба нашего хозяйства 
находится в огромной деревне – в Кузебаево 
более 500 дворов, но молодых людей совсем 
мало. Года два назад в нашей школе даже 
не было первого класса, так как учить было 
некого. Поэтому большой вопрос, кто будет 
работать в сельском хозяйстве, а особенно на 
ферме, в будущем.

Безусловно, один в поле не воин. И у нас 
есть специалисты, на которых во всём можно 
положиться, – это агроном Юрий Василье-

вич Кондратьев, инженер Андрей 
Васильевич Кабышев, заведующие 

фермами Владимир Алексеевич 
Зорин в Варзибаше и Александр 
Анатольевич Демьянов на 
Кузебаевской ферме».

Если ещё несколько лет 
назад в СПК «Кузебаево» 

решали вопрос, быть или не 
быть в дальнейшем предпри-
ятию, то сейчас вопрос ставят 
иначе – как жить в достатке, 
с наименьшими затратами на 
производство, чтобы и молоч-

ное производство росло более интенсивно, и 
зарплаты сотрудников увеличивались. Удиви-
тельное дело, но даже в прошлом, сложном 
в финансовом отношении году здесь подняли 
заработную плату. 

Иван Геннадиевич КРАСИЛЬНИКОВ, 
председатель СПК «Кузебаево»

Андрей Васильевич 
КАБЫШЕВ,  
инженер 
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БЕЗУСЛОВНЫЙ ПЛЮС МАЛЕНЬКОГО ХОЗЯЙСТВА – В ЕГО ГИБКОСТИ: ОТ ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЯ 
ДО ЕГО РЕАЛИЗАЦИИ ЗАЧАСТУЮ ВСЕГО ОДИН ШАГ. ТАК И В СПК «ОРКИНО» АЛНАШСКОГО РАЙОНА 
ПРОИСХОДЯТ БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ: ЗДЕСЬ РЕШИЛИ ОБНОВИТЬ ПОРОДУ СКОТА, ПРИЧЁМ 
ЗА СЧЁТ ГЕНЕТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ И ВЫРАЩИВАНИЯ СВОЕГО МОЛОДНЯКА. 

Большая перемена

К
ооператив в прошлом 
году отметил 30-летний 
юбилей. За это время 
сменилось несколько 

председателей, в 2011 году бразды 
правления приняла Марина 
Яковлевна Захарова. В «Оркино» 
она пришла, когда кооператив 
переживал не лучший период. 
После засухи 2010 года в закромах 
не было ни силоса, ни соломы, ни 
сена. А стадо КРС из 350 голов, 
в том числе 150 коров, нужно было 
кормить. Но выстояли, начали раз-
виваться: обновили технику, по-
строили новые объекты, улучшили 
условия труда, получили статус 
семеноводческого хозяйства. 
Особым стал в истории хозяйства 
2019 год – здесь возвели новую 
ферму. Но радость от ввода 
объекта была омрачена тем, что 
субсидии на строительство не уда-
лось получить в полном объёме.  

Поэтапно хозяйство запол-
няет новый корпус, но процесс 
идёт медленно из-за трудностей 
работы со скотом голштинской 
породы. «До 2018 года процент 
голштинизации стада у нас был 
небольшим, и у коров не возникало 
заболеваний копыт, – вспоминает 
Марина Яковлевна. – А с 2019 года 
мы боремся с этой проблемой, 

пробовали давать животным раз-
личные ветеринарные препараты, 
но эффекта нет. 

Поскольку голштины очень 
нежные и требовательные, мы 
с 2021 года первыми в районе 
начали для осеменения коров ис-
пользовать семя быков красной 
датской породы. Известно, что 
они более крепкие, меньше 
болеют. Скот, полученный от 
скрещивания, другой по консти-
туции, окрас у него, как правило, 
красный или тёмный. Ветеринар 
отмечает, что такие телята легче 
поддаются лечению, чем голшти-
ны. Но выводы о продуктивности 
будем делать позднее». 

За прошлый год на предпри-
ятии удалось нарастить произ-
водство на 200 т, реализацию – на 
100 тонн. 

«Падение стоимости молочно-
го сырья обернулось для нас поте-
рей 7 млн руб., – говорит Марина 
Яковлевна. – К тому же раньше у 
«Оркино» как семеноводческого 
хозяйства была возможность за-
рабатывать на продаже семян, но 
сейчас это невыгодно, потому что 
рыночная цена ниже себестои-
мости. И на складе образовался 
большой запас, в том числе уро-
жая 2022 года. Нет спроса ни на 

фуражное зерно, ни на посевной 
материал».

Костяк хозяйства – это 
труженики с большим опытом, 
ответственные, надёжные. Многие 
уже пенсионеры, но, пока есть 
силы, продолжают выполнять 
свои обязанности. В родильном 
отделении много лет работают Ли-
дия Валерьевна Кадрова и Елена 
Пантелеевна Боголюбова, которая 
в 2023 году получила звание «За-
служенный работник сельского 
хозяйства УР». Усердием и добро-
совестностью отличается доярка 
Эльвира Петровна Мартынова.

Всю жизнь трудится в сельском 
хозяйстве Василий Алексеевич 
Кадров, его основная должность – 
скотник, но, если потребуется, 
он готов и трактором управлять. 
Вообще, на предприятии много 
универсальных работников: 

механизатор Алексей Вячеславо-
вич Адаков трудится на комбайне 
и тракторе; водитель Александр 
Петрович Машков – человек с «зо-
лотыми» руками, ответственен за 
сварочные работы.  

Инженер Сергей Семёнович 
Ильин – мастер своего дела, 
который всегда старается, чтобы и 
техника была в исправном состоя-
нии, и хозяйство не разорилось на 
покупке запчастей. 

Четвёртый год работает в «Ор-
кино» зоотехник и осеменатор 
в одном лице Денис Васильевич 
Фёдоров. Очень старательный, 
увлечённый своей профессией 
27-летний специалист – один из 
самых молодых в коллективе. 

В маленьком хозяйстве все на 
виду, и, поскольку кадрам замены 
нет, каждый ответственный работ-
ник особенно ценен и важен. 

Денис Васильевич ФЁДОРОВ, зоотехник
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КАРДАННЫЕ ВАЛЫ И ЗАПЧАСТИ 

К СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 

Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72
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ОДИН ИЗ СТАРЕЙШИХ В РОССИИ САНАТОРИЙ «ВАРЗИ-ЯТЧИ», КОТОРЫЙ В ТЕКУЩЕМ ГОДУ 
ОТМЕТИТ 135-ЛЕТИЕ, РАСПОЛОЖЕН В ЖИВОПИСНОЙ, ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТОЙ МЕСТНОСТИ. 
В ИЗВЕСТНУЮ ЗДРАВНИЦУ ПРИЕЗЖАЮТ ЛЮДИ СО ВСЕЙ СТРАНЫ, ВЕДЬ ВОССТАНОВЛЕНИЮ СИЛ 
И ЗДОРОВЬЯ ЗДЕСЬ СПОСОБСТВУЕТ САМА ПРИРОДА – БЛАГОПРИЯТНЫЙ КЛИМАТ, ЛЕЧЕБНАЯ 
ТОРФЯНАЯ ГРЯЗЬ И НЕСКОЛЬКО ВИДОВ МИНЕРАЛЬНЫХ ВОД.

За здоровьем – в «Варзи-Ятчи»

В 2023 ГОДУ САНАТОРИЙ «ВАРЗИ-ЯТЧИ» СТАЛ ЛАУРЕАТОМ 
НАЦИОНАЛЬНОГО КОНКУРСА «ЛУЧШИЕ САНАТОРИИ 
РФ-2023» И  ВКЛЮЧЁН В РЕЕСТР РОССТАНДАРТА  
«100 ЛУЧШИХ ПРЕДПРИЯТИЙ РОССИИ».

Юбилей / Алнашский район 

С анаторий «Варзи-Ятчи» расположен 
в особенном месте – поблизости нет 
городов, фабрик и заводов, воздух 
кристально чистый, наполненный 

фитонцидами соснового леса. То, что здесь 
особый, способствующий оздоровлению кли-
мат, подтверждает биоклиматический паспорт, 
в нём указано, что территория санатория об-
ладает высоким ландшафтно-климатическим 
курортологическим потенциалом. 

Целительной считается и местная лечебная 
грязь, которая известна с 1930–1940 годов. Это 
единственная в России низкоминерализован-
ная слабосульфидная высокозольная торфяная 
грязь, используемая для лечения различных 
заболеваний. Она имеет богатый состав тера-
певтически активных минеральных компонен-
тов, содержит органические биостимуляторы – 
липиды, витамины, ферменты, гормоны. 

В санатории пробурено шесть скважин 
с минеральными водами, а при лечении при-
меняется два вида вод. Они способствуют 
оздоровлению органов желудочно-кишеч-
ного тракта, восстановлению микрофлоры 
кишечника, оказывают положительное влияние 
на центральную нервную систему, иммунитет, 
обменные процессы в организме, обладают 
болеутоляющим, противовоспалительным и де-
сенсибилизирующим эффектами. Воду исполь-
зуют не только для питья, но и при проведении 
различных лечебных процедур: ванн, душей, 
кишечных промываний, орошений носоглотки, 
ингаляций и т. д.

Санаторий «Варзи-Ятчи» – современная 
развивающаяся многопрофильная здравница, 
имеющая мощную лечебно-оздоровительную 
базу. Высококвалифицированным персоналом 
санатория, обладающим большим практи-
ческим опытом, разработаны программы по 

лечению заболеваний опорно-двигательного 
аппарата, нервной системы, кожи, мочевыво-
дящих путей, болезней мужской и женской по-
ловой системы, желудочно-кишечного тракта, 
обмена веществ и органов дыхания. Приём 
ведут такие специалисты, как терапевт, эндо-
кринолог, невролог, физиотерапевт, гинеколог, 
кардиолог, педиатр, врачи ультразвуковой и 
функциональной диагностики и др.

Помимо целебного климата, грязей 
и минеральных вод, в санатории 
оздоравливают такими методами, 
как массаж, лечебная физкультура, 
спелеотерапия, озоно- и гирудотерапия,  
сухая углекислая ванная. Есть сауна, 
инфракрасная кабина, бассейн. 

Отдыхать и лечиться в санаторий «Варзи-
Ятчи» можно приехать в любое время года – 
здравница может одновременно принять до 
350 человек. Для размещения гостей обо-
рудованы комфортные одноместные, двух-
местные номера, номера класса «комфорт» и 
«джуниор сюит» в пяти жилых корпусах. 

Особое внимание уделяется питанию: для 
проживающих с различными заболеваниями 
повара заботливо готовят специальные диети-
ческие блюда, предусмотрено вегетарианское 
меню.

В свободное от лечебных процедур время 
все желающие могут принять участие в спор-
тивных и культурных мероприятиях. Проводят-
ся турниры по бильярду, волейболу, теннису, 
нардам, шахматам и шашкам, есть волейболь-
ная и футбольная площадки, бильярдный и 
теннисный залы, пункт проката спортивного 
оборудования. Регулярно в санатории органи-
зуются концерты, а также экскурсии в Алнаши, 
Елабугу и Можгу. 

Гости любят и просто гулять по живопис-
ной территории здравницы и наслаждаться 
прекрасными пейзажами. Местом притяжения 
неизменно становится пруд, где можно по-
кататься на лодках и катамаранах.

Санаторий «Варзи-Ятчи» – это то место, 
куда приезжают снова и снова, независимо от 
сезона, чтобы полноценно отдохнуть и душой, 
и телом, восстановить здоровье, набраться сил 
и энергии.  

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

Рамил Широзович КАЛИМУЛЛИН,  
директор – главный врач санатория 

«Варзи-Ятчи»

427896 Удмуртия, Алнашский район, 
с. Варзи-Ятчи, ул. Курортная, д. 4.
Отдел реализации путёвок
+7 (34150) 3-19-90, 3-26-65
+7 (3412) 68-27-61
varzy.ru РЕ
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ПОБЫВАТЬ В СТАРЕЙШЕЙ ДЕРЕВЯННОЙ МЕЧЕТИ РЕСПУБЛИКИ, УВИДЕТЬ МЕСТО СЛИЯНИЯ 
РЕК ИЖ И КАМА, УЗНАТЬ О ЖИЗНИ И ТВОРЧЕСТВЕ УДМУРТСКИХ ПОЭТОВ И ПИСАТЕЛЕЙ – 
ВСЁ ЭТО ПРЕДЛАГАЕТ ГОСТЯМ ГОСТЕПРИИМНЫЙ АЛНАШСКИЙ РАЙОН. ЗДЕСЬ ЕСТЬ ЧТО 
ПОКАЗАТЬ И ЧЕМ УДИВИТЬ ТУРИСТОВ.

Где сливаются Иж и Кама 

ители Алнашского района 
бережно хранят и чтут память 
о своих прославленных зем-
ляках. В с. Алнаши действуют 

дом-музей Ашальчи Оки, первой удмуртской 
поэтессы и врача-окулиста Акулины Григорьев-
ны Векшиной, и дом-музей Геннадия Дмитри-
евича Красильникова, известного удмуртского 
прозаика. В с. Варзи-Ятчи есть дом-музей поэта 
и писателя Николая Семёновича Байтерякова, 
в д. Дятлево – музей Петра Константиновича 
Чернова, удмуртского прозаика, журналиста, 
народного писателя Удмуртии.

Немало в районе уникальных памятников 
архитектуры. Это, в частности, Свято-Тро-
ицкий храм в селе Алнаши, построенный 
в 1836 году в стиле классицизма. Это – вос-
становленное здание. Церковь не действовала 
в советское время – была закрыта в 1940 году. 
После разборки купола и колокольни в здании 
размещались электростанция, механические 
мастерские, хлебозавод, продуктовый и 
хозяйственный магазин. В 1991 году объект 
был передан православному религиозному 
обществу с. Алнаши, после ремонта и росписи 
главного алтаря освящение состоялось 
в 2003 году.

Привлекает туристов деревянная Вознесен-
ская церковь в с. Ключёвка, которая изначаль-
но была построена в с. Голюшурма в 1882 году. 
Когда в 1897 году елабужский купец Стахеев 
построил в селе каменную церковь, деревянная 
была перенесена на другое место – в Ключёвку, 
где она и простояла более века. В конце 1980-х 
годов строение совсем обветшало, в 2011 году 
церковь начали отстраивать заново, стараясь 
как можно точнее воссоздать её старинный 
облик. 

Лишён колокольни и пока не восстановлен 
в первоначальном виде, но от этого не менее 
интересен Свято-Никольский храм в селе 

Варзи-Ятчи. А в д. Татарский Тоймобаш дей-
ствует деревянная мечеть – кстати, старейшая 
в Удмуртии, построенная ещё в 1865 году.

Есть в Алнашском районе памятники народ-
ного (деревянного) зодчества XVIII–XIX веков: 
крестьянская изба Дмитриевых в д. Кузебаево, 
крестьянская изба Сперанских в д. Муважи, 
здание начальной школы в д. Ятцаз, дом 
священника в с. Алнаши. В д. Шадрасак-Кибья 
сохранились руины ветряной мельницы, по-
строенной в конце XIX века местным зажиточ-
ным крестьянином Ф. А. Гуляевым. Он и сам  
работал мельником. В 1929 году Гуляева раску-
лачили, имущество конфисковали. В 1935 году 
после повторного раскручивания крестьянина 
мельница оказалась в собственности колхоза, 
где выполняла свою функцию вплоть до пере-
хода на электричество. 

Интересные историчес-
кие объекты – место, где 
располагалась Арбайская 
бумажная фабрика, 
екатерининский ямской 
тракт вблизи д. Байтеряко-
во. Сохранилась плотина 
некогда существовавшего 
Варзино-Алексеевского 
медного завода. Само 
предприятие, запущенное 
в 1760 году, проработало 
всего 38 лет, от него ниче-
го не осталось. Деятель-
ность его нельзя назвать 
успешной: сырья часто не 
хватало, и производство 
простаивало. В среднем здесь выплавлялось 
276 пудов меди в год. Завод был убыточен, 
получал поддержку государства. Не хватало 
и силы воды, чтобы крутить шесть водяных 
колёс, из-за чего из четырёх медеплавильных 
печей работали только две. А работников 

было около полусотни. В 1798 году завод 
сгорел. Владельцы не стали его восстанав-
ливать – на это не было средств. В итоге 
осталась только плотина, которая примеча-
тельна сама по себе – меж её стен, сложенных 
из желтоватого природного камня, пенится, 
грохочет бурный речной поток.

Неизменно привлекают туристов при-
родные достопримечательности алнашской 
земли, такие как ручей-нерестилище ручьевой 
форели, Нижне-Сырьезское урочище, которое 
отличается разнообразием видов трав, Алан-
гасарская гора в. Верхнем Утчане. Визитной 
карточкой района стало урочище «Голюшур-
ма». Некогда здесь стояло село Голюшурма, 
основанное поселенцами-бедняками из села 
Шурма Вятской губернии. В XIX веке здесь 

были церковь, мельница и 
даже винокуренный завод, 
в XX веке нашли залежи 
угля – протяжённость 
шахты составляла 2 км. 
В 1939 году Голюшурмин-
ская машинно-тракторная 
станция стала передовой 
в Удмуртии, что способ-
ствовало развитию села. 
Оно стало одним из пер-
вых радиофицированных 
сёл Удмуртии. В 1967 году 
жители разъехались – на-
селённый пункт подлежал 
затоплению в связи со 
строительством Нижне-
камской ГЭС. 

Теперь же с высокого холма, на котором 
ещё не так давно располагалось село Голю-
шурма, открываются живописные окрестности, 
отсюда видно место слияния Ижа с Камой, 
Башкирию и Татарстан. Здесь растут цветы и 
травы, занесённые в Красную книгу, а со 
склонов текут родники. Известно, что когда-то 
в этих местах  было древнее городище, а сейчас 
остались следы оборонительного вала поселе-
ния, существовавшего в VII–XII веках.

Ж

НЕИЗМЕННО ПРИВЛЕКАЮТ ТУРИСТОВ 
ПРИРОДНЫЕ ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ АЛНАШСКОЙ ЗЕМЛИ.



282828222822228228222822228282828228228222228888282828888888888828888888888288888888888888888888222888888222282828888222222222222888888222222222222888888822228222222888888888888



29

№1 (227) январь 2024 г.

Агропром Удмуртии 

. , .  , 10, 
.: (8332) 691-500, 691-600

6+

. , , 200, 
.: (3412) 771-855, 222-789

www.tsc-t.ru   info@tsc-t.ru



30

Мария РУСАЛЁВА

БОЛЬШЕ ФЕРМ – 
БОЛЬШЕ МОЛОКА
С 2014 по 2023 год в России 
реконструированы или модерни-
зированы 754 молочные фермы, 
построено 1293 объекта, создано 
907,9 тыс. скотомест. Как отметил 
на первом форуме лидеров 
молочной индустрии 
замминистра сель-
ского хозяйства РФ 
Андрей Викторович 
Разин, фермы, вве-
дённые в АПК РФ до 
2024 года и находящи-
еся на стадии достижения 
проектной мощности, и те, что 
запустят в этом году, позволят 
нарастить производство молока 
в 2024-м на 360 тыс. тонн.

«Несмотря на все сложности, 
мы сохранили инвестиционную 
активность, продолжили раз-
вивать новые проекты, это будем 
продолжать и в 2024 году. Мы 
рассчитываем не менее 50 тыс. 
скотомест ввести за счёт новых 

инвестиционных проектов, 
которые реализуются на 

территории страны, – 
заявил Разин на 
форуме. – В числе 
мер господдержки 
удалось сохранить 

компенсацию части 
затрат на строительство и 

модернизацию молочных ферм. 
В прошлом году все проекты по 
молочному направлению находи-
ли поддержку из федерального 

бюджета. Мы будем и дальше 
поддерживать инвестиционное 
развитие отрасли.

Что касается объёмов произ-
водства, видим, что, несмотря 
на все сложности, мы стабильно 
развиваемся и стабильно растём. 
И ежегодно увеличиваем общий 
объём производства молока. 
В горизонте двух-трёх лет можно 
говорить о более серьёзном, 
амбициозном инвестиционном 
развитии с прицелом не только 
на обеспечение внутреннего 
потребления, но и с потенциалом 
выхода на внешние рынки».

С ПРИСТАВКОЙ «МЕГА»
В 2023 году, несмотря на неста-
бильность цен на молочное сырьё 

и топливо, сельхозпредприятия 
Удмуртии сохранили инвестици-
онную активность – вложения 
в обновление и модернизацию 
производственной базы выросли 
на 20% по отношению к по-
казателю 2022 года и составили 
7 млрд рублей. В отрасли введён 
в эксплуатацию 51 объект строи-
тельства и реконструкции, 39 из 
них – это животноводческие по-
мещения на 12 тыс. скотомест. 

В сравнении с 2022 годом, 
когда сдали 45 объектов живот-
новодства, отмечается неболь-
шой спад. «При сниженной цене 
сырого молока у хозяйств была 
задача сохранить поступления, 
которые есть, поэтому некоторые 
заморозили стройки», – проком-

ФЕРМА-НОВОСТРОЙКА ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ ОБЫЧНО ВИДНА ИЗДАЛЕКА – ЯРКАЯ, 
ИЗ СОВРЕМЕННЫХ МАТЕРИАЛОВ – СТЕНЫ И КРЫША ОБШИТЫ ПРОФНАСТИЛОМ. 
С КАЖДЫМ ГОДОМ ТАКИХ ОБЪЕКТОВ В УДМУРТИИ СТАНОВИТСЯ ВСЁ БОЛЬШЕ. 
ВОТ И В 2023 ГОДУ В ХОЗЯЙСТВАХ РАЗНЫХ РАЙОНОВ ПОЯВИЛОСЬ 39 СОВРЕМЕННЫХ 
КОРПУСОВ, СВЕТЛЫХ, ПРОСТОРНЫХ, В КОТОРЫЕ НА РАБОТУ – КАК НА ПРАЗДНИК.

«Маячки» животноводства 

Строительство / Итоги года

СПК «Колхоз имени Ленина», 
Увинский район

ООО «ВерА», Можгинский район

СПК «Родина»,
Малопургинский район

ООО «Красный 
Труженик»,
Увинский район
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ментировала сокращение первый 
заместитель председателя 
правительства УР Ольга 
Викторовна Абрамова.

В числе наи-
более крупных 
объектов молочного 
животноводства 
2023 года – мегаферма 
ООО «ВерА» Можгинского 
района на 1400 голов и комплекс 
ООО «Камские фермы» Воткин-
ского района на 1350 голов.

Открытый 24 мая молочный 
комплекс ООО «ВерА» строился 
довольно долго – из-за западных 
санкций возникли проблемы 
с поставкой доильного обору-
дования из Германии, хозяйству 
пришлось оперативно искать 
замену в России, при этом 
демонтировать практически 
готовый фундамент и заливать 
новый под другую установку, 
неся дополнительные затраты. 
В итоге строительство обошлось 
в 360 млн рублей. Сейчас ком-
плекс успешно работает, доение 
осуществляется с помощью 

«Карусели» на 60 голов. В корпу-
сах установлены новейшие 

системы микроклимата 
(датчики контроля 
температуры, влажно-
сти, шторы на окнах), 
поения (групповые 

поилки с подогре-
вом), навозоудаления 

(дельта-скрепер). Созда-
ны комфортные условия для 
работников комплекса. Сейчас 
на новом комплексе содержится 
781 голова, ежесуточно произво-
дится 20 т молока.

Выйти на рубеж в 25 т про-
дукции в сутки смогли благодаря 
новому животноводческому 
комплексу и в СПК «Звезда» 
Селтинского района – здесь 
в прошлом году сдали вторую 
очередь объекта на 640 голов. 
Новый двор с беспривязной 
системой содержания рассчитан 
на 320 голов. В помещении уста-
новлены современные хедлоки 
с автоматической фиксацией, на 
полах – резиновые противосколь-
зящие маты. Специальный транс-

портёр облегчает уборку навоза, 
групповые поилки оборудованы 
подогревом. 

Крупный проект реализует 
ещё одно предприятие Селтин-
ского района – ООО СП «Вос-
ток»: здесь возводят комплекс 
на 800 голов, его планируют 
ввести в 2024 году, уже построен 
доильный зал.

НОВОСТРОЙКИ 
РЕСПУБЛИКИ
Основная масса введённых 
в строй в 2023 году животновод-
ческих объектов – это небольшие 
корпуса. Активно строились 
в прошлом году можгинские 
сельхозпредприятия – в общей 
сложности в районе создано 
2200 скотомест. Львиная доля 
из них приходится на ферму 
ООО «ВерА», остальные объекты 
небольшие. Так, телятники для 
беспривязного содержания 
молодняка крупного рогатого 
скота возвели в СПК «Луч» и 
ООО «Родина». Также появи-
лись два кормоцеха и кормовая 
площадка в ООО «Родина» 
и СПК «Луч». 

Четыре года стро-
ил двор на 200 голов 
фермер Можгинского 
района Юрий Петро-
вич Сашин. «Объект 
обошёлся в 15 млн руб., 
потому что часть работ 
мы выполняли хозспособом, – 
говорит глава КФХ. – Общая 
площадь фермы – 1500 кв. м, 
есть подсобное помещение, где 
разместился молочный блок, 
раздевалка и душевая для до-
ярок, планируем там же сделать 
красный уголок. В корпусе бес-
привязное содержание, для до-
ения используется оборудование 
УДС. В перспективе мы намерены 
внедрить роботов-дояров, ведь 
они созданы специально для 
таких небольших хозяйств, как 
наше. Очень нравится, что на 
новой ферме кормовой стол, по-
скольку в старом помещении для 

кормов использовались корыта, 
что неудобно и неэффективно. 
С кормовым столом все корма на 
виду, их расход снизился на 25%.

Навозоудаление осущест-
вляется с помощью скрепера, 
он доводит навоз до попереч-
ного канала, а оттуда поступает 
в хранилище на 100 кубов. Также 
в скором будущем обустроим ла-
гуну, поскольку зимой вывозить 
навоз тяжело, поставим пресс, 
чтобы отжимать навоз, как это 
делается в крупных хозяйствах.

С вводом новой фермы у 
нас появилась возможность для 
расширения стада, сейчас общее 
поголовье КРС – 200 голов, 
дойных коров – 100. При этом 
работников – 12–14 человек. 
Будем постепенно приобретать 
скот, чтобы на каждого сотрудни-
ка приходилось по 10 коров».

В 2023 году стройки велись 
практически во всех районах 
Удмуртии. В СХПК-колхоз «Луч» 
Вавожского района возведён 
холодный двор для ремонтного 

молодняка на 150 скотомест. 
В корпусе используется 

глубокая подстилка из 
соломы, установлены 
групповые автопоил-
ки, оборудованные 
системой подогрева 

воды. В помещении 
смонтировано 150 хед-

локов.
В СПК «Аксакшур» Малопур-

гинского района в конце ноября 
открыли родильное отделение 
на 110 голов. Строительство 
обошлось почти в 45 млн рублей. 
Для хозяйства объект имеет 
особое значение – это первое ка-
питальное строительство впервые 
за несколько лет. В современном 
корпусе созданы условия и для 
животных, и для персонала. 
Например, для коров предусмот-
рены просторные стойловые 
места, для новорождённых телят 
устроен профилакторий с инди-
видуальными клетками.

Есть чем гордиться Дебёс-
скому району, где за прошлый 
год введено в строй три объекта. 
Это новый сухостойный двор 
для беспривязного содержания 
100 коров в СПК имени Чапаева, 
отремонтированный телятник 
на 180 голов в СПК «Дружба», 

В 2023 ГОДУ В УДМУРТИИ ВВЕДЕНО 
39 ЖИВОТНОВОДЧЕСКИХ ПОМЕЩЕНИЙ 
НА 12 ТЫС. СКОТОМЕСТ. 

В ЧИСЛЕ НАИБОЛЕЕ КРУПНЫХ ОБЪЕКТОВ МОЛОЧНОГО 
ЖИВОТНОВОДСТВА 2023 ГОДА – МЕГАФЕРМА ООО «ВЕРА» 
МОЖГИНСКОГО РАЙОНА НА 1400 ГОЛОВ И КОМПЛЕКС ООО «КАМСКИЕ 
ФЕРМЫ» ВОТКИНСКОГО РАЙОНА НА 1350 ГОЛОВ.

ООО «Камские фермы», Воткинский районООО «Камские фермы», Воткинский район

СПК «Аксакшур»,
Малопургинский район



реконструированный двор и один 
из корпусов бывшего свиноком-
плекса в СПК «Мир». Кроме того, 
в районе ведётся строительство 
двух коровников в СПК им. Ка-
линина – нынче в хозяйстве пла-
нируют запустить доильный зал 
с установкой типа «Карусель». 
В ООО «Тыловай» близится 
к завершению реконструкция 

коровника под телятник на 
200 голов. В СПК «Восток» стро-
ится телятник.

Не отстают от дебёсских кол-
лег сельхозпроизводители Увин-
ского района. В марте 2023 года 
сдана новая ферма на 150 голов 
в СПК Колхоз «Заря». Помеще-
ние, построенное хозспособом, 
без привлечения кредитов, 

предназначено для сухостойных 
коров, нетелей, телят молочного 
периода.

В ноябре телятник на 200 го-
лов с названием «Алёнкин двор» 
открылся в ООО «Красный 
Труженик». Как рас-
сказал руководитель 
предприятия Эдуард 
Вячеславович Иш-
кузин, объект был 
необходим, поэтому 
работы не стали от-
кладывать. «От замысла 
до реализации прошло немного 
времени, финансирование стро-
ительства осуществлялось из 
оборотных средств компании, 
а также при поддержке акцио-
нера предприятия, – говорит 
директор хозяйства. – Телятник 
отвечает всем современным 
требованиям содержания мо-
лодняка. Сейчас в нём находится 
140 голов. В целом 2023 год был 
для нас продуктивным в плане 
строительства: мы возвели КЗС 
производительностью 30 т/час, 
создали кормоцех, весовую на 
60 т, ввели дом для доярки по 
КРСТ, вложив в этот проект 
1,2 млн рублей. 

В ещё одном хозяйстве, 
которым я руковожу, – 
СПК им. Свердлова – в текущем 
году будем строить родильное 
отделение, кормоцех. 
А в «Красном Тружени-
ке» пока повременим 
с дальнейшим стро-
ительством – подко-
пим «жирок». 

Кроме того, 
в СПК «Колхоз имени 
Ленина» этого же района 

сдана в эксплуатацию первая 
очередь фермы на 340 голов 
беспривязного содержания. 
А в ООО «Дружба» возводят 
мегаферму на 2000 голов.

СТАВКА НА СКОРОСТЬ 
Строительство фермы – это се-
рьёзная инвестиция. А чтобы она 
как можно скорее окупилась и 
объект стал прибыльным, нужно 
обращать внимание на комплекс 
вопросов, начиная от выбора 
места под объект и заканчивая 
техническим оснащением. Один 
из важнейших моментов – тех-
нология строительства и подбор 
материалов.

Теоретически для возведения 
животноводческого помещения 
подойдут любые строймате-
риалы: бетон, кирпич, дерево, 
металлоконструкции. Однако 
с точки зрения экономики они 
неравнозначны. Например, бетон 
и кирпич прочные, долговечные, 
огнестойкие, но тяжёлые по весу 
и дорогие по стоимости. Дерево 

экологично, обладает хоро-
шей теплоизоляцией, 

но пожароопасно и 
подвержено гниению. 
Металлоконструкции 
обладают всеми 

преимуществами всех 
вышеперечисленных 

материалов, плюс они лёг-
кие, что обеспечивает снижение 
затрат на доставку и крановую 
технику, просты в монтаже. 
Из минусов можно отметить 
низкий предел огнестойкости и 
коррозионной стойкости в агрес-
сивной среде, но эти проблемы 
решаемы.

Практика последних лет 
подтвердила, что наиболее под-
ходящим вариантом для строи-
тельства коровников являются 
металлоконструкции.

«Раньше при строительстве 
объектов, в том числе ферм, 
использовали железобетон, 
бетон, кирпич, и эти материалы 
доказали свою долговечность. 
Однако процесс сооружения на 
их основе зданий трудоёмкий 
и  – в сегодняшних реалиях – 
очень дорогой, – говорит пред-

седатель СПК «Авангард» 
Увинского района 

Фарит Муллагалие-
вич Халитов, который 
по образованию стро-
итель и в своё время 

участвовал в возведе-
нии большого количе-

ства объектов. – Раньше 

Есть мнение

Юрий Ипполитович ИВАНОВ,
коммерческий директор 
ООО «ИжАгроТехСтрой»: 

– Начало 2023 года выдалось очень актив-
ным – сельхозпроизводители были полны 
энтузиазма, строили планы по возведению  
животноводческих корпусов. Но затем начались 
перебои со строительными материалами – бетоном 
и цементом, плюс снизилась цена на молоко, и на-
строения в отрасли поменялись. Оптимизма не добавил 
и рост ключевой ставки Центробанка. В результате у 
хозяйств начали возникать проблемы с оформлением 
кредитов и лизингов – эти продукты значительно по-
дорожали, стали практически недоступны для селян. 
Многие стремились оформить льготный кредит под 
5%, но не у всех получалось. Летом, в самый разгар 
строительного сезона, возникли перебои с поставками 
цемента. К тому же во время уборки урожая выросло 

в стоимости топливо. В итоге сельхозпроиз-
водителям было попросту не до стройки, и 
мы остались без их внимания. 
Помимо дефицита стройматериалов, был 
отмечен и рост цен на них, в результате 

чего выросла сметная стоимость 
объектов. И некоторые оказались к этому не 

готовы, приняв решение «заморозить» стройку. 
Особенно ощутимый скачок цен был в Удмуртии 
(не могу сказать, с чем это связано), в других регионах, 
в которых мы работаем, – в Кургане и Самаре – подо-
рожание было не таким существенным.
В целом совокупность факторов привела к тому, что 
в 2023 году не все проекты, которые запланировали 
сельхозпредприятия Удмуртии, были доведены до 
логического завершения. Но, с другой стороны, многие 
объекты, которые были поставлены на паузу летом, 
возводятся сейчас, когда молоко вновь поднялось 
в цене. Наши бригады не остаются без работы.

Строительство / Итоги года

• Лабораторный и неразрушающий контроль качества строитель-
ных материалов, изделий и конструкций;

• Контроль качества строительно-монтажных работ;

• Строительно-техническое обследование и мониторинг зданий и 
сооружений;

• Тепловизионный контроль качества ограждающих конструкций;

• Неразрушающий контроль крепления анкеров и кронштейнов, 
перил, ограждений кровли и пожарных лестниц;

• Контроль качества дорожного покрытия и материалов – песка, 
гравия, щебня;

• Комплексное лабораторно-техническое сопровождение строи-
тельных объектов, РБУ, БСУ, подбор составов бетонов и раство-
ров любой технологии;

• Сертификационные испытания строительных материалов.

Т./ф.: (3412) 46-46-99, 46-25-25.  E-mail: nsl18@inbox.ru
426053 УР, г. Ижевск, ул. Ворошилова, д. 55, корпус 3, офис 2

ООО «НЕЗАВИСИМАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ 

ЛАБОРАТОРИЯ» ОСУЩЕСТВЛЯЕТ:
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Агропром Удмуртии 

в Ижевске был домостроитель-
ный комбинат, изготавливающий 
железобетонные конструкции, из 
которых собирали здания. Сейчас 
в том же строительстве домов 
технологии кардинально измени-
лись: сначала возводится каркас, 
а уже затем появляются стены. 
Прямо на строительных площад-
ках заливают бетон. И, конечно, 
такой вариант выгоднее – нет 
затрат по перевозке конструкций, 
бетона.

В строительстве ферм 
наблюдаются такие же тенден-
ции – предпочтение отдаётся 
каркасному строительству 
с сэндвич-панелями как менее 
затратному и более быстрому. Но 
для фермы и не нужен железобе-
тон, потому что это не тёплое по-
мещение. Многие строят корпуса 
для беспривязного содержания 
животных по холодному методу, 
используя облегчённые быстро-
возводимые конструкции. Другой 

вопрос, что металл ржавеет со 
временем, и нужно приложить 
усилия, чтобы сдержать 
коррозию. А в целом, 
насколько долго-
вечны фермы из 
сэндвич-панелей, 
покажет время». 

В соответствии 
с актуальными 
тенденциями построил 
ферму и Юрий Петрович Сашин: 
«Мы использовали сэндвич-па-
нели, полипеноплекс, снаружи 
корпус обшит профнастилом, 
внутри – пластик, это решение 
порекомендовали нам строители, 
поскольку материал не ржавеет, 
устойчив к агрессивным средам, 
не впитывает влагу, при этом 
хорошо удерживает тепло. В мо-
розы –32° в корпусе было вполне 
комфортно, вода в поилках не 
замерзала».

В современных условиях при 
строительстве объектов животно-

водства ставка делается на ско-
рость работ, отмечает заместитель 

председателя по строительству 
СХПК «Колос» Вавожского 

района Евгений Петрович 
Прозаев: «Главный 
плюс использования 
металлоконструк-
ций – это скорость, что 

позволяет закончить все 
работы в один строительный 

период. Если сравнивать с тем же 
кирпичом по стоимости, то разни-
ца будет небольшой, но кирпичная 
кладка занимает довольно много 
времени, требует привлечения 
большого количества людей, 
а возможность проведения работ 
зависит от погоды. 

Чтобы металл не ржавел, 
применяют специальную об-
работку: и на производстве, и 
на стройплощадке конструк-
ции грунтуются, покрываются 
противокоррозионными красками 
в несколько слоёв. Покрытие 

осуществляется также и после 
сборки, чтобы были обработа-
ны и сварочные швы. Нельзя 
сказать, что кирпичные фермы не 
ржавеют, ведь в их конструкции 
тоже присутствует металл – из 
него выполнены стропильные 
системы, кровли.

Современные фермы хорошо 
выдерживают любые погодные ус-
ловия. Наружная и внутренняя от-
делка выполняется с применением 
сэндвич-панелей, между ними 
находится слой минеральной 
ваты. Есть возможность «играть» 
с толщиной стены, в зависимости 
от потребностей хозяйства. Если 
нет неплотно закрытых проёмов 
(окон, дверей, ворот), то зимой 
такая ферма не промерзает».

Строить – значит жить, 
считают сельхозпроизводители. 
А жить – значит развиваться, 
идти дальше , увеличивать стадо 
и производство продукции. Для 
многих коллективов, как правило 
небольших сельхозпредприятий, 
новая ферма – это не просто ещё 
один корпус, это показатель того, 
что у предприятия есть буду-
щее. В периоды нестабильности 
такой «маячок» придаёт силы и 
оптимизм. 

В ПРОШЛОМ ГОДУ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ УДМУРТИИ СОХРАНИЛИ 
ИНВЕСТИЦИОННУЮ АКТИВНОСТЬ – ВЛОЖЕНИЯ В ОБНОВЛЕНИЕ 
И МОДЕРНИЗАЦИЮ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ БАЗЫ СОСТАВИЛИ 
7 МЛРД РУБЛЕЙ. 

***

*

*Афимилк ** Жизненно важные ноу-хау в каждой капле***Фулвуд джоз

**
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ергей Иванович, 2023 год был 
с множеством трудностей для 
аграриев, но, безусловно, он пре-
поднёс свой урок. Относительно 

вашего хозяйства хочется спросить, что полу-
чилось, а что, напротив, не удалось?

– Несмотря на все перипетии, год для 
СПК «Звезда» был неплохим – основные плано-
вые показатели мы выполнили и даже пе ревы-
полнили. Например, изнача льно закладывали 
15%-ный рост валового производства молока, 
а получили 22%. Такого результата удалось 
достичь за счёт увеличения стада коров на 50 го-
лов (сейчас у нас 1040 коров, 2500 голов КРС) и 
усовершенствования кормления животных.

В частности, мы начали готовить ком-
бикорма с привлечением компании по 
кормлению животных. С их специалистами 
согласовываем разработанную рецептуру, и 
изготовление кормов идёт строго в соответ-
ствии с ней. Такой подход позволил получить 
ощутимый прирост  в надоях.

Дополнительно начали полноценно при-
менять в работе программу DTM в обоих от-
делениях. Миксеры оснащены компьютерами и 
весовым оборудованием, приготовление корма 
осуществляется по рациону, предназначенному 
для каждой конкретной группы животных, 
с применением всех необходимых компонен-
тов. Корм стабильно получается более сбалан-
сированный, что важно для животных.

Мы не экономим на кормлении: в комби-
корм добавляем и рапсовый, и подсолнечный 
жмых (они друг друга не замещают), зерно 
кукурузы. Пришли к тому, что в составе моно-
корма одновременно даём и злаковый, и бо-
бовый силос, тогда как раньше чередовали эти 
виды корма в зависимости от того, какую яму 
открыли. Теперь же одновременно открываем 
несколько ям.

В результате качественного кормления мы 
добились хорошего содержания жира и белка 
в молоке – 3,9% и 3,3–3,4% соответственно, 

что позволяет нам сдавать продукцию по 
одной из самых высоких цен, предусмотренных 
формулой расчёта.

Поскольку мы начали больше покупать 
жмыхов, а они в конце года существенно 
подорожали, выросла себестоимость молока. 
К тому же увеличилась цена на солярку, 
в итоге прибыли получили гораздо меньше, 
чем в 2022 году. 

Из-за падения закупочной цены на молоко 
пришлось урезать программы по строитель-
ству – планировали возвести один склад и два 
отремонтировать.

– Тем не менее животноводческий комплекс 
вы достроили: в ноябре сдали вторую очередь 
на 320 голов. Новый корпус обошёлся дороже, 
чем первый, введённый в строй в 2022 году?

– В строительство первого корпуса мы 
вложили 60 млн руб., второго – 80 миллионов. 
Разница существенная из-за того, что все 
материалы – бетон, металл, сэндвич-пане-
ли – выросли в стоимости. За первую очередь 

мы получили 6 млн руб. субсидий, за вторую 
ничего не дали, хотя в прошлом году ожидали 
5 млн субсидий за оборудование. Но, честно 
говоря, нам не так важны дотации, как льгот-
ный кредит – хотелось бы воспользоваться 
им, чтобы рассчитаться за ферму. Мы уже 
предпринимали попытки оформить его, но 
получили отказ без объяснения причины.

В 2023 году некоторые подрядчики от-
казывались возводить объекты за свой счёт, 
и многие стройки были заморожены. Но наши 
партнёры – ООО «АгроСтройТехнологии» –
решились выполнить работы, часть затрат мы 
покрыли из текущих средств, плюс взяли аванс 
у «Ижмолоко», куда сдаём продукцию. Стоит 
задача в течение 2024 года закрыть долг перед 
строителями. Сегодня второй корпус заполнен 
на 70%. Ферма, несомненно, позволит нам и 
дальше наращивать производство, реализацию 
молока. Однозначно в новых помещениях мы 
получаем больше продукции – в начале этого 
года комплекс вышел на объём реализации 
13 т в сутки (25 т – по хозяйству в целом), и 
они экономичнее – старые фермы требуют 
больших расходов на содержание.

С запуском комплекса стало легче в отно-
шении кадров. Оба корпуса обслуживают всего 
10 человек, из них шесть операторов машин-
ного доения, которые работают два через два 
дня. Поначалу женщины с опаской относились 
к доильному залу, а сейчас, наоборот, стремят-
ся там работать. На старые дворы люди не идут 
из-за условий труда.

– Каковы дальнейшие планы хозяйства по 
строительству и реконструкции производствен-
ных объектов?

– Нам не обойтись без складских помеще-
ний, поэтому будем строить и ремонтировать 
их. Помимо этого, требует капитального ремон-
та ферма в отделении д. Колесур – здесь сгнили 
полы, навозные желоба. Планируем забетони-
ровать основание, кормовые столы, лежаки, 
постелить маты, обновить систему навозо-

СПК «ЗВЕЗДА» СЕЛТИНСКОГО РАЙОНА В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ ПОКАЗАЛ, ЧТО ОБЛАДАЕТ МОЩНЫМ 
ПОТЕНЦИАЛОМ ДЛЯ РОСТА И РАЗВИТИЯ. В 2023 ГОДУ ХОЗЯЙСТВО СДЕЛАЛО БОЛЬШОЙ 
РЫВОК В ПРОИЗВОДСТВЕ, СУЩЕСТВЕННО НАРАСТИВ ПРОДУКТИВНОСТЬ ДОЙНОГО СТАДА И 
ВАЛОВОЙ НАДОЙ. ИТОГИ РАБОТЫ ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД И ПЛАНЫ НА ТЕКУЩИЙ – В ИНТЕРВЬЮ 
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СЕРГЕЕМ ИВАНОВИЧЕМ БАТУЕВЫМ.

Верить в свою «Звезду»

-С

Сергей Иванович БАТУЕВ, 
председатель СПК «Звезда»

Республиканский масштаб / Итоги года

Почётная 
грамота 

Министерства 
сельского 

хозяйства и 
продовольствия 

УР вручена:

Александр Влади-
мирович АНИКИН, 
электромонтёр

Семён Степанович 
КОРОЛЁВ, 
механизатор

Алексей Сергеевич 
ШТИН, 
механизатор

Лариса Михай-
ловна ШТИНА, 
оператор 
машинного доения

Александр Ива-
нович СЕМАКИН, 
механизатор

Олеся Владими-
ровна ПАШКИНА, 
главный бухгалтер
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удаления, поменять окна и двери. Значительно 
переделывать этот корпус мы не будем – оста-
вим в нём привязное содержание скота. Потому 
что при переводе на беспривязь на ферму 
будет вмещаться максимум 170 голов, тогда как 
сейчас на ней содержится 200 голов скота.

На старых фермах мы оставили только тех 
животных, которые непригодны к беспривязно-
му содержанию: у одних проблемы с выме-
нем, у других – с конечностями. Понятно, что 
больное животное меньше встаёт, меньше 
ест – соответственно, и надои ниже. В Колесуре 
на двух фермах на 400 голов стоит три группы 
животных: раздой, родильное отделение, 
стабилизация. Подразделение сдаёт 7 т молока 
в сутки. А четыре года назад, когда мы взяли 
под опеку колхоз «Гигант», там при таком же 
количестве голов получали 1 т продукции. 
Нарастить производство мы смогли за счёт 
улучшения кормления, генетической работы, 
организации труда.

Возвращаясь к вопросу строительства, хочу 
отметить, что у нас есть желание продолжать 
участвовать в программе по строительству 
жилья в соцнаём для специалистов в рамках 
КРСТ. Нынче построен дом для оператора 
машинного доения, доля хозяйства составила 
1,2 млн рублей. В предыдущие годы также воз-
ведено три дома, но для такого хозяйства, как 
наше, это капля в море – желающих много.

– В животноводстве получили даже больше, 
чем планировали, а каковы результаты в сфе-
ре растениеводства? Сказалась ли летняя 
засуха?

– Безусловно, засуха отразилась на рас-
тениеводстве – мы недополучили зерно, куку-
рузу. Урожайность зерновых культур составила 
16 ц/га, тогда как в 2022-м – 25 ц/га, и нынче 
мы живём за счёт позапрошлогодних запасов.

Летом были печальные прогнозы относи-
тельно объёмистых кормов, однако заготовили 
их в достатке. И даже качество кормов лучше, 
чем годом ранее. Клевер дал три укоса, и 
последний укос, судя по анализам, самый 
высокопротеиновый. От люцерны получено 
два укоса, но её площади небольшие – 100 га. 
Нынче планируем под неё занять 300 га, плюс 
посеем не менее 500 га кукурузы.

Столько же сеяли и в 2023 году, но порядка 
120 га попали под заморозки, в итоге урожай 
недополучили. И всё же кукурузного силоса мы 
заготовили больше, чем в 2022 году. В мае за-
силосовали 200 га ржи, что позволило компен-
сировать недостаток кукурузы для монокорма.

Очень помогла в работе новая техника – 
самоходная косилка КСУ и мощный кормо-
уборочный комбайн КВК-800, который купили 
специально для кукурузы, так как «Доны» 
недостаточно хорошо измельчают её зерно. 
Требовалось быстро убрать урожай, и 500 га 
царицы полей мы засилосовали за две недели.

К сожалению, лён, которого сеяли 100 га, 
практически ничего не дал – высох. А другими 
техническими культурами, такими, как рапс, 
не занимаемся – пробовали, но не получилось. 
Вообще, мы не сторонники экспериментов 
с культурами, выращиваем то, что стабильно 
даёт урожай. Главная задача растениеводства – 
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Людмила Геннадь-
евна БОРИСОВА, 
оператор 
машинного доения

Вера Павловна 
РЯЗАНОВА, 
оператор 
машинного доения

Сергей Михай лович 
ШТИН, механизатор

Почётная грамота 
совета депутатов 
и администрации 

Селтинского 
района вручена:

получить объёмистые корма, так как зерно 
проще и дешевле купить.

– Даже при таком раскладе, как в 2023 году, 
когда упала цена, получается, что молочное 
животноводство для хозяйства – наиболее вы-
годное направление.

– Это так. Мясное направление у нас 
практически нерентабельно. Бычков, которые 
родились, мы частично продаём, частично 
оставляем на откорме. Но когда идёт массовый 
отёл, их просто негде разместить. И к тому 
же малышей дорого выхаживать – они часто 
болеют, хозяйство несёт затраты по их лечению 
и кормлению.

Растениеводство непредсказуемо: сегодня 
есть цена на продукцию – ты на коне, завтра 
её нет – ты ни с чем. Что касается молока, 
то мы хотя бы примерно можем подсчитать, 
сколько произведём, реализуем, получим 
выручки.

В этом году мы заложили 12%-ный рост 
производства молока с увеличением цены 
в среднем на 2 руб. за килограмм. Понятно, 
что 22% прибавки уже не достигнем, потому 
что в прошлом году продуктивность выросла 
значительно – мы перешагнули 8-тысячный 
рубеж, тогда как в 2022 году надой на корову 
был 7200 кг.

Радует, что начала расти цена на молоко, 
а по году она составила чуть более 30 рублей. 
Такие ситуации, как в 2023 году, учат нас 
адекватно реагировать на изменения на рынке 
и планировать бюджет, трезво оценивая свои 
возможности.
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ГОД – НА ЧЕТВЁРКУ
– Несмотря на засуху, возвратные морозы, 
возросший диспаритет цен нам удалось вы-
стоять. А ведь ситуация могла сложиться и 
хуже. Поэтому в целом по итогам года хозяй-
ству ставлю, хотя и с трудом, «четвёрку». 

Самое главное – мы наконец-то сда-
ли в эксплуатацию молочно-товарный 
комплекс. В новый корпус на 320 голов 
запустили нетелей в конце 2022-го, но дойку 
начали только в начале прошлого года. 

А под занавес 2023-го открыли родильное 
отделение на 80 голов, сейчас там находит-
ся порядка 60 нетелей.

Также хочу отметить, что наше хозяйство 
впервые участвовало во Всероссийском 
форуме в Казани – на Дне поля. Хотя никакого 
места на выставке-конкурсе животных не 
заняли, но приобрели бесценный опыт. А на 
фестивале «Агро.Про», прошедшем в Удмур-
тии, тёлочка из нашего хозяйства стала второй  
среди племенных предприятий – такого 
результата мы не добивались давно. 

Из приятных моментов года – модерни-
зация новой линии по подработке семенного 
материала на зерносушильном комплексе . 
Успешно прошла и уборочная страда. Заготови-
ли хороший запас кормов, не подкачал второй 
укос, хотя нам бы и первого хватило, чтобы 
прокормить скот в течение года. Заготовили 
достаточное количество и фуража, и семян. 

– Вы как руководитель семеноводческого 
хозяйства, а в прошлом ещё и агроном на-
верняка часто задаётесь вопросом, чем лучше 
заниматься – молочным животноводством или 
семеноводством?

– Одно направление другому не мешает, 
считаю, что надо одновременно заниматься и 
тем, и другим. Если сегодня низкий спрос на 
семена зерновых, это не означает, что завтра 
он останется на том же уровне. У нас готовы 
к реализации семена пшеницы, ячменя. Очень 
хороший спрос на горох первой репродукции. 
А семена клевера мы уже активно продавали и 
в прошлом году.

– Анализируя итоги года, вы видите упущен-
ные возможности? Что не удалось сделать?

– Хотели реконструировать одну из молоч-
но-товарных ферм в дер. Сюрзи, чтобы содер-
жать примерно 120 голов нетелей на глубокой 
подстилке. Провели большую работу, залили 
кормовую площадку, оставалось сделать 
совсем немного, но не успели и не хватило 
денежных средств.

Склад для хранения удобрений планирова-
ли поставить, на зернотоке хотели дополни-
тельно сделать зерновой склад: переоборудо-
вать под него старое здание сушилки. 

Из-за возросшего диспаритета цен наше 
хозяйство потеряло миллионы, но, кроме 
этого, мы ещё и снизили валовое производ-

ПОРОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ НАПОМИНАЕТ ПОЛЁТ КОРАБЛЯ, 
ЛЕТЯЩЕГО МЕЖДУ НЕБОМ И ЗЕМЛЁЙ, – МЕЖДУ ВОЗМОЖНОСТЬЮ И ЖЕЛАНИЕМ. 
ИНОГДА НА ЕГО ПУТИ ВСТРЕЧАЮТСЯ «ЯМЫ», НО ЗА «ОБЛАКАМИ» НЕПРЕМЕННО 
ЕСТЬ СОЛНЦЕ. ГЛАВНОЕ – ВИДЕТЬ ЕГО СВЕТ. 2023 ГОД ДЛЯ СПК «СВОБОДА» 
УВИНСКОГО РАЙОНА БЫЛ НЕПРОСТЫМ, НО ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ХОЗЯЙСТВА 
АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ ПОМОСОВ ОЦЕНИВАЕТ ЕГО ПОЛОЖИТЕЛЬНО.

Пилотный проект

Слева направо: Василий Иванович ПАСЫНКОВ, главный энергетик, Василий Анатольевич АЛЕК-
СЕЕВ, агроном-бригадир растениеводческой бригады д. М. Сюрзи, Инна Игоревна БУШМАКИНА, 
агроном-бригадир центральной растениеводческой бригады, Андрей Николаевич ПОМОСОВ, 
председатель, Пётр Григорьевич БОДАЛЕВ, бригадир по строительству, Алексей Васильевич 
МУХИН, механик автопарка, Нина Васильевна РЫБАКОВА, секретарь, председатель 
ППО СПК «Свобода», Елена Степановна ЛЯЛИНА, диспетчер-медсестра предрейсового осмотра.

Республиканский масштаб / Итоги года

Новый животноводческий комплекс
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Есть мнение

Наталья Сергеевна 
ВОСТРИКОВА, 
главный экономист:

– В нацпроекте 
«Производительность 
труда» принимают 
участие две фермы, 
на которых мы должны 
внедрить нововведения по организации 
производства. Потом этот опыт 
будет распространяться на другие 
подразделения. Началось всё с того, 
что мы выходили на производственные 
площадки, фиксировали хронометраж 
рабочего времени, выявляли потери. 
А потом следует несколько этапов, 
в том числе и обучение персонала 
всех уровней. Специалисты РЦК 
разрабатывают программу для каждого 
предприятия, но они утверждают, что 
технологии бережливого производства  
едины для всех.

ство молока. По отношению к предыдущему 
году недополучили 250 т, надоили на голову 
на 400 кг меньше – 7200 кг. 

Сейчас ежедневно сдаём на реализацию 22 т, 
а когда-то отправляли и 25 т на переработку. 

Обидно, что снижение производства 
произошло тогда, когда его и не ждали. Пять 
месяцев мы шли по производству молока 
с хорошим плюсом – 8%.

– Наверное, одной из причин этого яв-
ляется вынужденное удешевление рациона 
кормления животных, отказ от некоторых 
дорогих добавок?

– На самом деле причина снижения произ-
водства – комплексная. Да, пришлось, конеч-
но, удешевлять рацион, хотя себестоимость 
молока всё равно выросла до 22,48 руб./кг 
(20,66 руб./кг – по итогам 2022 года). Но 
были и другие факторы – например, выбытие 
скота из-за болезней, особенно конечностей, 
а также другие недоработки. 

Задачи на этот год вытекают из предыду-
щих – сделать то, что не удалось ранее, и очень 
срочно нужно строить второй двор животно-
водческого комплекса. На новом дворе стоит 
скот только первой и второй фазы, поэтому мы 
вынуждены переводить животных из других 
ферм, первотёлок оттуда перемещать в старые 
дворы, с худшими условиями содержания. 
Идеально, конечно, иметь три корпуса на новом 
комплексе. Так изначально и планировалось, 
когда затевали строительство на 900 голов. 

– Новый комплекс работает почти год. 
Можете сказать, насколько эффективно? 
Производство молока там выше, нежели на 
других дворах?

– Пока объективно говорить об эффек-
тивности сложно, потому что на комплексе 
содержатся первотёлки. Но и там попадаются 
особи, которые дают по 40 кг молока в сутки. 
А в среднем получаем на новой ферме по-
рядка 27 кг молока от коровы, в то время как 
по хозяйству сейчас – 23 кг. 

БЕРЕЖЛИВОЕ ПРОИЗВОДСТВО – 
ЭТО РЕАЛЬНО
– Андрей Николаевич, ваш кабинет напо-
минает рубку капитана корабля – на стенах и 
столах – графики, схемы… Что происходит?

– В этом году наше предприятие первым 
среди сельхозтоваропроизводителей Удмур-
тии участвует в нацпроекте «Производитель-
ность труда». Под эгидой республиканского 
центра компетенций (РЦК) мы внедряем 
технологии бережливого производства.

Первые полгода – это самый интенсивный 
период, когда специалисты РЦК у нас букваль-
но днюют и ночуют. Чем хорош проект? Тем, 
что он предполагает взгляд со стороны на 
производственные процессы, ведь постоянно 
работая на одном и том же месте, мы сами 
уже многого не замечаем. 

Когда офисные работники выходят на 
производство, у них появляется возможность 
видеть деятельность изнутри, а произ-
водственники – осознавать участие офиса 
в техпроцессах. Руководители и работники 
подразделений видят как недостатки, так и 
положительные моменты в работе друг друга, 
поэтому и советуют, и перенимают опыт.

На первом этапе было обучение управлен-
ческого персонала, вторым потоком осваивать 
различные вопросы будут рядовые труженики. 
Например, мы узнаём, как минимизировать 
влияние стрессов, как с ними справляться. 
Оказывается, стресс – это не всегда плохо, 
иногда он позволяет перенастроиться на 
новые реалии. Однако порой сильные стрессы 
пагубны для здоровья. Участие в проекте – это 
новый виток нашего развития, современный 
и своевременный рычаг управления произ-
водством.

– Любой руководитель мечтает о сотрудни-
ке, который работает более производительно. 
Но как этого добиться? Что в большей степе-
ни мотивирует людей?

– Иногда очень трудно этого добиваться. 
Например, сложно стимулировать грамотой 
молодых сотрудников, потому что со стороны 
опытных работников может возникнуть непо-
нимание. 

Люди сейчас работают за деньги, они 
знают, за что трудятся. Поэтому наша задача – 
чтобы хорошо работающий человек получал 
достойный заработок, для этого используем 
сдельно-премиальную оплату труда, в зависи-
мости от того, сколько он надоил молока или 
намолотил зерна. При этом на фермах в зави-
симости от условий труда, профиля деятель-
ности –  разные расценки труда. Например, 
на новой ферме два работника обслуживают 
стадо в 320 голов, а на старой те же 320 голов 
доят восемь человек. 

Отмечу, что по итогам прошлого года сред-
няя зарплата на нашем предприятии выросла 
и составила более 42 тыс. рублей. 

Конечно, нам есть куда расти и к чему 
стремиться. Задача номер один на 2024 год –
производство молока довести до того уровня, 
на котором оно уже было. 

На республиканском фестивале «Агро.Про»
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КОРОВА, ПРЕДЪЯВИТЕ ПАСПОРТ 
На этот и последующие годы чиновники по-
ставили масштабную задачу – промаркировать 
в России каждую единицу скотины, да и не 
только – плюсом птиц, рыб и даже пчёл. Идея 
не нова, задумывали её давно, и вот сейчас 
пришло время для реализации. Как это отра-
зится на аграриях?  

«На теме маркировки скота важно остано-
виться подробно, – говорит к. ю. н., доцент 
департамента правового регулирования 
экономической деятельности Финан-
сового университета при правитель-
стве РФ Оксана Николаевна Васи-
льева. – Учёт станет обязательным 
с весны 2024 года. Данные обо 
всех сельхозживотных, подлежащих 
маркированию, необходимо внести 
в систему Россельхознадзора «Хорриот». 

Приведу мнение об этой системе, высказан-
ное заместителем директора по информати-
зации Федерального центра охраны здоровья 

животных Александром Сергеевичем Осмини-
ным: «Как говорят, что у коровы на языке, то и 
в молоке. А чтобы узнать, что у коровы на язы-
ке, необходимо эту корову идентифицировать, 
внести информацию о ней в систему и знать 
в том числе, какие ветпрепараты в отношении 
этого животного применялись».

Пока информацию о животных в «Хорриот» 
владельцы вносят добровольно, это наиболее 
ответственные участники процесса. Советуем 

предприятиям не затягивать с внесени-
ем информации в систему, не остав-
лять всё на последний момент.

Учёт животных будет осущест-
вляться вне зависимости от фор-
мы собственности: и юрлицами, и 

индивидуальными предпринимате-
лями, и гражданами. Маркирование 

будет обязательным и для личных под-
собных хозяйств. Учёт будет проводиться без-
возмездно, то есть внесение данных в систему 
является бесплатной опцией, и никто не имеет 

права взимать за это деньги. А маркирование 
животного – это ответственность владельца, 
соответственно, средства маркирования приоб-
ретаются владельцем.

Система «Хорриот» состоит из четырёх 
модулей. Первый, который уже запущен 
в промышленную эксплуатацию, позволяет 
формировать уникальный идентификационный 
номер для животного. Он состоит из букв и 
цифр, всего 11 символов. На начало 2023 года 
сформировано более 15 млн номеров для 
маркирования животных. 

Второй модуль предназначен для иденти-
фикации и учёта. Он находится в промышлен-
ной эксплуатации с октября 2021 года. Для 
учёта заполняется карточка, куда вносятся 
сведения о животном и о хозяйстве, где оно со-
держится. Сведения о владельце загружаются 
автоматически из реестра системы «Цербер». 
Также в карточку заносится информация о 
ветеринарных мероприятиях: вакцинации, об-
работке от паразитов и т. д.

В 2024 ГОДУ ЗАКОНОДАТЕЛЬ ПОДГОТОВИЛ АГРАРИЯМ ТАК МНОГО НОВШЕСТВ, 
ЧТО РАССКАЗ О НИХ СЛОЖНО УМЕСТИТЬ В ОДНОМ МАТЕРИАЛЕ. В ПРОШЛОМ НОМЕРЕ МЫ 
ОСВЕТИЛИ ЧАСТЬ ИЗМЕНЕНИЙ, В ЭТОМ ПРОДОЛЖАЕМ РАССКАЗЫВАТЬ О НОРМАТИВНЫХ 
«ПОДАРКАХ», КОТОРЫЕ ГОСУДАРСТВО ПРЕПОДНОСИТ В НАСТУПИВШЕМ ГОДУ.

А вам – подарочек!

Актуально / Право

Продолжение. 
Начало в №11, 2023 г.
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Третий модуль – учёт событий с живот-
ным. Он находится в разработке. В нём будут 
фиксироваться лечебные, профилактические 
и диагностические мероприятия, временное 
перемещение (например, на выставку), про-
дажа животного новому владельцу, прибытие 
на бойню, убой.

Четвёртый модуль – для регистрации очагов 
заразных болезней животных. Он находится 
в опытной эксплуатации. В этот раздел заносят 
информацию о возникновении вспышек, лабо-
раторных исследованиях, путях заноса инфек-
ции, мерах по борьбе с её распространением. 
Только к середине марта 2023 года в четвёртом 
модуле «Хорриота» зарегистрировали 2,3 тыс. 
событий, связанных со вспышками заразных 
болезней животных.

К какому сроку животных надо поставить 
на учёт? Крупный рогатый скот необходимо 
промаркировать и поставить на учёт не позднее 
1 сентября 2024 года. К этому же сроку следует 
промаркировать и поставить на учёт лошадей. 
Однако для лошадей, содержащихся в личных 
подсобных хозяйствах, этот срок продлили. 
Владельцы ЛПХ должны промаркировать и 
поставить лошадей на учёт не позднее 1 марта 
2025 года.

Также отсрочку по учёту животных получат 
владельцы ЛПХ, которые содержат кур, уток, 
индеек и прочие виды сельхозптиц. Если 
птицефабрики должны будут промаркировать 
и поставить на учёт всё поголовье не позднее 
1 сентября 2024 года, то в ЛПХ, где содержат 
более десяти голов птиц, должны это сделать 
к 1 сентября 2026 года. А для мелких ЛПХ (до 
десяти голов) срок постановки птиц на учёт 
продлили до 1 сентября 2029 года.

Свиней необходимо поставить на учёт 
до 1 сентября 2024 года. Пчёл – к 1 сентября 
2025 года».

НУ-КА, ВСЕ ВМЕСТЕ
Какое бы ни было отношение к маркировке, 
требования придётся исполнять. Тем более что 
Россельхознадзор не намерен останавливаться 
на достигнутом, в его планах – большая работа 
по развитию «Хорриот».

«Специалисты Россельхознадзора плани-
руют совершенствовать систему, – уточняет 
Оксана Николаевна Васильева. – Например, 
планируется интеграция «Хорриот» с системой 
«Гален», где хранится реестр лекарственных 
препаратов для ветеринарного применения. 
Это позволит автоматически вести мониторинг 
применения ветпрепаратов в российском 
животноводстве. В перспективе справочник 
разрешённых к применению в ветеринарии 
лекарственных средств будет автоматически 
загружаться из «Галена» в «Хорриот», а сведе-
ния о применении препарата передаваться из 
«Хорриота» в «Гален».

Кроме того, планируется интегрировать 
компонент «Хорриот» с системой ветсерти-
фикации «Меркурий», а также с системами 
«Веста» (лабораторные исследования), «Аргус» 
(контроль на границе) и eCert (ветсертифика-
ция экспортируемой продукции). Такой союз 
модулей позволит автоматически переносить 

данные в «Хорриот». Это облегчит работу агра-
риям, а государству и надзорным органам даст 
дополнительные инструменты контроля.

В целом есть перечень животных, 
подлежащих индивидуальному и 
групповому маркированию и учёту. 
В него, в частности, включены:

 крупный рогатый скот, в том 
числе зебу, буйволы и яки;

 лошади, ослы, мулы, лошаки;
 верблюды;
 пчёлы;
 свиньи;
 овцы и козы;
 домашняя птица (в том числе куры, утки, 

гуси, индейки, цесарки, перепела, страусы);
 олени;
 пушные звери (в том числе лисицы, собо-

ли, норки, хорьки, песцы, енотовидные собаки, 
нутрии);

 кролики;
 рыбы и иные объекты аквакультуры.

По каждому виду животных в этом 
документе прописано, как их маркировать – 
индивидуально или группой. Крупный рогатый 
скот, лошади и верблюды подлежат индивиду-
альному маркированию и учёту, а, например, 
пчёлы – групповому.

Свиньи подлежат групповому учёту. Однако 
если это племенные животные или животные 
содержатся в ЛПХ, то их будут маркировать 
индивидуально. Такая же ситуация с овцами и 
козами. Куры, утки, индейки и прочие сельхоз-
птицы также подлежат групповому учёту, но 
по желанию владельца их могут маркировать 
индивидуально».

ЧТО ЕЩЁ НОВЕНЬКОГО?
Помимо маркировки, важно сказать и о других 
новшествах, интересных для предприятий АПК. 
Есть изменения, связанные с транспортным и 
земельным налогами. Конечно, они опосредо-
ванно касаются работы аграриев, однако если 
их не учитывать, можно недополучить выгоду 
или столкнуться с трудностями.  

Государство существенно расширило 
перечень транспортных средств, которые 
с 2024 года не подлежат налогообложению. 
Эта поправка предусмотрена в том числе для 
сельхозотрасли. Теперь налог на транспорт не 
будут взимать с самоходных, специальных и 
специализированных авто, которые зареги-
стрированы в собственности сельхозпроиз-
водителей и которые используются 
при сельскохозяйственных работах 
для производства сельхозпродук-
ции. В частности, не подлежат 
налогообложению с 1 января 
тракторы, самоходные комбайны, 
самоходные машины для перевозки 
и внесения минеральных удобрений, 

специальные и специализированные автотран-
спортные средства. Но только при условии, 
что перечисленный автотранспорт зареги-

стрирован на сельхозпроизводителя и 
используется в сельхозработах.

Основатель Центра Защиты 
Бизнеса Ирины Смирновой, 
управляющий владелец груп-
пы компаний «Ваш Бухгалтер» 

Ирина Смирнова дополняет: «Также 
нужно знать о следующих налоговых 

новшествах. Установлен порядок расчёта 
налога при изменении местонахождения транс-
портного средства. Как было ранее? Налоговый 
кодекс не регулировал этот вопрос. Что теперь: 
при изменении местонахождения ТС налог 
нужно считать по новому месту с первого числа 
месяца, следующего за месяцем переезда.

С этого года мы сталкиваемся с рядом из-
менений, касающихся не только транспортного, 
но и земельного налога.

Первое: изменён порядок расчёта для 
земель, используемых не по целевому на-
значению. Как было ранее: если контролиру-
ющие органы выявляли нарушения в целевом 
использовании земельного участка, налог 
взимался по ставке 1,5% со дня нарушения 
требований. 

Как будет: ставка 1,5% устанавливается 
с 1-го числа месяца, который следует за меся-
цем, когда требование было нарушено.

Второе: установлен налог на «жилую» часть 
участка. 

Как было ранее: Налоговый кодекс не 
устанавливал порядок исчисления. 

Как будет: для участков, на которых имеют-
ся жилые помещения, устанавливается налог 
на эти жилые постройки. Базой для исчисления 
налога станет доля кадастровой стоимости 
всего участка.

Третье: уточнён порядок применения повы-
шающих коэффициентов для некоторых видов 
участков. Установлены следующие особенности 
применения повышенных коэффициентов:

 при приобретении участков для осущест-
вления жилищного строительства на основании 
договора о комплексном развитии территории;

 при регистрации права на построенные 
жилой многоквартирный дом и помещения 
в них;

 при установлении разрешённого исполь-
зования земельных участков, предусматриваю-
щих жилищное строительство, после регистра-

ции прав на такие участки».
И это ещё не всё, если мы 

говорим о налогах на имущество 
и транспортном налоге, подчёр-
кивает судебный юрист Светлана 
Богданова: «С 1 января 2024 года 

действует такое новшество: если 
налогоплательщик самостоятельно 

НОВЫХ ЗАКОНОВ МНОГО, А ПОТОМУ ОСОБЕННО НЕ ХОЧЕТСЯ, 
ЧТОБЫ В ЭТОМ ГОДУ ОНИ НАПОМНИЛИ НАМ СТАРЫЙ АНЕКДОТ: 
ФЕМИДА – ЭТО ТАКАЯ ТЁТКА, КОТОРАЯ ЧТО-ТО ВЗВЕШИВАЕТ, 
ЧТО-ТО РУБИТ, НО НИЧЕГО НЕ ВИДИТ.
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не представит в налоговую заявление о гибели 
или уничтожении имущественного объекта, 
налог перестанут насчитывать с первого числа 
месяца его гибели или уничтожения. Сведения 
будут получены из других органов.

Аналогично не будет начисляться и транс-
портный налог, если плательщик не заявил 
о гибели или уничтожении транспортного 
средства самостоятельно. Налоговая получит 
данные из других источников и перестанет 
начислять налог с первого числа месяца 
гибели ТС.

Такие новшества должны значительно 
упростить жизнь. Однако, понимая, что их 
внедрение потребует времени, рекомендую 
проверять и контролировать налоговые на-
числения самостоятельно».

ПО ПОРЯДКУ РАССЧИТАЙСЬ! 
Немало головной боли несут предприятиям из-
менения, касающиеся воинского учёта. Грамот-
но вести учёт теперь остро необходимо – при 
нарушениях ждут большие штрафы.   

«Одно из важных изменений – повышение 
призывного возраста граждан, – комменти-
рует доцент Департамента международного и 
публичного права Финансового универси-
тета при правительстве РФ, полковник 
юстиции запаса Михаил Фёдорович 
Гацко. – С 1 января 2024 года верх-
няя планка повышается с 27 лет 
до 30 лет. Повышение призывного 
возраста  привело к увеличению до 
240 тысяч человек численного соста-
ва призывников, и они теперь подлежат 
воинскому учёту в организациях.

Также с 1 января 2024 года изменён 
предельный возраст граждан, которые нахо-
дятся в запасе. Возраст нахождения военноо-
бязанных в запасе увеличивается на пять лет 
для следующих категорий военнослужащих: 
матросы, солдаты, старшины, сержанты, мич-
маны, прапорщики.

Следует обратить внимание на изменения 
по разрядам для граждан, пребывающих в за-
пасе. Для первого разряда возраст остающихся 
в запасе граждан будет меняться с 35 до 
40 лет, для второго разряда – с 45 до 50 лет, 
для третьего – с 50 до 55 лет. 

Законодательством предусматривается 
переходный период, в течение которого воз-

раст пребывания в запасе будет подниматься 
постепенно. Военнообязанные третьего раз-
ряда, достигшие 50-летия в 2024 году, будут 
пребывать в запасе до 51 года, в 2025-м – 
до 52 лет, в 2026-м – до 53 лет, в 2027-м – до 
54 лет. Но с 1 января 2028 года все граждане, 
имеющие воинские звания рядовых, сержан-
тов, старшин, прапорщиков и мичманов, будут 
пребывать в запасе уже до 55 лет.

У всех остальных категорий военнообя-
занных (офицеры, генералы, женщины с ВУС) 
возраст пребывания в запасе не меняется.

Таким образом, в 2024 году при снятии 
сотрудников с воинского учёта или их реги-
страции следует ориентироваться на новые 
возрастные ограничения. 

Напомним, что ведение воинского учёта – 
это обязанность работодателя вне зависимости 
от количества работников в штате, а также ор-
ганизационно-правовой формы организации. 

Индивидуальные предприниматели не 
обязаны вести воинский учёт. Видимо, раз-
работчики законодательных норм ориентиро-
вались на Гражданский кодекс и посчитали, что 
у ИП не может быть нанятых сотрудников, хотя 
Налоговый кодекс разрешает ИП нанимать до 
100 человек.

Ещё хочу обратить внимание на то, что из-
менились сроки информирования работодате-
лями военкоматов о сотрудниках, состоящих на 
воинском учёте. С 1 января 2024 года сокращён 
с двух недель до пяти дней срок уведомле-
ния военкомата при приёме или увольнении 
работника, состоявшего на воинском учёте. 
Работодателю необходимо, кроме того, в тече-
ние пяти рабочих дней подать сведения в во-
енкомат при изменении данных о семейном 
положении сотрудника, месте его жительства, 

его образовании, а также при получении 
им инвалидности.

Если работник не выполнил свои 
обязанности по воинскому учёту, 
мобилизации или мобилизаци-
онной подготовке, работодатель 
обязан сообщить о нарушении во-

енкомату в течение пяти рабочих дней 
после выявления нарушения. Такой же 

срок установлен для уведомления военкомата 
о неточностях, исправлениях или отсутствии 
листов в форме отчётности.

Отметим ещё одно изменение, которое 
вступило в силу с 1 января. Введён новый 
обязательный документ – карточка воинского 
учёта в организации. Раньше сведения отража-
лись в личной карточке по форме Т-2, теперь 
организации обязаны заполнять специализиро-
ванную форму №10. 

И, пожалуй, о главном. Для работодате-
лей с 1 октября прошлого года значительно 
возросли штрафы за несоблюдение правил, 
связанных с воинским учётом. Для юридиче-
ских лиц, которые в период призыва по моби-
лизации не вручат повестки своим работникам, 

предусмотрен штраф в размере от 400 до 
500 тыс. рублей.

Если же организация передаёт с опозда-
нием или вообще не передаёт информацию 
для ведения воинского учёта, должностное 
лицо будет оштрафовано на 40–50 тыс. 
рублей. Если в течение трёх дней не передать 
сотруднику повестку или пропустить срок 
передачи списка сотрудников для первичной 
постановки на учёт, штраф на организацию 
составит 350–400 тыс. руб., а на должност-
ное лицо – 40–50 тыс. рублей. Заметим, что 
до 1 октября 2023 года  максимальный штраф 
за «учётные» нарушения составлял 5 тыс. 
рублей».

Оксана Николаевна Васильева дополняет: 
«В 2024 году вводится Единый цифровой 
реестр воинского учёта. Работодатели смогут 
взаимодействовать с военкоматами через 
портал Госуслуг после того, как реестр будет 
введён в эксплуатацию. Пока все данные 
на военнообязанных лиц надо, как и пре-
жде, направлять в военкоматы на бумажных 
носителях.

Осенний призыв 2024 года будет прово-
диться уже с использованием электронного 
реестра. Полностью Минобороны России 
перейдёт на него с 1 января 2025 года. 

В Едином реестре воинского учёта будут 
содержаться личные данные военнообязанных 
и призывников. Информация о гражданах 
будет поступать в военкоматы из органов 
внутренних дел, налоговой, СФР, органов 
предварительного следствия/дознания, 
судов, государственной власти субъектов, 
ЦИК, вузов, Минпросвещения, медицинских 
учреждений. Передаваться будут сведения 
о состоянии здоровья, прописке, гражданстве, 
возбуждённых делах, приговорах, образова-
нии, актах ЗАГС и т. д. 

Эксперты считают, что именно с момента, 
когда вся информация будет в единой базе 
данных, огромные штрафы станут уже не 
«пугалкой», а реальностью.

Из преимуществ перехода на цифру отмечу 
то, что работодатели смогут в онлайн-режиме 
информировать комиссариаты о военнообязан-
ных и обновлять сведения. 

Также напомню, что не подлежат воинскому 
учёту в компаниях:

 граждане, освобождённые от воинской 
обязанности, например, по состоянию здоро-
вья;

 отбывающие наказание в виде лишения 
свободы;

 те, кто сейчас проходят военную службу 
или альтернативную гражданскую службу;

 женщины без военно-учётной специаль-
ности;

 постоянно проживающие за границей;
 иностранные граждане;
 пребывающие в запасе СВР и ФСБ офице-

ры указанных ведомств». 

Актуально / Право

БОЛЬШИЕ ШТРАФЫ ЗА НАРУШЕНИЯ В ВОИНСКОМ УЧЁТЕ 
СТАНОВЯТСЯ РЕАЛЬНЕЕ. ЗА НЕПОСЛУШАНИЕ ЗАКОНУ МОЖНО 
ПОПЛАТИТЬСЯ СУММОЙ ОТ 400 ДО 500 ТЫС. РУБЛЕЙ.
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Республиканский масштаб / Экология 

рий Анатольевич, в Рос-
сии в последние годы 
ужесточается природоох-
ранное законодательство, 

постоянно вносятся корректировки в норма-
тивную базу. Чем, на ваш взгляд, обусловлен 
тренд на экологизацию АПК, который создаёт 
большие проблемы отраслевым предприятиям 
с экологической отчётностью, прохождением 
надзорных проверок?

– Развитие сельского хозяйства и пере-
работки неразрывно связано с природополь-
зованием, и чем выше результаты работы 
аграриев, тем сильнее их воздействие на окру-
жающую природную среду. Отходы живот-
новодства и птицеводства, загрязнённая тара 
и упаковка, воздействие на поверхностные 
и подземные водные объекты, загрязнение 
почвы и атмосферного воздуха – всё это не-
отъемлемые спутники АПК, и рано или поздно 
необходимость решения экологических вопро-
сов встаёт перед каждым сельхозпредприя-
тием, фермером, переработчиком. Действи-
тельно, внимание государства к экологической 
тематике становится более пристальным, а от-
ветственность за исполнение требований фе-
дерального и регионального экологического 
и санитарного законодательства возрастает, 
независимо от того, нравится нам это или нет. 
Однако зачастую руководители предприятий 
решение экологических вопросов отклады-
вают на неопределённую перспективу. Одним 
словом, многие начинают тушить пожар, лишь 
когда он хорошо разгорится: к примеру, когда 
получат предписание или штраф, попадут под 
проверку или не смогут ввести в эксплуатацию 
животноводческий комплекс из-за отсутствия 
утверждённого проекта санитарно-защитной 
зоны.

– Но ведь проблему проще предотвратить, 
чем бороться с её последствиями.

– Это неоспоримо, но камень преткно-
вения – многозадачность, в которую по-
гружён руководитель сельхозпредприятия. 
Огромная масса направлений требует его 
внимания и оперативного решения: топливо, 
корма, семена, удобрения, запчасти, стройка, 
кадры… В этих условиях катастрофически 
не хватает времени на вопросы, связанные 

с экологией. Помимо этого, на селе зачастую 
нет специалистов, которые были бы готовы 
взять их на себя. Но даже там, где в штате 
работает эколог, соблюсти все требования 
законодательства без привлечения специ-
ализированной организации невозможно, 
так как для решения ряда задач необходима 
государственная аккредитация, специализиро-
ванное программное обеспечение. И, помимо 
всего прочего, – должная квалификация 
исполнителей.

– Компания «Экобезопасность» известна 
в различных отраслях экономики как эксперт 
в темах, связанных с охраной окружающей 
среды. Насколько тесно вы сотрудничаете 
с АПК республики?

– ООО «Экобезопасность» работает на 
рынке экологических услуг с 2006 года. За это 
время мы приобрели огромный опыт в работе 
по соблюдению всех требований законода-
тельства на предприятиях различных видов 
деятельности, форм собственности и объёмов 
производства. 

Сельхозпроизводители и переработчики 
республики – тоже в числе наших постоян-
ных партнёров. Отмечу такие предприятия, 
как «Удмуртская птицефабрика», «Можга-
сыр», ООО «Родина», СХПК «Колос», 
СПК (колхоз) «Удмуртия» Вавожского района, 
АО «Восход» Шарканского района, «Игрин-
ский мясокомбинат», «Воткинскмолоко» 
и многие другие.

– Расскажите, пожалуйста, подробнее, какие 
конкретно задачи решают сельскохозяйствен-
ные предприятия с вашим участием?

– Все задачи условно делятся на такти-
ческие и стратегические. Первые решаются 
в срок от двух до десяти месяцев без высоких 
затрат. Это тот минимум требований, предъяв-
ляемых к сельскохозяйственным объектам, 
которые, как правило, относятся к 3–4 катего-
рии опасности. Мы помогаем определить все 
объекты (площадки) негативного воздействия 
на окружающую среду (НВОС), относящиеся 
к предприятию. Проводим инвентаризацию 
стационарных и нестационарных источников 
загрязнения, образующихся в процессе дея-
тельности отходов. 

Определяем по утверждённым критериям 
категорию каждого объекта (НВОС), занимаем-
ся их постановкой на учёт в Росприроднадзор 
или Минприроды УР. Мы имеем большой 
опыт по разработке и утверждению программ 
экологического контроля для каждого объекта 
и их исполнению и так далее, формированию 
предусмотренной законом экологической и 
статистической отчётности. 

ПОДГОТОВКА ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ОТЧЁТНОСТИ, РАЗРАБОТКА И СОГЛАСОВАНИЕ 
ПРИРОДООХРАННОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ ДЛЯ МНОГИХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ ЗАЧАСТУЮ СТАНОВЯТСЯ НАСТОЯЩЕЙ «ГОЛОВНОЙ 
БОЛЬЮ». КАК СПРАВИТЬСЯ С НЕЙ БЫСТРО, КОМПЛЕКСНО РЕШИВ ВОЗНИКАЮЩИЕ 
ВОПРОСЫ, – В ИНТЕРВЬЮ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ДИРЕКТОРА ООО «ЭКОБЕЗОПАСНОСТЬ», 
ДЕПУТАТА ГОССОВЕТА УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ЮРИЯ АНАТОЛЬЕВИЧА БАЛАХОНЦЕВА. 

Почему аграрии выбирают 
«Экобезопасность»?

-Ю

Юрий Анатольевич БАЛАХОНЦЕВ,  
заместитель директора 

ООО «Экобезопасность», депутат Госсовета УР, 
член постоянной комиссии по АПК, 

земельным отношениям, природопользованию 
и охране окружающей среды 

«ЭКОБЕЗОПАСНОСТЬ» ПОМОГАЕТ ХОЗЯЙСТВАМ ПРАВИЛЬНО 
ВЫСТРАИВАТЬ КОНСТРУКТИВНЫЕ ВЗАИМООТНОШЕНИЯ 
С НАДЗОРНЫМИ ОРГАНАМИ, БЕЗ ПРЕДПИСАНИЙ И ШТРАФОВ, 
КОТОРЫЕ МОГУТ ДОСТИГАТЬ ДЕСЯТКОВ МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ. РЕ
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Агропром Удмуртии 

У нашей компании есть много кейсов, 
связанных также и с решением стратегических 
задач сельскохозяйственных предприятий. 
Среди них – разработка проекта санитарно-за-
щитной зоны (СЗЗ) производственных площа-
док, проведение мониторинга и утверждение 
границ санзоны, получение комплексного эко-
логического разрешения (КЭР) для объектов 
I категории, получение лицензии на добычу 
питьевой воды, разработка и согласование 
проекта зон санитарной охраны скважин и так 
далее. 

– Юрий Анатольевич, исходя из ваше-
го опыта, возможно ли исполнить все эти 
многочисленные требования контрольных и 
надзорных органов?

– Мой ответ – да. При плановом под-
ходе и заинтересованности руководителя 
это возможно. В качестве одного из ярких 
примеров такой работы могу привести СПК 
(колхоз) «Удмуртия» Вавожского района под 
руководством Аркадия Семёновича Юшкова. 
На сегодняшний день в хозяйстве выполнены 
все экологические и санитарные требования, 
разработана и утверждена необходимая 
экологическая проектная документация, ут-
верждена санитарная зона, проведён подсчёт 
запасов подземных вод, получены лицензии, 

ведётся лабораторный контроль, своевре-
менно и в полном объёме предоставляется 
вся отчётность. Добиться таких результатов 
позволила плановая поэтапная работа, прово-
димая в течение нескольких лет. 

– Каковы основные преимущества со-
трудничества с компанией «Экобезопасность», 
которая является компетентным консуль-
тантом и ценным помощником в вопросах 
экологического менеджмента?

–  Выделю основные. Первое – это то, что 
мы предоставляем полный комплекс услуг 
в природоохранной сфере. Для этого у нас есть 
собственные экоаналитическая и микробио-
логическая лаборатории, что позволяет нам 
проводить исследования питьевой, сточной и 
природной воды, промышленных выбросов и 
атмосферного воздуха, отходов, почв и донных 
отложений. Мы можем подготовить и на-
править в надзорные органы всю необходимую 
экологическую и статистическую отчётность, 
разработать и согласовать любой проектный 
экологический документ, подготовить пакет 
документов и получить лицензию на водоза-
борную скважину или мусорный полигон. Ком-
пания эффективно решает любую проблему, 
будь то частный вопрос, связанный с экологи-
ческой безопасностью, или полный аутсорсинг, 

предполагающий комплексное экологическое 
сопровождение. Второе – мы работаем по 
принципу «одного окна», полностью освобож-
дая аграриев от законодательной волокиты 
и беря на себя все их проблемы и чаяния, 
касающиеся нашей сферы деятельности. 
Кроме того,«Экобезопасность» помогает хозяй-
ствам правильно выстраивать конструктивные 
взаимоотношения с надзорными органами, без 
предписаний и штрафов, которые могут дости-
гать десятков миллионов рублей. Ну и главный 
наш капитал, конечно, – это люди. 

На сегодняшний день у нас трудятся 
60 специалистов в разных областях: экологи, 
химики, биологи, инженеры, гидрогеологи, 
санитарные врачи, менеджеры. Все они на-
целены на обеспечение экологической 
безопасности на предприятиях АПК, других 
сфер экономики и в окружающей среде.

+7 (3412) 570-991, 
+7 (3412) 570-992
Удмуртская Республика, 
г. Ижевск, ул. Тимирязева, 1А.
ekobez.com
ecobez777@mail.ru

ВАШ ПЕРВЫЙ ШАГ 
К ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ  –  
ЭТО ВСЕГО ОДИН ТЕЛЕФОННЫЙ ЗВОНОК. 
НЕ ТЕРЯЙТЕ ВРЕМЕНИ
НА НЕНУЖНУЮ ВОЛОКИТУ! 

СВЯЖИТЕСЬ С НАМИ И ПОЛУЧИТЕ 
БЕСПЛАТНУЮ КОНСУЛЬТАЦИЮ. 
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Мария РУСАЛЁВА

ВОВРЕМЯ 
НЕ СОРИЕНТИРОВАЛИСЬ 
В 2023 году производство яиц в России 
достигло рекорда: по информации Роспти-

цесоюза, получено 46,3 млрд 
штук яиц против 46,1 млрд 

в 2022 году. Как сообщила 
гендиректор союза Галина 
Алексеевна Бобылева, 
производство второй 
год подряд находится на 

максимальном уровне и 
в 2023 году стало рекордным. 

По сравнению с 2021 годом оно вы-
росло на 1,4 млрд штук.

Россиянин в среднем употребляет в пищу 
285 яиц в год, мы входим в топ-10 стран 
с наибольшим потреблением, по объёмам 

производства Россия шестая в мире. По 
словам Бобылевой, яйца птиц у нас дешевле 
и доступнее для потребителя, чем во многих 
других странах.

Этот продукт действительно долгое 
время оставался одним из самых недорогих. 
И потому резкий рост цен вызвал резонанс 
в обществе. Держать ответ перед россиянами 
пришлось Владимиру Владимировичу Путину. 
Главной причиной он назвал увеличившийся 
спрос на яйца: «Вовремя просто не сориенти-
ровались. Объём производства не уменьшил-
ся, потребление увеличилось в связи с ростом 
реальных располагаемых доходов населения. 
Всё-таки доходы чуть-чуть у людей выросли, 

и они начали больше приобретать яйца и мясо 
курицы», – сказал президент. По его словам, 
власти вовремя не открыли импорт яиц.

Минсельхоз РФ для решения проблемы 
сосредоточился на трёх направлениях: это 
увеличение объёмов собственного произ-
водства яиц; работа над переводом произво-
дителей и торговых сетей на долгосрочные 
контракты, «чтобы обеспечить прогнозируе-
мые объёмы и стабильные цены»; проработка 
решения об обнулении импортных пошлин и 
поставке необходимого количества из друже-
ственных стран.

18 декабря Совет Евразийской экономичес-
кой комиссии обнулил пошлины на импорт 

В НОЯБРЕ-ДЕКАБРЕ 2023 ГОДА ОДНОЙ ИЗ САМЫХ ОБСУЖДАЕМЫХ ТЕМ И В СРЕДСТВАХ 
МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ, И В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ СТАЛО ПОДОРОЖАНИЕ ЯИЦ. 
ПОТРЕБИТЕЛИ НАЧАЛИ БИТЬ ТРЕВОГУ, КОГДА СТОИМОСТЬ ДЕСЯТКА ПРЕВЫСИЛА 
100 РУБЛЕЙ. НО ДАЛЬШЕ – БОЛЬШЕ, И ГДЕ-ТО ЦЕНА ПРИБЛИЗИЛАСЬ К 200 РУБЛЯМ. 
ВСЕГО ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД ЯЙЦА ПОДОРОЖАЛИ НА 53% – ЭТО САМЫЙ ВЫСОКИЙ 
ПОКАЗАТЕЛЬ СРЕДИ ТОВАРОВ В НАБОРЕ, КОТОРЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНО МОНИТОРИТ РОССТАТ.

Яйца раздора

Рынок / Птицеводство

46,3 МЛРД ШТУК ЯИЦ ПРОИЗВЕДЕНО В РОССИИ В 2023 ГОДУ

285 ЯИЦ В ГОД
употребляет в пищу в среднем россиянин

В ТОП-10 СТРАН 
с наибольшим потреблением яиц входит Россия

ШЕСТОЕ МЕСТО В МИРЕ
занимает Россия по объёмам производ ства яиц
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в Россию куриных яиц с 1 января по 30 июня 
2024 года. В декабре начались поставки 
куриных яиц из Азербайджана, в начале 
2024 года – из Турции. Кстати, эта страна 
только за январь отправила в Россию 1,5 млн 
штук яиц. Также был открыт ввоз инкубаци-
онных яиц из шести турецких предприятий. 
В январе 2024 года с просьбой об увеличении 
поставок куриных яиц в торговые сети Россия 
обратилась к Казахстану. 

В целом же в 2023 году самым крупным 
экспортёром столовых яиц в Россию стала 
Армения – оттуда поставлено 20 т продукции 
на 21,2 тыс. долларов. Также к нам поставля-
ют яйца Белоруссия и Монголия.

Ждать особого снижения цен за счёт 
иностранных поставок не стоит, отметила 
Г. А. Бобылева. Получаемые объёмы слишком 
малы в масштабах производства нашей стра-
ны, а также закупочные цены в Турции и Азер-
байджане, откуда идут доппоставки продукта, 
такие же или выше. Она считает, что стои-
мость 110–125 руб. за десяток яиц является 
нормальной, справедливой и адекватной.

Что касается работы по наращиванию 
собственного производства продукции птице-
водства, то фабрики готовы к этому в случае 
устойчивого спроса и гарантий реализации 
товара. Немаловажную роль играет и обеспе-
чение дополнительной биобезопасности пти-
цефабрик, в том числе снабжение вакцинами, 
поддержка государством инвестпроектов по 
модернизации и строительству новых птице-
фабрик за счёт льготного кредитования.

Помимо крупных птицеводческих пред-
приятий, на фоне ситуации с ростом цен на 
столовое яйцо в России активизировались 
небольшие производители. Также увлеклись 
птицеводством жители. На маркетплейсе 
Ozon с января по ноябрь 2023 года спрос 
на инкубаторы вырос в 1,5 раза. В два раза 
увеличилось количество продавцов таких 
товаров, в 1,5 раза – количество брендов. По 
данным Wildberries, продажи инкубаторов 
за 11 месяцев выросли на 128%. Количество 
покупок превысило 40000.

Ещё в 2022 году Владимир Путин под-
писал закон, разрешающий разводить кур, 
уток, гусей и индюков на садовых и огород-
ных участках. Но полученную продукцию 

можно использовать только для 
собственных нужд. По словам 

руководителя Национальной 
мясной ассоциации Сергея 
Евгеньевича Юшина, про-
изводить мясо или яйца для 
себя экономически невыгод-

но. Производство на продажу 
требует больших затрат, глубоких 

знаний и сопровождается рисками, 
связанными с болезнями животных, отметил 
Юшин.

ЧЕГО ХОТЯТ ПТИЦЕВОДЫ?
Рост потребления – это лишь одна из причин 
подорожания куриных яиц, на самом деле их 
целый комплекс. Это и нехватка квалифици-
рованных кадров на предприятиях, и повы-

шение стоимости производственных 
затрат (премиксов, электроэнергии, 
горючего, логистики и ветеринар-
ных препаратов), и рост заболева-
емости птиц болезнью Ньюкасла и 
высокопатогенным гриппом.

По словам генерального директо-
ра Аксайской птицефабрики Ростов-
ской области Натальи Сергеевны 
Шумечковой, птицеводческий 
бизнес сейчас чувствует себя не 
очень хорошо. Зарабатывает на 
продаже яиц не тот, кто их произ-
водит. Рентабельность птицефабрик 
колеблется от 0% до 1,5%. Наценка 
торговых сетей на яйца иногда достигает 
70%. «Росту цен на яйцо способствовало 
несколько факторов. Один из основных – не-
хватка кадров на птицефабриках, – говорит 
Наталья Сергеевна. – Эта проблема существу-
ет давно, но в последние несколько лет 
она обострилась. Скоро некому будет 
выращивать птицу и собирать яйца. 
Мы вынуждены были запустить 
вахтовые маршруты. Чтобы при-
влечь людей, в этом году подняли 
заработную плату на 20% и с фев-
раля будем продолжать её повышать. 
Это повлекло за собой рост себестоимо-
сти производства.

Сказалось и то, что ключевая ставка ЦБ РФ 
увеличилась, соответственно, выросла сто-
имость кредитных ресурсов. Наша ставка по 
кредиту с учётом роста ставки ЦБ поднялась 
на 33%.

В производстве используются импортные 
кормовые добавки и вакцины. Это всё подо-
рожало». 

По словам гендиректора пред-
приятия «Чебаркульская птица» 
Челябинской области Дмитрия 
Александровича Пырсикова, 
основная причина – рост издержек 
производства. Многие компоненты 

закупаются за рубежом – а доллар 
вырос за год с 70 до 90 рублей. «Мы 

закупаем достаточное количество 
компонентов в Китае, также заво-
зим из Европы. Выросла стои-
мость родительских стад, которые 
приобретаются, чтобы вырастить 

курицу, которая потом будет нести 
яйца. И рост составил за последний 

год минимум 40%, и с этим ничего не мо-
жем поделать, поскольку вся племенная яичная 
птица у нас из Европы. Если сегодня в России 
бройлерную племенную птицу начали произво-
дить понемногу, то яичной такой птицы нет».

Зависимость птицеводческой отрасли 
от импорта отмечает и заместитель 

директора ООО «Фавор» из Удмур-
тии Ильдус Ильясович Мухамет-
шин: «Если корма мы без проблем 
закупаем даже в пределах респуб-
лики, получаем на них хорошие 

привесы бройлеров, то с вакцинами 
и племенным материалов проблемы 

есть. Для вакцинации мы раньше использовали 
зарубежные препараты, сейчас в стране их нет. 
То же касается и инкубационного яйца, которое 
используем в своём производстве, – зарубеж-
ный племматериал сегодня не достать. Мы 
наладили поставки из Мордовии».

Помимо племенной птицы, на российских 
птицефабриках нет своего оборудования, нет 
витаминных препаратов, систем инкубации 

РОСТ ПОТРЕБЛЕНИЯ – ЭТО ЛИШЬ ОДНА ИЗ ПРИЧИН 
ПОДОРОЖАНИЯ КУРИНЫХ ЯИЦ, НА САМОМ ДЕЛЕ 
ИХ ЦЕЛЫЙ КОМПЛЕКС.
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бройлеров и несушек. Птицеводческое обо-
рудование в России вообще не выпускают, 
поэтому отраслевым предприятиям приходит-
ся покупать дорогостоящее немецкое, которое 
теперь ещё проблематично доставить.

По расчётам Росптицесоюза, только 
в 2023 году траты на закупку оборудования и 
зарплаты выросли на 25–30%, на вакцины и пре-
параты – на 15–25%, на упаковку – на 8–25%.

Отдельно надо сказать о кормах для птицы.  
В октябре 2023 года стоимость комбикормов 
в России подскочила до годового максиму-
ма – до 22,1 тыс. руб. за тонну, по данным 
SoyaNews. С начала года цена комбикорма 
выросла на 5,6%. 

Свою «лепту» в подорожание куриного 
яйца внёс птичий грипп. В 2023 году в стране 
зафиксировано 75 вспышек, в том числе на 
шести птицефабриках. Борются с заболева-
нием старинными методами – всю птицу под 
нож. По информации некоторых источников, 
в прошлом году поголовье птицы по сравне-
нию с предыдущим годом сократилось 
на 16 млн голов.

«Птичий грипп наложился на 
проблемы с рентабельностью у 
птицеводов, которые начались ещё 
с пандемии, закрытия границ и на-
рушения привычных поставок из-за 
рубежа, – объясняет директор Центра 
международного агробизнеса и продо-
вольственной безопасности Россий-
ской академии народного хозяйства 
(РАНХиГС) Анатолий Анатольевич 
Тихонов. – У нас все современные 
птицефабрики, которые созда-
вались в последнее десятилетие, 
работают по зарубежным технологи-
ям на зарубежном оборудовании – всё 
это поставлялось «пакетом». Быстро пере-
вооружить их на отечественное сложно – мы 
только сейчас начали создавать что-то своё 
в этой сфере».

При всех сложностях, с которыми при-
ходится сталкиваться отрасли, в России нет 
программы поддержки птицеводства. И в ян-
варе этого года птицефабрики обратились 
с просьбой оказать им дополнительные меры 
поддержки. Во-первых, это увеличение лимита 
выдачи краткосрочных льготных кредитов 
с 600 млн до 1,5 млрд руб. в год. Во-вторых, 
выделение земель под строительство 
птичников. Также производители пред-
лагают запретить торговым сетям 
устанавливать наценку на яйцо бо-
лее 5–10%, обязать ритейлеров за-
ключать долгосрочные контракты 
на поставку яйца не менее чем на 
75% от общего объёма реализации.

ПУТИ НАЗАД НЕТ
Удмуртия не осталась в стороне от общей тен-
денции к повышению цен на куриное яйцо. По 
производству этой продукции регион находится 
на пятом месте в ПФО, в республике потре-
бляется 308 штук яиц в год на одного жителя. 
В 2023 году производство яйца составило чуть 
более 1 млрд штук.

В республике производством куриного 
яйца занимаются «Удмуртская птицефабри-
ка», птицефабрика «Вараксино», «Сара-
пульская птицефабрика». Птицеплемсовхоз 
«Увинский» является репродуктором второго 
порядка по работе с кроссом Родонит-3 и 
Хайсекс Браун, его направление деятельно-
сти – инкубация яиц и реализация суточ-
ного молодняка. ООО «Фавор» занимается 
инкубацией яиц и продажей суточных цыплят, 
производством и продажей мяса бройлера. 
Основной вид деятельности ООО «Аскор» 
(г. Ижевск) – разведение индейки.

На прилавках магазинов в довольно 
большом количестве представлена продукция 
птицеводства из других регионов. Осенью и 
в начале зимы 2023 года в цене существенно 
выросли яйца как местных производителей, 
так и привозные. По данным Удмуртстата, за 
сентябрь-декабрь средняя розничная цена 
десятка яиц в республике увеличилась на 58%, 
с 67,4 до 106,6 рубля.  

Комментируя повышение стоимости, глава 
УР Александр Владимирович Бречалов 

отметил, что к работе подключена 
антимонопольная служба: «Мы 
разобрались в ситуации. Повыше-
ние по всем регионам, в том числе 
и в ПФО. Следим за ситуацией, 

общаемся с производителями. Но 
их тоже нужно понять. Рост зарплат 

по всей экономике, расходные материа-
лы, ГСМ тоже дорожают. Но, конечно, 

цена высокая, и вместе с коллегами 
из ФАС, вместе с предпринима-
телями мы ведём дискуссию, что 
надо всё-таки адекватно реагиро-
вать на ситуацию. Дал поручение 

коллегам проверить, нет ли здесь 
искусственного завышения цен».

Четверым руководителям крупных предпри-
ятий по производству куриных яиц прокуратура 
Удмуртии объявила предостережения.

В правительстве региона призвали не 
ждать понижения цен. «Когда у нас повы-
шается стоимость ресурсов, это не может 
не отразиться на цене продукции. Рост цены 
продукции птицеводства обусловлен ростом 
цен на ресурсы, которые используются при 
её производстве. К чему надо готовиться? 
Надо понимать, что если продолжит расти 
стоимость ресурсов, естественно, будет 

увеличиваться и цена продукта. Сниже-
ние цены на яйца не надо ожидать, 

это абсолютно точно», – ответила 
первый вице-премьер УР Ольга 
Викторовна Абрамова.

В то же время в ряде регионов 
власти постарались договориться 

с производителями о фиксации цен 

Между тем...

НЕ ЦЕННИК, А ТЕЛЕФОННЫЙ НОМЕР

Говоря о ценах этого года, 
невольно вспоминается история 
с «деликатесными» яйцами, которая 
произошла в 2023-м. Хочется 
надеяться, что она ушла в прошлое, 
а наши трудоголики-крестьяне будут 
в году наступившем хотя бы иногда 
радоваться, глядя на стоимость всего, 
что нужно для работы. 

Чтобы придать радости и оптимизма, 
поделимся стихом Николая Лисина, 
который он посвятил злободневной 
недавно яичной теме:  

«К прилавку я как будто бы прирос,
Стою и в ужасе ломаю пальцы.
В глазах моих огромнейший вопрос:
«Ну что же так подорожали яйца?!»
Лишь только цены рассмотрел вблизи –
От шока только чудом я не помер,
Забыл, зачем явился в магазин:
Не ценник, блин, а телефонный номер!»

Рынок / Птицеводство



47

№1 (227) январь 2024 г.

Агропром Удмуртии 

на яйца. В частности, в Иркутской области 
ввели меморандум о неповышении цен на 
яйцо куриное 1-й и 2-й категории. К нему при-
соединилось свыше 40 торговых организаций. 
Что касается организаций торговли, они могут 
устанавливать торговую надбавку на эти виды 
товаров не более 15%. Срок действия мемо-
рандума – до 31 марта 2024 года. К подобной 
мере прибегли и в Забайкалье.

Подорожание яиц привлекло слишком 
много внимания, хотя есть продукты, цены на 
которые выросли более значительно, считает 
директор ООО «Сарапульская птицефабрика» 
Гаврил Фёдорович Анаников: «Нужно 
искать причину в том, что Центро-
банк практически вдвое поднял 
ключевую ставку – естественно, 
цены на всё пошли вверх, яйца – 
не исключение. Но тот рост 
в 40 руб., который мы наблюдаем, 
по сути, ничтожен, если сравнить 
с ростом стоимости других продуктов 
питания. К тому же в России яйца остаются 
по-прежнему дешёвыми, если сравнивать 
с ценами в Европе, где десяток уже обходится 
более чем в 2 евро.

Конкретно у нашего предприятия нет 
проблем с вакцинами и инкубационным 
яйцом, поскольку мы изначально работали 
с отечественной продукцией. Есть трудно-

сти с рабочей силой. И потому мы должны 
повышать заработную плату, чтобы наши 
сотрудники получали не 20 тыс., а хотя бы 
40 тыс. рублей.

Правительство призывает птицеводов 
наращивать объёмы производства, но у нас 
нет такой возможности. В частности пото-
му, что в стране не выпускают специальное 
оборудование, мы вынуждены приобретать 
его за рубежом, при этом в цене оно выросло 
как минимум в два раза. И об этом никто не 
говорит и не думает».

Когда покупатель видит, как цена на 
привычный товар растёт не по дням, 

а по часам, естественно, он начинает 
бить тревогу – не анализируя, не 
сравнивая, не входя в положение 
птицеводов. Откуда простому 
обывателю знать, какой ценой 
даются яйца? Видимо, пришло 

время птицефабрик сказать своё 
слово и обратить внимание на пробле-

мы, с которыми им приходится сталкиваться 
в своей работе. 

Есть мнение

Альберт Дамиро-
вич ДАВЛЕЕВ,  
президент кон-
салтинговой ком-
пании «Агрифуд 
Стретеджис»:

– В 2023 году 
птицеводческая отрасль 
столкнулась с беспрецедентными 
вызовами. Прежде всего, это 
резкое повышение себестоимости 
производства, причём практически 
по всем составляющим. Предпри-
ятиям пришлось наращивать фонд 
оплаты труда. В среднем рост по 
разным отраслям экономики со-
ставил порядка 15%. В птицевод-
ческой отрасли – от 15 до 20%, это 
связано с тем, что на отдельных 
участках производства, таких, 
например, как разделка, убой 
птицы, занято большое количество 
рабочей силы. 
Второй важный момент, повли-
явший на себестоимость, – цены 
на кормовые добавки, ветеринар-
ные препараты, в том числе на 
вакцины, антибиотики. Ещё один 
аспект – поставки запасных частей. 
Порядка 90% оборудования, за-
действованного в птицеводческой 
отрасли, – импортное, его также 

приходится завозить 
в страну. Сроки по-
ставок увеличились 
в два-три раза, 
плюс цена – из-за 

того, что прихо-
дится везти запчасти 

в обход прежних схем, 
через другие страны. Всё это 

привело к удорожанию запасных 
частей в среднем на 15–20%, при-
чём есть группы оборудования, где 
рост составил до 50%.
Безусловно, повлиял на ситу-
ацию ценник на ГСМ. Можно 
сказать, что отрасль в прошлом 
году переживала идеальный 
шторм  – одномоментно совпали 
все основные факторы, влияющие 
на себестоимость производства. 
Плюс наложился фактор, которого 
никогда не было в истории со-
временной России, – значитель-
ное превышение обеспеченного 
потребительского спроса над 
предложением. Государство обес-
печило значительное количество 
социальных выплат, компенса-
ций, предприятия – увеличение 
зарплат. Население вошло в зону 
финансового комфорта, соответ-
ственно, стало больше покупать, 
лучше питаться.

Мясо птицы – доступный продукт, 
и он стал ещё более доступным 
для широкого круга потребителей. 
Это автоматически подогревало 
интерес торговых сетей, агентов, 
которые хотели заработать на 
ситуации. То же самое – с яйцом. 
И ещё разгон с востребованностью 
яйца придали СМИ, их излишнее, 
на мой взгляд, внимание к теме 
преумножило эффект ажиотажа.
Когда вопрос стал резонансным, 
вмешались правительство, 
Минсельхоз, Минпромторг, 
Но это было запоздало, лишь 
постфактум. В итоге, когда спрос 
и предложение пошли в сторону 
баланса, цены сами несколько 
стабилизировались.
Считаю, что ситуация показала: у 
власти есть недоработки в части 
прогнозирования цен. Запоздалая 
реакция ничем не поможет. Когда 
известно, какой примерный объём 
денежной массы будет в обороте, 
а также объём господдержки для 
граждан, какая ситуация сложится 
на рынке труда с учётом специфи-
ки периода, вполне можно делать 
соответствующие прогнозы. 
Пробелы в прогнозировании под-
тверждаются новыми примерами. 
Россия с 1 января ввела беспош-

линную квоту на импорт 140 тыс. т 
мяса кур. Для чего нужна «куриная 
квота», не понятно. Эта мера 
может ударить по отечественному 
производителю. И здесь мы опять 
видим: нет нормальных прогно-
зов – мало верных шагов.  
А что будет дальше? Мы ожидаем, 
что рост цен на сырьевые компо-
ненты, а значит, и рост себестои-
мости производства продолжится 
в 2024 году. Уже объявлена серия 
повышения тарифов на электро-
энергию, в планах – значительный 
скачок тарифов на автомобильные 
и железнодорожные перевозки. 
Кстати, в 2022 году себестоимость 
производства в отрасли возросла 
на 24% именно из-за удорожания 
грузоперевозок на всех уровнях.
Сложно сказать, насколько при 
очередном росте себестоимости 
могут повыситься цены. Многое 
будет зависеть от показателей уро-
жайности, внешнеэкономической 
обстановки, курса рубля, ключевой 
ставки.   
У власти сейчас много проблем, 
но нужно находить силы, чтобы 
следить за ситуацией в значимых 
отраслях, делать прогнозы 
и принимать своевременные 
решения». 

ЗА СЕНТЯБРЬ-ДЕКАБРЬ 2023 ГОДА СРЕДНЯЯ РОЗНИЧНАЯ ЦЕНА 
ДЕСЯТКА ЯИЦ В УДМУРТИИ УВЕЛИЧИЛАСЬ НА 58%, 
С 67,4 ДО 106,6 РУБЛЯ.  
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Экспорт / Итоги года

РОССИЙСКИЙ ФОН
В прошлом году объём аграрного экспорта 
России превысил $45 млрд, аграрная продук-
ция поставлялась в 169 стран. Cреди основных 
партнёров называют Китай, Турцию, Казахстан, 
Египет, Белоруссию, Индию, Саудовскую 
Аравию и Узбекистан. В прошлом году Россия 
усилила сотрудничество с дружественными 
государствами. В результате поставки в эти 
страны выросли на 25%, а их доля в общем 
объёме аграрного экспорта РФ составила 87%. 
В качестве яркого примера сотрудничества 
можно привести Китай, где экспорт увеличился 
на 58%, Индию – на 56%, Египет – на 19%.

Почти 70% экспорта продукции АПК России 
приходится на 10 регионов, однако потенциал 
остальных ещё до конца не раскрыт. Если 
в 2017 году было 17 регионов с объёмом экс-
порта свыше $200 млн, то в 2022 году их уже 35.

Лидером по экспорту продукции АПК явля-
ется Ростовская область, в 2022 году она экс-
портировала аграрной продукции на $7,34 млрд, 
затем следуют Москва ($6,044 млрд), Красно-
дарский край ($3,488 млрд).

В НАЧАЛЕ ПУТИ
Удмуртия в развитии аграрного экспорта, по-
жалуй, пока в начале пути.

– Ещё шесть лет назад экспорт сельхоз-
продукции не был приоритетом для 
Удмуртии, – рассказала заместитель 
председателя правительства УР 
Ольга Викторовна Абрамова на 
ASIA EXPO 2023 в Сочи в октябре 
2023 года. – Но мы провели 
большую работу и увеличили экс-
порт продукции АПК в 4,7 раза. 50% 
экспортируемой продукции мясного 
направления и 19% – молочного. В планах – 
кратное увеличение объёма экспорта АПК, 
потому что мы видим огромные возможности 
для партнёрства со странами Азии и Африки.

По итогам 2022 года, по версии федераль-
ного центра развития экспорта, лидерами 
рейтинга по объёмам экспорта молока стали 
Москва с экспортной выручкой $7,8 млн, Брян-
ская область ($5,3 млн) и Московская область 
($4,5 млн). Удмуртия заняла восьмое место 
с показателем более $906 тысяч.

Потенциал роста экспорта АПК Удмуртии 
кроется в развитии отношений со странами, 
в которые наши аграрии уже поставляют про-
дукцию, в расширении географии поставок, 

номенклатуры поставляемой продукции 
и увеличении количества предпри-

ятий-экспортёров. Если в начале 
2023 года Удмуртия поставля-
ла свою сельхозпродукцию 
в 16 стран, то в течение прошлого 
года этот список увеличился за счёт 

поставок в Оман, Египет и Вьетнам.

НАШИ ЭКСПОРТЁРЫ
Среди наиболее крупных и активных экспортё-
ров аграрной продукции Удмуртии – ООО «Ува-
молоко», компания «Инновация», ООО «КОМ-
ПАК», а также входящие в «КОМОС ГРУПП» 
АО «Милком», птицефабрика «Вараксино» и 
ООО  «Глазовский комбикормовый завод».

В прошлом году в экспортной деятельности 
этих предприятий произошли серьёзные собы-
тия. «Ува-молоко» осуществила свою первую 
поставку сухого молока в Казахстан, получила 

ОБЪЁМЫ ЭКСПОРТА ПРОДУКЦИИ АПК УДМУРТИИ ПО СРАВНЕНИЮ С ДРУГИМИ РЕГИОНАМИ РОССИИ 
НЕВЕЛИКИ. ПО ИТОГАМ 2023 ГОДА ОНИ СОСТАВЯТ ПРИМЕРНО 13 МЛН ДОЛ. США. ОДНАКО ТЕМПЫ РОСТА 
ЭТОГО ПОКАЗАТЕЛЯ ВПЕЧАТЛЯЮТ. В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РЕГИОНА СЧИТАЮТ, ЧТО К 2030 ГОДУ ОБЪЁМ 
ЭКСПОРТА АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА РЕСПУБЛИКИ ДОСТИГНЕТ 100 МЛН ДОЛЛАРОВ.

Продукты из Удмуртии –  
в 19 стран мира

Игорь ЕГОРОВ
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возможность поставлять более 100 наимено-
ваний молочной продукции в Оман, заключила 
экспортный контракт с импортёром из Египта. 

Компания «Инновация» достигла значи-
тельного прорыва в отношениях с Вьетнамом. 
Разрешительная документация по поставкам 
субпродуктов КРС находится на рассмотрении 
вьетнамской стороны. Заключено несколько 
договоров о намерениях, и есть все шансы 
на успешное развитие экспортных отноше-
ний с этой страной. Кроме того, начались 
экспортные поставки охлаждённой говядины 
в Армению. 

АО «Милком» заключило долгосрочные 
контракты на поставку сухой молочной сыво-
ротки в Узбекистан, Казахстан, Таджикистан, 
Кыргызстан и Китай. Первая партия продукции 
марки «Село Зелёное» отправлена в Киргизию, 
а крупная партия сухой молочной сыворотки 
успешно доставлена в Китай.

Птицефабрика «Вараксино» начала по-
ставки куриного яйца в Казахстан, расширив 
географию экспорта. 

ООО «Глазовский комбикормовый завод» 
получило аттестацию на отправку комбикормов 
для сельхозживотных в Египет. Первая партия 
комбикормов успешно отправлена и в Грузию.
Расширяя своё присутствие в Китае, агрохол-
динг «КОМОС ГРУПП» открыл офис в Шанхае. 

– Перед работниками шанхайского пред-
ставительства стоит несколько задач, – 
прокомментировал это событие 
управляющий акционер Андрей 
Васильевич Шутов. – Первая – это 
облегчение экспортных процедур 
при ввозе продукции компании 
в страну. Вторая задача – обеспе-
чение импорта с территории КНР. 
В настоящее время «КОМОС ГРУПП» 
рассматривает варианты поставки в Россию 
упаковочных решений, ингредиентов, оборудо-
вания и запчастей к нему. Ещё одно направле-
ние деятельности – оказание консультационной 
помощи отечественным компаниям, которые 
хотят реализовать свою продукцию в Китае. 
Что касается поставок продукции в Китай, то 
приоритетными направлениями для агрохол-
динга являются молоко, молочные коктейли, 
сухая молочная сыворотка и мороженое. Кроме 
того, «КОМОС ГРУПП» ожидает аккреди-
тации мясного направления, которое 
представлено ООО «Удмуртская пти-
цефабрика». Уже сформирована 
база покупателей, заготовлена упа-
ковка, и как только аккредитация 
будет получена, компания начнёт 
поставки. Оценочно в 2023 году 
объём поставок «КОМОС ГРУПП» 
в Китай составил порядка 4 тыс. тонн. При 
наличии обособленного подразделения в Китае 
мы можем говорить о цифре более 10 тыс. т 
к окончанию следующего года и через пару лет 
планируем выйти на объёмы в 25 тыс. тонн. 

Группой компаний КОМПАК в 2023 году 
была отгружена партия рапсового масла 
первого холодного отжима общим весом 100 т 
в Китай. К слову, предприятие осуществляет 
экспортные поставки в эту страну с 2020 года, 

в 2022 году отгружено 650 т рапсового масла.
В прошлом году начались экспортные поставки 
круп. В общей сложности экспортировано 84 т 
ячменя, гороха и овсяных хлопьев «Геркулес» 
в Азербайджан и Турцию. В 2022 году 
вывоз данной продукции за границу 
не осуществлялся.

– При поддержке АО «Корпо-
рация развития Удмуртской Рес-
публики», которая оказала помощь 
в сопровождении экспортного 
контракта, нашей компании удалось 
экспортировать продукцию в Азербайд-
жан, – рассказывает руководитель 
департамента внешнеэкономичес-
кой деятельности ООО «Крупы 
Удмуртии» Лев Константинович 
Покровский. – Также в 2023 году 
мы экспортировали продукцию 
в Казахстан, Германию, Турцию. 
В основном это были крупы продо-
вольственные, горох колотый, ячмень, 
хлопья «Геркулес». Кроме того, мы готовимся 
экспортировать перловую крупу и недроблёную 
овсяную крупу. Хлопья «Геркулес» в настоя-
щий момент отгружаем в мешках по 25 кг. Но 
в связи с тем, что нам предоставлена субсидия 
на экспортную деятельность, будем закупать 
оборудование для фасовки в потребительскую 
упаковку по 800 и 400 г, чтобы продукция 

могла появиться на полках магазинов 
в нашей стране и за рубежом. Кроме 

того, планируем поставлять на экс-
порт комбикорма как для птицы, 
так и для крупного рогатого скота, 
свиней, кроликов. В прошлом году 

мы увеличили экспортные поставки 
и планируем их наращивать как 

минимум в три раза. В общем объёме 
производства экспорт у нас составляет порядка 
10%. Пока осуществляем поставки при помощи 
автотранспорта, но в дальнейшем планируем 
использовать железную дорогу, а для более 
дальних и крупных поставок фрахтовать 
баржи. 

В прошлом году ООО «Сарапульский завод 
растительных масел» осуществило поставку 
в Китай 3,5 тыс. т рапсового масла. 

– Сейчас мы проходим аккредитацию, что-
бы уже нынче поставлять в Китай рапсо-

вый жмых, – рассказывает директор 
ООО «Сарапульский ЗРМ» Егор 
Юрьевич Кокин. –  В планах – и 
расширение географии. В раз-
работке – компании Израиля, 
Ирана, Кореи. Мы ищем страны, 

где есть культура потребления 
рапсового масла. Известно, что для 

России этот продукт новый, и его рынок 
пока в стадии зарождения. Однако по своим 
свойствам рапсовое масло превосходит олив-
ковое. В прошлом году мы увеличили объём 
экспорта в два раза. Правда, трудно делать 
прогнозы относительно конъюнктуры рынка. 
Всё зависит от основных производителей, пре-
жде всего пальмового масла, которое является 
своеобразным локомотивом, определяющим 
и спады, и подъёмы…

А вот для ООО «Агро Трейд» прошлый год 
был непростым. Cемена льна, вики, клевера 
предприятие поставляет в Европу, а санкции 

больно ударили по экспорту. 
– Раньше мы возили продукцию 

по всей Европе, – рассказывает ди-
ректор ООО «Агро Трейд» Сергей 
Александрович Желтышев. – Где 
только не были – и в Бельгии, и 
в Италии, и даже в Англии. Сейчас 

остались только Польша и Слове-
ния. Мало того, что деньги приходят 

с большой задержкой, так ещё приходится 
переводить их через третьи страны. 

Это долго, невыгодно и рискованно. 
Кроме того, приходится перегру-
жать продукцию на машины с ев-
ропейскими номерами… Благо 
сейчас при содействии Белоруссии 

ситуация выравнивается, оператив-
но помогают нам и Центр поддержки 

экспорта, Россельхознадзор.
Свою внешнеэкономическую деятельность 

собирается в ближайшее время возобновить 
ООО «Неман». Это предприятие занимается 
производством свиных шкур. Некогда оно име-
ло тесные контакты с Бобруйским кожевенным 
комбинатом. Однако в последнее время они 
прекратились. Но побочный продукт производ-
ства – технический жир – продукт уникальный, 
потому что натуральный и востребованный, 
например, в Китае. На предприятии надеются, 
что в ближайшем будущем удастся возоб-
новить экспортные поставки, пусть с другим 
продуктом. 

Цифры

ЛИДЕРЫ ПО ЭКСПОРТУ 
ПРОДУКЦИИ АПК*
Ростовская область....................$7,34 млрд 
Москва  .....................................$6,044 млрд 
Краснодарский край ............... $3,488 млрд
Приморский край .....................$2,573 млрд 
Калининградская область........$2,131 млрд 
Московская область ............... $2,063 млрд 
Белгородская область .............$1,515 млрд 
Камчатский край .......................$1,087 млрд 
Мурманская область .....................$948 млн 
Саратовская область .....................$899 млн 

*В 2022 году

ТОП-5 ПО КОЛИЧЕСТВУ 
ЭКСПОРТИРУЕМЫХ ПРОДУКТОВ
1. Курская область
2. Тюменская область
3. Тамбовская область 
4. Бурятия 
5. Алтайский край

ТОП-5 ПО НАИБОЛЬШЕМУ РОСТУ 
ЭКСПОРТНОГО АССОРТИМЕНТА*
1. Крым 
2. Самарская область 
3. Калужская область 
4. Татарстан 
5. Башкортостан 
* с 2017 по 2022 гг.
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ЭКЗОТИЧЕСКАЯ СТРАНА
– Для наших соотечественников Иран, к боль-
шому сожалению, всё ещё остаётся экзотичес-
кой страной, – говорит востоковед, дипломат, 
эксперт по Ближнему и Среднему Востоку Олег 
Венедиктович Акулиничев. – Они мало о ней 
знают, либо информация, которой обладают, 
искажена стереотипами. Под словом «Иран» 
некоторые бизнесмены представляют не 
колоссальную цивилизацию, страну удивитель-
ных людей и высоких технологий, а минарет 
в пустыне, окружённый стражами исламской 
революции, на вершине которого восседает 
мулла. Сейчас поднялась волна интереса 
к Ирану. Однако следует избегать упрощённого, 
сугубо прагматического подхода к этой стране. 
Её история насчитывает несколько тысяч лет, 
и каждый в этой стране может найти для себя 
что-то интересное. 

Одно из ошибочных представлений в Рос-
сии на бытовом уровне состоит в том, что Иран 
населяют арабы. Но не стоит называть иранца 

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ В ОТНОШЕНИЯХ РОССИИ И ИРАНА НАМЕТИЛОСЬ СТРЕМИТЕЛЬНОЕ 
СБЛИЖЕНИЕ. В ПРОШЛОМ ГОДУ ИРАН СТАЛ ПОЛНОПРАВНЫМ ЧЛЕНОМ БРИКС, ВСТУПИЛ 
В ШОС, ПОДПИСАЛ ПОЛНОМАСШТАБНОЕ СОГЛАШЕНИЕ С ЕАЭС О ЗОНЕ СВОБОДНОЙ 
ТОРГОВЛИ И РЯД ДОКУМЕНТОВ С РФ, УКРЕПИВШИХ СВЯЗИ ДВУХ СТРАН. СУЩЕСТВЕННО 
РАСШИРИЛОСЬ СОТРУДНИЧЕСТВО ИРАНА С ОРГАНИЗАЦИЕЙ ДОГОВОРА О КОЛЛЕКТИВНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ (ОДКБ), ЧТО ДАЖЕ ВЫЗВАЛО РАЗГОВОРЫ О ВОЗМОЖНОМ ВСТУПЛЕНИИ 
ЭТОЙ СТРАНЫ И В ДАННУЮ СТРУКТУРУ. НО ЭТО ВРЯД ЛИ…

Наши партнёры / Иран

Персидский «заплыв»

Игорь ЕГОРОВ
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арабом. Эта нация там не в почёте, возможно, 
из-за исторической памяти о временах араб-
ского завоевания. В Иране живут персы, хотя и 
это не совсем так. Одно из самоназваний этого 
народа – ирани. Названием «Персия» иранцы 
обязаны античным грекам. Официально 
Персия стала Ираном в 1935 году, когда первый 
иранский правитель Реза из династии Пехлеви 
обратился с письмом в Лигу Наций. В самом 
государстве это решение вызвало сопротивле-
ние части общественности, поэтому в 1959 году 
правительство разрешило использовать 
в мировой практике оба названия.

Сегодняшний Иран – исламская республика, 
особый вид государственного устройства, со-
четающий теократическое правление с респуб-
ликанским, она была учреждена в 1979 году 
в результате революции, которая не только 
свергла монархию, но и утвердила антизапад-
ный, и прежде всего антиамериканский, курс 
внешней политики.

ОТВЕТЫ НА САНКЦИИ
Сразу после иранской революции к осени 
1979 года США заморозили в своих банках все 
активы этой страны в сумме около 12 млрд 
долл. и золотые резервы. Санкции запрещали 
гражданам и компаниям из США вести бизнес 
в Иране и участвовать в совместных предпри-
ятиях с иранскими компаниями, в том числе 
в нефтегазовой отрасли; также было запрещено 
импортировать местные товары, за исключени-
ем продуктов питания и некоторых ковров.

К санкционной политике США присоедини-
лись ООН и Евросоюз. Иран отвечает запретом 
на продажу нефти в эти страны. В 2012 году 
резко рухнули финансовые поступления из 
множества ранее сотрудничавших с Тегераном 
стран. Это произошло из-за отключения Ирана 
от мировой финансовой системы. Кроме того, 
блокировались продажи нефти, которая была 
едва ли не главным источником дохода страны. 

Эти меры вынудили иранские компании ис-
пользовать старую систему hawala, которая 
обходилась дороже, а операции проходили 
медленнее.

При этом средства клиентов из Ирана 
переводятся в другие страны мира через 
брокерские пункты. Главный минус системы – 
денежные потоки невозможно отследить. В то 
же время банки уже адаптировались к новой 
жизни и сейчас пользуются собственной систе-
мой SEPAM, никакие другие в этой стране не 
работают. С её помощью Иран может торговать 
с Китаем, Турцией, Индией и странами Ближне-
го Востока.

К прочим последствиям санкций нужно 
отнести резкий рост инфляции и обесценива-
ние национальной валюты. Официальный курс 
доллара составляет порядка 42 тыс. иранских 
риалов. Чтобы компании людей расплатиться 
за ужин в ресторане, надо иметь несколько 
миллионов риалов, а это довольно толстая 
пачка банкнот. В связи с этим в Иране начался 
процесс отказа от наличных. Деньги сразу 
переводятся на карточку. 

За 40 лет нахождения под санкциями Иран 
научился жить в этих условиях. Страна на-

ладила собственное производство практически 
всего – от одежды до автомобилей. К слову 
сказать, Иран входит в десятку ядерных госу-
дарств и представлен в космосе.

Правда, сведений о наличии у Ирана ядер-
ного оружия нет, но есть ядерная программа, 
и иранские власти заявляют, что вполне могут 
его себе позволить, однако по идейным сооб-
ражениям ограничиваются использованием 
урана в мирных целях.

В прошлом году на заседании Высшего со-
вета Ирана по космосу во главе с президентом 
страны Эбрахимом Раиси была утверждена 
стратегическая космическая программа респуб-
лики на последующие десять лет. И сейчас 
здесь стоит серьёзная задача – отправить 
своего космонавта в космос. Необходимо 
учесть, что иранцы не имеют доступа к за-
падным технологиям, и всё это было создано 
ими самостоятельно. В декабре 2022 года Иран 
и Россия подписали меморандум о сотрудниче-
стве в космической сфере. 

СОГЛАШЕНИЯ С РОССИЕЙ
Тектонические изменения в международных 
отношениях последних лет подтолкнули многие 
страны к поиску своего нового положения 
в мире. В последние годы и Иран активизи-
ровал международную деятельность с целью 
поиска новых контактов. 

Прошедший год стал в этом отношении 
для него, пожалуй, особенно «урожайным». 
24 августа 2023 года по итогам 15-го саммита 
БРИКС было объявлено о присоединении и 
Ирана. Также он в качестве полноправного 
члена вошёл в Шанхайскую организацию со-
трудничества. 

В конце 2023 года на заседании выс-
шего Евразийского экономического совета 
в Санкт-Петербурге с Ираном было заключе-
но соглашение о создании зоны свободной 
торговли, благодаря чему удастся снизить 
пошлины порядка 90% всех товарных пози-
ций и более 99% всех поставок из государств 
ЕАЭС. Сейчас средняя ввозная пошлина для 
поставщиков из стран ЕАЭС будет находиться 
на уровне 4,5%, а не 30%. Из Ирана, помимо 
традиционных фруктов, овощей, орехов, 
будут импортироваться товары для судо-
строительной и автомобилестроительной 
отраслей.

Отношения между Россией и Ираном 
теперь будут развиваться в рамках 20-летнего 
договора. Кроме того, с 2024 года российские 
и иранские экспортёры могут осуществлять 
транзакции в национальных валютах. Также 
рассматривается перспектива полного отказа 
от доллара в пользу юаня в тех случаях, где 
чисто технически невозможно использование 
только национальных валют либо затронуты 
финансовые интересы третьих стран. 

В 2023 году СМИ сообщили, что РФ и Иран 
могут разработать общий стейблкойн. Речь 
идёт о криптовалюте, которая обеспечена 
золотом. В перспективе она рассматривается 
как альтернатива доллару, рублю и риалу 
в двусторонних сделках.

НАША БИЗНЕС-МИССИЯ
Тесное сотрудничество Удмуртии и Ирана на-
чалось в 2016 году – с бизнес-миссии в Тегеран 
наших предпринимателей, которые специализи-
руются на производстве продукции из дре-
весины, электротехники и пиломатериалов. 
В августе прошлого года Иран снова с деловым 
визитом посетили представители республики. 
Для них была организована деловая програм-
ма –  индивидуальные встречи с потенциальны-
ми партнёрами, выезды на предприятия. Также 
прошли встречи с представителями экономи-
ческого департамента торгового представи-
тельства РФ в Иране, Министерства сельского 
хозяйства РФ в Иране, иранской организации 
содействия торговле, иранской ассоциации 
деревообрабатывающей промышленности, 
ассоциации производителей мебели. 

Наша справка

Исламская Республика Иран (ИРИ) 
занимает территорию 1,7 млн кв. км, 
численность населения – 88 млн человек. 

Главой государства является 
высший руководитель, избираемый из 
религиозных деятелей и богословов. 
С 1989 года это Али Хаменеи. 

Президент – глава исполнительной 
власти, второе по значимости высшее 
официальное лицо, с 2021 года пост 
занимает Эбрахим Раиси.
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Между тем...

СО СКОРОСТЬЮ 40 КМ/ЧАС
Среди впечатлений от Тегерана посетившие его удмуртские предпри-
ниматели отмечают особенности дорожного движения в городе. Оно 
хаотичное. 
В городе используются только четыре знака: «стоп», «въезд запрещён», 
«одностороннее движение» и «тупик». В остальном водители ориентиру-
ются на сигналы светофора. Помимо стандартных есть ещё несколько. 
Например, мигающий красный – это аналог знака «уступи дорогу», 
а мигающий жёлтый обозначает «главную дорогу». Поскольку бензин 
в стране крайне дёшев (литр самого дорогого стоит 3,5 тыс. риалов, или 
6 руб.), практически все горожане имеют машины. Потому в Тегеране 
всегда пробки. Движение настолько плотное, что скорость автомобиль-
ного потока не превышает 40 км/ч. Однако это имеет и положительную 

сторону. Если что – водители успевают затормозить. В результате аварий 
почти не бывает.
Пропускать пешеходов в Тегеране не принято, поэтому они перебегают 
дорогу в любом месте. И даже если идут по пешеходному переходу на 
зелёный, это не гарантирует им преимущества. Чувствовать себя на 
дороге в безопасности могут лишь несколько десятков человек, которые 
одновременно переходят на другую сторону.
При этом восточные люди очень неторопливы. Полчаса с ними можно 
вести беседы ни о чём – как погода, дела, дети. Потом пить кофе, на 
что уйдёт ещё  полчаса. Затем только начинаешь разговаривать по делу. 
И через полтора часа переговоров тебе могут сказать «нет». Но если 
услышишь в ответ «да», потребуется ещё немало времени до реального 
шага с их стороны. 

Есть мнение

Сергей 
Александрович 
БЕСОГОНОВ, 
директор ижевской 
компании ООО «АДС»:

– Я не раз бывал на 
Востоке, и когда там 
узнают, что ты из России, людям 
становится интересно с тобой иметь 
дело, они готовы покупать нашу 
сельхозпродукцию. Поэтому, когда 
говорят, что Россия – это страна-
бензоколонка, я бы поспорил. Да, 
наша страна – сырьевая держава, и она 
активно продаёт сельхозпродукцию, так 
как самое наше большое богатство – 
отличная земля. Иран, Турция, 
Ирак, Сирия, Ливия – достаточно 
большие потребители российской 
сельхозпродукции, которая поставляется 
через Каспийское и Чёрное море.
Наш опыт в поставке заключался 
в продаже в Иран всего 80 т дроблёной 
пшеницы.  Логистика такова: 
в московский «ФУД СИТИ» иранцы 
привозят перец, орехи, а обратно идут 
пустые фуры через Волгодонск, которым 
нужен груз. Поэтому мы отгружали 
зерно в «биг-бэгах», потом его через 
Азербайджан отправили в Иран. Ничего 
очень сложного в экспорте нет.
Тем не менее для более эффективного 
сотрудничества в этом направлении 
нужна прозрачная логистика, 
достоверная база поставщиков.

– Иран является дружественной страной, 
поэтому, когда нам предложили участвовать 

в бизнес-миссии, мы решили 
поближе познакомиться 

с ним, – рассказывает 
управляющий Группой 
компаний «КОМПАК» 
Артур Васильевич 
Курылёв. – По прибытии 

в Тегеран сразу бросилось 
в глаза, что там практически 

нет наличных денег. А поскольку 
банковские карты зарубежных стран там не 
используются, приходилось ходить с неболь-
шим рюкзачком для 30–50 млн риалов, а для 
расчётов при покупках прибегать к услугам 

местных жителей как посредников. Можно 
отметить, что в стране достаточно большой 
рынок, в том числе сельхозпродукции, много 
дешёвых фруктов и продуктов питания. И это 
несмотря на санкции и инфляцию. 

Рассказывая о результатах бизнес-миссии, 
А. В. Курылёв отметил, что на встречу с нашими 
предпринимателями пришли не те иранцы, 
на которых рассчитывали. Однако общение 
с торговым представителем России в Тегеране 
Рустамом Хайдеровичем Жиганшиным стало  
плодотворным.  

Самая большая проблема в отношениях 
с Ираном – это расчёты, поэтому иранцы пока 
больше заинтересованы в бартерных сделках. 
Вторая сложность – логистика. 

– Несмотря на кажущуюся близость Ирана, 
наличие Каспийского моря, пока есть трудности 
с перемещением грузов, – говорит Курылёв. – 
Недостаточно морских судов. 

В Иране представители «КОМПАК» пред-
лагали рапсовое и льняное масло, зерно и 
комбикорма. И всё было востребовано. Но 
заключить контракты не удалось, сейчас в ком-
пании работают в этом направлении, изучают 
варианты логистики. В частности, пытаются 
договориться с зерновыми трейдерами об от-
грузке зерновых по воде. 
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Рынок / Торговля

2022 году Россия стала мировым 
лидером по росту электронной 
коммерции. По данным аналитики, 
объём продаж в онлайне за год вырос 

в стране на 38%, до 5,7 трлн рублей. При этом 
больше половины оборота пришлось на  
маркетплейсы, которые и по итогам прошлого 
года остались флагманами торговой «удалён-
ки». Количество транзакций на маркетплейсах  
в прошлом году выросло на 63%. Лидерами 
по росту количества покупок стали Мегамаркет, 
продемонстрировавший увеличение транзак-
ций в 4,3 раза, Wildberries – в 2 раза, Ozon – 
в 1,6 раза. 

Что касается продавцов, то, несмотря на 
всю популярность данной формы торговли, 
в прошлом году статистика зафиксировала за-
медление прироста активных продавцов. Только 
на трёх площадках число селлеров увеличилось 
по сравнению с предыдущим годом: на Яндекс 
Маркете (+62%), Мегамаркете (+42%) и Ozon 
(+30%). У Wildberries количество активных про-
давцов снизились на 5%. Тем не менее на этой 
площадке, как и в прошлом году, работает 
больше всего селлеров (51%), на втором месте 
по популярности у продавцов – Ozon (35%), на 
третьем – Яндекс Маркет (12%).

ЭЛЕКТРОННАЯ ТОРГОВЛЯ 
КАК ОНА ЕСТЬ…
Чем удобна электронная коммерция для про-
давцов? Продажу товаров можно вести тремя 
путями. Первый, может быть, самый простой – 
использовать социальные сети. Для этого 
достаточно открыть личную страничку или 
создать сообщество и предложить продукцию. 
Второй способ – открыть интернет-магазин. 
И третий – разместить свои предложения на 
маркетплейсах. Однако думать, что размещён-
ные товары сразу будут продаваться и 
приносить доходы, не стоит.

–  Прежде чем зайти на 
электронную торговую площадку, 
нужно обязательно всё проана-
лизировать, – поясняет эксперт, 
сертифицированный е-com 
маркетолог Михаил Александрович 

Дубровников. – Необходимо оценить товар, его 
потребительские свойства, какова может быть 
его цена, сопоставить затраты на реализацию, 
логистику. Всё это надо делать самому, или на-
нимать специалиста, что тоже влечёт расходы. 
Без предварительного анализа приступать 
к электронной торговле не стоит, чтобы не по-
нести убытки. Если говорить о торговле через 
соцсети, то здесь необходима организация 
рекламы, регулярное обновление предложений 
в аккаунте. При открытии интернет-магазина 

нужны разработка сайта, его реклама и 
сопровождение. Необходимы люди, 

обрабатывающие заказы и вы-
страивающие доставку продукции 
до потребителя. Маркетплейс хотя 
и освобождает от многих хлопот, 

но тоже требует расходов в виде 
комиссии и трудовых затрат. 

К ИНТЕРНЕТ-ТОРГОВЛЕ МЫ УЖЕ НАЧАЛИ ПРИВЫКАТЬ. ЦИФРОВИЗАЦИЯ БЫТА АКТИВНО ВМЕШИВАЕТСЯ 
В ПОВСЕДНЕВНУЮ ЖИЗНЬ. НАВЕРНОЕ, СВОЙ ВКЛАД В ЭТО ВНЕСЛА И ПАНДЕМИЯ, ЗАСТАВИВШАЯ 
НАС МЕНЬШЕ ВЫХОДИТЬ ИЗ КВАРТИР. ПОЭТОМУ ДЕЛАТЬ ПОКУПКИ, ВЫБИРАЯ ТОВАР ПРИ ПОМОЩИ 
ГАДЖЕТА, ОКАЗАЛОСЬ ВО МНОГОМ УДОБНЕЕ, ЧЕМ ХОДИТЬ ПО МАГАЗИНАМ. 

Торговля уходит на «удалёнку»

Игорь ЕГОРОВ

В

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ ПОЯВЛЯЮТСЯ 
И СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЕ ТОРГОВЫЕ ПЛОЩАДКИ 
ДЛЯ ФЕРМЕРОВ, ТАКИЕ КАК ПОЛЕ.РФ, AGRARUM.RU 
И ПРОЕКТ РОССЕЛЬХОЗБАНКА «СВОЁ РОДНОЕ».
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Поэтому продавцу навряд ли удастся поле-
жать на диване в ожидании, что размещённый 
в Интернете товар будет продан. Тем более 
если речь идёт о сельскохозяйственной про-
дукции, у которой есть своя специфика, в том 
числе сроки хранения и реализации.

Однако, как подчёркивает Михаил Алек-
сандрович, интернет-торговля в любом случае 
имеет одно значительное преимущество перед 
традиционной торговлей офлайн. Знакомство 
с товаром возможно сразу для неограничен-
ного числа покупателей. Недостаток один, но 
пока существенный: этот вид торговли практи-
чески никак не регулируется ни законом «Об 
основах государственного регулирования тор-
говой деятельности в Российской Федерации», 
ни законом «О защите прав потребителей». 
Прошлогодние попытки депутатов Госдумы 
внести соответствующие поправки не принесли 
результатов.

В результате селлеры страдают от потре-
бительского «рэкета», когда покупатель воз-
вращает использованный товар или совершает 
его подмену. Поставщики товаров на 
маркетплейсах страдают порой 
от необоснованных штрафов, 
а покупатели могут приоб-
рести «кота в мешке». Правда, 
маркетплейс чаще всего берёт на 
себя ответственность за качество 
размещаемого товара, требуя от 
продавца предъявить необходимые 
документы. Однако многое зависит и от 
фулфилмента. Это английское слово перево-
дится как «выполнение» и обозначает набор 
действий по хранению товара, сборке заказа 
и его доставке от продавца к покупателю.

МАРКЕТПЛЕЙС КАК ВИТРИНА
На маркетплейсах существует два основных 
вида фулфилмента – FBO и FBS. На самом деле 
схем больше, но все они являются частными 
случаями. Товары отправляют или со склада 
маркетплейса, или со склада продавца.

При использовании модели FBO (Fulfillment 
by Operator) доставка производится со склада 
маркетплейса. Селлер упаковывает, маркирует 
и отвозит партию товара на склад. Сотрудники 
собирают и доставляют заказы до конечного 
покупателя.

FBS (Fulfillment by Seller) – это до-
ставка со склада продавца. В этом 
случае продавец хранит товар 
на собственном складе. Продавец 
упаковывает, маркирует и от-
гружает продукцию на склад под 
каждый заказ отдельно. Возможен 
вариант, когда продавец использует 
маркетплейс только как витрину и при полу-
чении заказа доставляет товар самостоятельно 
со своего склада. 

Если говорить о сельскохозяйственной 
продукции,  и особенно о продуктах питания, то 
продавцу, пожалуй, было бы удобнее хранить 

товар на складе и доставлять до 
потребителя своими силами, 
чтобы максимально упростить 
логистику и сократить сроки 
поставки. Кроме того, товар был 
бы постоянно у него на виду и его 
качество не зависело от постороннего 
воздействия.

КАЖДЫЙ РЕШАЕТ САМ
Выбрать способ и форму реализации про-
дукции через Интернет сельхозпроизводителю 
непросто. К примеру, считается, что продукты 
питания не стоит продавать через Wildberries, 
поскольку его склады и логистика не при-
способлены для этого. Однако Воткинский 
пищекомбинат довольно успешно продаёт на 
этой площадке кондитерские изделия. 

Правда, торгуют со своего склада, а до-
ставку до покупателя осуществляет 
Wildberries.

– В результате получается 
вариант розничной торговли, – 

поясняет генеральный ди-
ректор ОАО «Воткинский 

пищекомбинат» Артём 
Васильевич Артёменко. – 
Объёмы такой реализации пока 
небольшие.  Примерно около 3% 

от общих продаж. Расчёты произво-
дятся через Wildberries раз в неделю.  

Конечно, бывают неправомерные воз-
враты, обрушения рейтинга в связи с поставкой 
просроченной продукции. Иногда приходит 
помятый товар. Но открывать собственный ин-
тернет-магазин непросто. Требуется создание 
собственной логистики, курьерской службы, 
нужен оператор, который следит за заказами. 
Маркетплейс всё это берёт на себя.  Мы пы-
тались работать  с Ozon и с «Яндекс Маркет», 
но на поверку оказалось, что продажи через 
Wildberries более эффективны. 

С Wildberries тесно работает и ООО «Ялога-
НТ», производящее пищевые красители. Этой 
компании несколько проще, поскольку срок 
годности продукции достигает двух лет. По-
этому основные продажи осуществляются со 
склада маркетплейса.

– Практически вся розничная торговля, 
то есть b2c, у нас в перспективе уйдёт 

в Интернет, а это треть продаж, – 
рассказывает заместитель дирек-
тора ООО «Ялога-НТ» Валентина 
Геннадьевна Першина. – В офлай-
новом формате останется только 

оптовая торговля. В прошлом году, 
развивая это направление, мы стали 

лидерами в рейтинге Wildberries по показа-
телям прибыли, выручке и объёмам продаж. 
Сейчас планируем развивать электронную 
торговлю на популярных российских маркет-
плейсах и выйти на иностранные в Казахстане, 
Узбекистане. И также экспортное направление 

собираемся развивать в розничном формате. 
Опыт такой работы мы получили на «Алибаба», 

с помощью которого вышли на рынок 
Объединённых Арабских Эмиратов.

Фермер из деревни Верхняя 
Талица Воткинского района Ольга 
Виталиевна Шкляева для продажи 
своего картофеля использует 
«ВКонтакте». Реализация осущест-

вляется как через личную страничку, 
так и в сообществе. С помощью этих 

инструментов удаётся предложить свой товар 
и получить обратную реакцию.  

– На протяжении двух лет доля продажи 
через соцсети составляла примерно 40%, – 
рассказывает Ольга Виталиевна, – однако 
сегодня она сократилась до 10%. Причины две. 
Первая – переизбыток второго хлеба на рынке. 
А поскольку у нас качественный сортовой 
картофель, мы и цену держали достаточно 
высокую. Вторая причина в том, что не хватает 
времени для правильного ведения соцсети: 
нужно обновлять информацию, напоминать 

о себе. 
 «ВКонтакте» для реализации 

продукции использует и ещё один 
предприниматель из Воткин-
ского района Ксения Юрьевна 
Ермолаева.

– Суть нашего проекта – про-
движение удмуртской фермерской 

продукции, – рассказывает Ксения 
Юрьевна. – Помимо того, что производим на 
своей ферме, продаём также продукцию не-
больших фермеров, которые имеют сыровар-
ни, коптильни, другие маленькие производства 
ремесленных, крафтовых продуктов. В соц-
сетях делаем выборку из наиболее вкусных 
и продаваемых изделий, даём рекламу и 
продвижение нашего сообщества в соцсетях и 
на щитах в торговых центрах. У нас есть под-
писчики, ну и сарафанное радио помогает. 

По мнению Ксении Юрьевны, выбранная 
форма реализации крафтовой продукции 
вполне себя оправдывает. Не всегда можно ис-
пользовать для этого маркетплейс. А модель её 
проекта близка к интернет-магазину и фактиче-
ски выполняет функцию агрегатора. 

Безусловно, электронная торговля будет 
расширяться и совершенствоваться. Некоторые 
эксперты утверждают, что в будущем рознич-
ная торговля может уйти в основном в Интер-
нет. Осталось только адаптироваться к этому 
новому инструменту продавцам, которые 
в силу специфики своего товара и деятельно-
сти пока используют его не в полную силу. Но 
движение в этом направление становится всё 
более активным. 

В 2023 ГОДУ ОБЪЁМ ТРАТ НА МАРКЕТПЛЕЙСАХ ВЫРОС 
В 1,5 РАЗА ПО СРАВНЕНИЮ С ПРЕДЫДУЩИМ ГОДОМ.
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ОВЕН

Овнам важно показать себя, свои 
возможности, им нужно, чтоб их 
оценили по достоинству, особенно 
если они давно засиделись на од-
ном месте. Совет: выкладывайтесь 
в полную силу, но не забывайте 
про своё психическое здоровье. 
Энергии будет много, однако не 
растрачивайте её зря! Будьте акку-
ратнее, чтобы не получить травмы. 
Особенно это касается любителей 
экстрима. Тем, кто очень хочет 
встретить свою вторую половинку, 
рекомендую быть активным в 
общении, знакомствах в летние 
периоды.

ТЕЛЕЦ

Вы вполне можете повысить свой 
авторитет как на работе, так и 
в семье. Что касается работы, 
есть возможность перейти на 
руководящую должность. Не 
бросайте начатое, упорядочивай-
те свои действия, идите к цели 
шаг за шагом. Следите за своим 
питанием тщательнее, чтобы не 
набрать лишние килограммы. 
Будьте внимательнее в расходах и 
старайтесь не давать в долг, чтобы 
не потерять денежную энергию. 
Не расстраивайтесь, если быстро 
не получите результат, в любом 
случае ваши действия приведут 
к успеху.

БЛИЗНЕЦЫ

Год для вас изобилует интерес-
ными и приятными поездками, не 
упускайте свой шанс побывать 
там, где ещё не были, куда давно 
стремились попасть. Год предве-
щает много интересных знакомств 
и новых контактов, которые в даль-
нейшем могут помочь в саморе-
ализации. Старайтесь не прене-
брегать семейными отношениями, 
будьте внимательнее к близким, 
чтобы избежать конфликтов. А ещё 
год сулит вам энергию победы, вы 
можете попытать удачу в конкурсах 
и лотереях.

РАК

Отличное время для того, чтоб 
обзавестись семьёй, а потому не 
отказывайтесь от романтических 
встреч и свиданий. Также это 
время подходит для того, чтобы 
начать изучение своего Древа 
Рода. Запишитесь на курсы по 
родовым практикам, обратитесь 
к архивам. Если вдруг вы по-
чувствуете чрезмерную усталость, 
лучше отложите дела, отдохните 
и только потом возвращайтесь 
к ним вновь. Ещё отмечу, что 
благодаря вашим идеям, которые 
уже давно копились, можно 
реализовать достаточно интерес-
ные проекты. И другой совет, не 
менее важный: не беспокойтесь 
по пустякам, относитесь к ним 
спокойно и объективно.

ЛЕВ

Год, который важно посвятить 
творчеству. Вспомните, как 
давно вы воплощали свои детские 
мечты в реальность? К чему вы 
шли? Окунитесь в свои фанта-
зии, проживите их и воплотите. 
Пришло самое время это сделать. 
Отойдите от жёстких рамок и 
консерватизма, чтобы всё лучше 
осуществить. А ещё год – прекрас-
ное время для флирта, а также 
для новых дел и занятий, которые 
помогают раскрыть себя.

ДЕВА

Для Дев год будет проходить под 
девизом «работаем в штатном 
режиме». Чёткость в планирова-
нии дел, распределении времени, 
выполнении задач приведёт 
к успеху. Запланированное будет 
осуществлено, поставленные 
цели – достигнуты. Не делайте 
импульсивных движений, разме-
ренно, как вы умеете, двигай-
тесь дальше. Не тратьте деньги 
на эмоциях, не вовлекайтесь 
в авантюры, которые, возможно, 
будут «приходить» от близких 
вам людей.

ВЕСЫ

В 2024 году вам будет 
комфортнее добиваться целей 
с партнёром. Доверьтесь ему. 
Если пока такого человека нет 
рядом, попробуйте поискать 
его среди своих знакомых. 
Также для вас это прекрасное 
время, когда можно начать 
инвестировать и научиться 
экономить. Соблюдайте 
баланс между работой, личной 
жизнью и отдыхом. Главный 
совет: не сомневайтесь в своих 
действиях, вы уже сделали 
достаточно много, чтобы прийти 
к успеху.

СКОРПИОН

Год испытает вас на прочность. 
Но вы хорошо знаете, как 
ходить «по лезвию ножа» и 
не упасть. Не отказывайтесь 
от предложений по работе, 
среди них могут быть вполне 
достойные. Придерживайтесь 
золотой середины, не 
воспринимайте критику в свой 
адрес всерьёз, также сами не 
критикуйте. Отличное время, 
чтобы поработать над своей 
самооценкой и перейти на 
следующий уровень. Будет 
здорово, если вы займётесь 
спортом, особенно если он 
связан с экстримом.

СТРЕЛЕЦ

Для вас этот год может стать 
отличным временем для смены 
работы, места жительства. 
С большей вероятностью 
удастся построить крепкие 
отношения с противоположным 
полом. Благодаря вашей 
целеустремлённости и умению 
принимать нестандартные 
решения получится «свернуть 
горы». Неожиданные события и 
повороты судьбы могут настигнуть 
в любой момент, будьте готовы 
и не сопротивляйтесь. Вы 
справитесь.

КОЗЕРОГ

Если вы давно хотели начать 
изучение иностранных языков, 
для этого наступает самое время. 
Доставайте обучающие книги и 
наймите хорошего репетитора. 
Ещё совет: старайтесь расширять 
границы своего внутреннего мира, 
не будьте чёрствыми к себе и 
к близким. Также год – прекрасное 
время сдвинуться с мёртвой точки 
и реализовать крупные проекты. 
Освойте новые профессии в биз-
несе, ваше трудолюбие и усердие 
окупятся втрое. Не забывайте 
посвящать время семье, она для 
вас будет отличной опорой.

ВОДОЛЕЙ

2024 год сулит вам 
профессиональный рост и 
благополучие. Долго думать 
над принятием решений 
вам не придётся. Если вы 
в романтических отношениях 
с партнёром, постарайтесь не 
раствориться в нём, иначе вы 
откажетесь от своих принципов 
и ценностей, которые так давно 
вынашивали. Тщательнее следите 
за своим иммунитетом, берегите 
горло и одевайтесь теплее. Нет 
сомнений: если вы будете более 
«заземлённым», не кидающимся 
из крайности в крайность, 
достигнете многого.

РЫБЫ

Прекрасное время открыть свой 
бизнес, на это потребуется много 
усилий, но если не растрачивать 
силы зря, всё обязательно 
получится. Выбор осуществляйте 
сами, не советуйтесь ни с кем, 
особенно по рабочим вопросам. 
Личная жизнь даст новый 
виток. Почаще уделяйте время 
отдыху, пикникам, прогулкам на 
природе. Выходные проводите 
активно, особенно подойдут 
походы на концерты, в театр, 
музеи.

56

Гороскоп / Прогноз

НОВЫЙ ГОД НАСТУПИЛ, А КАКИМ ОН БУДЕТ? СВОЁ МНЕНИЕ В АВТОРСКОМ ПРОГНОЗЕ-2024 
ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ НАШЕГО ЖУРНАЛА ПРЕДСТАВЛЯЕТ ПРАКТИКУЮЩИЙ АСТРОЛОГ, ТАРОЛОГ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ТРАНСФОРМАЦИОННОЙ МАСТЕРСКОЙ ALMAZ ОЛЬГА ХИТРОВА-БАБАЕВА. 

«Вчера» не догонишь, 
а от «завтра» не уйдёшь
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– Снегопады добавили большой 
головной боли. Чувствуем себя 
не аграриями, а дорожниками 
на технике или дворниками 
с лопатами в руках. Кажется, 
что основное дело у нас – 
чистить и чистить. 

Но главное, конечно, это то, 
что метели и вьюги прибавили 
нам трат. Платим людям, 
чтобы регулярно выходили на 
расчистку. Кто-то работает на 
тракторе, убирает снег с дорог, 
кто-то лопатами сбрасывает его 
с крыш. Задача найдётся для 
каждого. Но это ведь требует 
средств, каждый труд должен 
быть оплачен.  

Метели вообще обходятся 
хозяйствам дорого. Помимо 
«снежных» зарплат, много 
уходит на топливо. При 
расчистке сжигаем его 
в больших количествах. 

Плюс в такой погоде, наверное, 
только один. Говорят, если 
снег глубок, то и хлеб хорош. 
Будем верить пословице и 
ждать богатого урожая. Пусть 
он хоть немного компенсирует 
нам зимние траты и поможет 
забыть о проблемах, которые 
есть сейчас. 

– Даже в непростые 1990-е 
годы не было таких проблем 
с дорогами, как сейчас. Зима 
всегда в последние два-три года 
наступает внезапно. 

Мы без трудностей чистим 
дорожное полотно в трёх 
деревнях, в периметре своей 
ответственности. Почему 
возникают сложности у 
тех, кто ответственен за 
республиканские дороги? 
Да, объёмы там большие, но 
при верном планировании, 
грамотном освоении средств 
можно спокойно решать все 
задачи. Пока результата не 
видно, как, собственно, и 
техники на дорогах.

Дело в том, что вопросами никто 
не занимается, да и некому – 
так мы пожинаем плоды 
оптимизации. Поэтому важно 
сегодня в корне менять всю 
систему. На мой взгляд, нужно 
создать МУП, сформировать 
коллектив, дать людям 
достойную зарплату, никто не 
будет по ночам чистить дороги 
за рубль.   

Если сейчас возникает проблема 
с тем, как убрать дороги, для 
чего мы говорим о каких-то 
грандиозных планах, деревнях 
будущего? Во время войны 
перевозили целые заводы и при 
любой погоде в чистом поле 
запускали их за три месяца. 
А мы дороги почистить не 
можем. Печально. 

–  В этом году настоящая 
русская зима, снега хоть 
отбавляй. Я вообще не 
припомню, когда в последний 
раз были такие сильные и 
частые снегопады. Но мне 
ситуация, конечно, на руку. 
Работы сейчас больше, 
чем когда-либо, объёмы 
увеличились, наверное, раза 
в два, если не в три. Сидеть и 
подсчитывать некогда – надо 
трудиться. 

В такие снежные периоды 
работаю по выходным, без 
переработок при больших 
объёмах просто никак. Также 
выхожу на технике в ночное 
время, начинаю работать где-то 
примерно часа в три ночи. Вот 
и сейчас совершенно некогда – 
надо выходить на очередную 
смену. 

Не считаю, что переработки при 
такой обстановке – какой-то 
подвиг, просто знаю, что делаю 
важное, ответственное дело. 
Думаю, что с работой, пусть она 
и колоссальная, справляюсь, 
и очень этому рад. Люди 
же, особенно селяне, ждут 
расчищенных дорог.  

Борис Аркадьевич АРТЕМЬЕВ, 
директор ООО «Озерки плюс» 

Ярского района

Валерий Николаевич ЗЮЗИН, 
председатель СПК «40 лет Победы» 

Каракулинского района:

Пётр Петрович ШКЛЯЕВ,
директор ООО МТС «Агропартнёр-1» 

Якшур-Бодьинского района:

А снег не знал и падал…
НЫНЧЕ ЗИМА ИЗРЯДНО РАДУЕТ СНЕГОМ. ХОТЯ РАДУЕТ – НАВЕРНОЕ, 
НЕ СОВСЕМ ПОДХОДЯЩЕЕ СЛОВО. СНЕГОПАД ДОБАВЛЯЕТ НЕМАЛО ТРУДНОСТЕЙ. 
КАК СО СНЕЖНЫМ КОМОМ ПРОБЛЕМ СПРАВЛЯЮТСЯ АГРАРИИ?  

– Мы на ситуацию не жалуемся, 
понимаем, что погода есть 
погода и у неё свои причуды. 
Просто выезжаем на технике и 
чистим, убираем. Благо, машин 
хватает. А люди работать 
не отказываются, входят 
в сложившееся положение. 

Собственно, по-другому мы 
просто и не можем, хочешь – 
не хочешь, а чистить надо, 
приводить дороги в нормальное 
состояние. Иначе проблем не 
оберёшься – молоковоз не 
подъедет к месту, вся наша 
работа мгновенно встанет, 
потеряем время и деньги. Да и 
школьный автобус не доберётся 
до пункта назначения. 

Всего этого допустить нельзя, 
мы не хотим становиться 
заложниками снегопадов, 
плюс ещё и терять из-за них 
в средствах. Вот и приходится 
брать на себя многие задачи 
дорожных служб. Я, кстати, 
не понимаю, дорожники не 
справляются с объёмами или 
вообще ничего не убирают? 

Валерий Алексеевич ВЛАСОВ, 
председатель СПК «Югдон» 

Можгинского района:
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ХАТА НЕ С КРАЮ
Раньше корка (дом) был «зеркалом» душ и 
даже магических верований удмуртов. Ничто 
при выборе места селения, возведении дома 
не было случайным.

Члены семьи уделяли внимание 
каждой вещи в избе. В доме был 
резной стул, предназначенный 
только для хозяина, и если на 
него садился кто-то другой, 
считалось: жди плохого. Человек, 
оказавшийся не на своём месте, 
должен был совершить специальный 
обряд: вымыть серебряную монету, вбить её 
в стул, а также извиниться перед всеми. Толь-
ко тогда, как верили в семье, привлечённое 
зло покинет избу.

Если уж так трепетно люди относились 
к деталям, как же тогда они строили сам дом, 
каких обрядов придерживались? 

«При строительстве корка строго со-
блюдались правила, которые люди знали 

от старожилов, и чёткий порядок 
работ, – рассказывает эксперт 
Мария Петровна Калинина. – 
Главными были такие правила и 
обряды. Собираясь строить избу, 
выбирали подходящее место. 

Сама семья не бралась решить этот 
важный вопрос – на помощь звала так 

называемых гадателей, ворожеев – туно. 
Считалось, что туно знали специальные 
молитвы, помогающие сделать правильный 
выбор, могли точно указать нужное место 

для строительства, которое обязательно 
принесёт семье счастье. 

Ещё до гадания вместе с туно будущие 
жильцы выбирали подходящую местность. 
Прежде всего, она должна была быть рядом 
со священной для удмуртов рощей – луд. 
Конечно, люди придерживались и чисто 
практических целей. Искали участок рядом 
с водой – рекой, озером или хотя бы такой, 
где можно соорудить колодец. Даже чтобы 
найти место для колодца, звали туно. Рано 
утром он ложился на землю, глядел на вос-
ходящее солнце, и там, где видел над землёй 
слабое мерцание воздуха, и решали копать. 

Никогда не выбирали для строительства 
дома места болотистые, предпочитали им 
сухие, а также солнечные, чтобы усадьба 
освещалась солнцем весь день. Болотистые 
места считались «злыми», способными при-
нести семье несчастья. Ещё дом старались 
поставить на склоне холма, чтобы защитить его 
от ветров. Однако на самом берегу реки избу не 
сооружали – боялись загрязнить воду стоками 
со скотного двора и опасались затоплений до-
машней территории в период разливов.

ТЕПЕРЬ ГОВОРЯТ ТАК: ДОМ ТАМ, ГДЕ МОЙ МОБИЛЬНЫЙ ТЕЛЕФОН. А РАНЬШЕ: МОЯ 
ИЗБА ТАМ, ГДЕ УКАЗАЛ ТУНО И ГДЕ ЖИВЁТ КОРКАМУРТ. В ДАВНИЕ ВРЕМЕНА ВЫБОР 
МЕСТА СЕЛЕНИЯ, СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛИЩ БЫЛО ДЕЛОМ САКРАЛЬНЫМ.  

Домашний очаг / Изба

Дом, 
который 
построил 
удмурт

ИНТЕРЕСНО, ЧТО СЕМЬЯ, ПРАЗДНУЮЩАЯ НОВОСЕЛЬЕ, 
НЕ СПЕШИЛА ЗАСЕЛЯТЬСЯ СРАЗУ. В НАРОДЕ ГОВОРИЛИ: 
ТОЛЬКО ЧТО ПОСТРОЕННОЕ ЖИЛЬЁ НУЖДАЕТСЯ 
В ЗАЩИТЕ ОТ ЗЛЫХ СИЛ.

Лилия ЧЕХ
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Когда подходящая местность была 
определена, ворожей снимал шляпу 
и долго наговаривал в неё закли-
нания. Эти «волшебные» слова 
никто не знал, кроме самих 
«шаманов» и их преемников, – 
заклинания на выбор места и 
постройку дома туно передавали 
из поколения в поколение. После 
специальных молитв ворожей подбра-
сывал шляпу так высоко, как только мог, 
когда она падала, внимательно осматривал 
обозначенное расположение, говорил: здесь, 
хозяин, и строй».

Иногда площадку для строительства дома 
определяли по месту отдыха быка. Предпо-
лагалось, что он отдыхает только на благо-
приятных местах. Часто бывало, что животное 
приносили в жертву – это помогало задобрить 
богов и привлечь счастье.

К слову, коми-зыряне поручали выбор 
территории для строительства муравьям. 
Кто-нибудь из будущих новосёлов вынимал 
насекомых из муравейника, помещал в бе-
рестяную коробку и относил туда, где хотел 
построить дом. Затем уходил и возвращался 
только через день. Если видел, что муравьи 
не разбежались из коробки, а начали при-
носить в неё ветки, листья, другой материал 
для создания жилища, радовался – нёс семье 
весть о том, что место под строительство 
выбрано правильно. Если же человек находил 
на следующий день лишь пустую коробку без 
муравьёв, говорил домочадцам: место мы вы-
брали неверно, нужно искать другое. 

При выборе территории для строительства 
обходили стороной те участки, где рань-
ше проходила дорога. Многие верили, что 
дорога – символ нестабильности, перемен, 
непостоянства, считали, что спокойствия не 
будет, рано или поздно дорога возьмёт своё и 
позовёт в путь.

 ДОМ ПОСТРОИТЬ – 
КАК ЖИЗНЬ ПРОЖИТЬ
Ещё до начала строительства семья совер-
шала серию обрядов, которые также должны 
были притянуть в избу мир и благоден-
ствие. Например, хозяин при закладке дома 
в середине сруба втыкал рябиновую палку. 
Вместе со всей семьёй он полагал: рябина 
поможет успешно поставить дом, защитит 
во время строительства от порчи и дурного 
глаза. У финно-угорских народов рябина была 
важным магическим атрибутом. В редком 
удмуртском дворе не росло это дерево. Когда 
семью постигали беды или болезни, на воро-
тах или дверях дома развешивали рябиновые 
ветки. Плюс ко всему оно считалось симво-
лом плодородия. Люди знающие говорили: 

хочешь, чтобы семья была большая да 
крепкая, посади во дворе рябину.

Корка – это в целом продолжение 
удмуртского народа, считает Елена 
Владиленовна Овчинникова, канди-
дат наук, доцент: «По представле-
ниям удмуртов, мир сотворили два 

бога-демиурга – Инмар и Керемет, 
олицетворяющие добро и зло. Также у 

народа был многочисленный пантеон бытовых 
и природных божеств: Коркамурт – домо-
вой, Гидкуамурт – дворовой человек, 
Мунчомурт – банный человек и 
другие, множество обрядов. Это 
очень сильно отразилось в слож-
ной структуре удмуртской усадьбы, 
она состояла из набора отдельно 
стоящих строений – каждое божество 
было хозяином одного помещения. 

Также удмурты делили мир на нижний, 
средний и верхний. Нижний характеризовала 
вода или река, по которой уходили души 
умерших. Средний считался миром людей, 
сотворённым Инмаром. В верхнем присут-
ствовали Солнце (Шунды) и Луна (Толэзь). 
Верхний и нижний миры представлялись 
отражениями среднего мира людей, с той 
разницей, что в верхнем и нижнем мирах 
жили мифологические существа, но такой же 
жизнью, как у людей.

Такое деление мира тоже отражалось на 
строительстве, а затем и на обустройстве 
удмуртской избы. Нижний мир – это подпо-
лье, средний – внутреннее пространство дома, 
к верхнему миру относилось пространство 
под кровлей.

Интересно, что у коми-народа, который 
тоже относится к финно-угорской группе, 
были схожие представления. Внутреннее про-
странство коми-дома условно можно разде-
лить на три территории, имевшие сакральный 
смысл трёх миров. Но у коми плюс к этому 
были представления о том, что все существа 
равны и должны жить в мире и согласии. Это 
повлияло на планировочную структуру дома: 
здесь люди и животные жили под одной кров-
лей. То есть народ предпочитал возводить 
избу-двойню, которая представляла собой два 
отдельно стоящих сруба, поставленных почти 
вплотную друг к другу». 

МИРОВОЙ ДОМ
«Увлекательно изучать, какими были 
удмуртские жилища несколько веков назад, 

но, пожалуй, ещё более занимательно 
узнавать, что они представляли 

собой намного раньше, – делится 
мнением преподаватель Ольга 
Михайловна Зимина.  – Этно-
графы считают, что ещё до 

нашей эры людям, обитавшим на 
территории проживания удмуртов, 

домом служила выкопанная в земле 
яма, покрытая кровлей. Чуть позже жилище 
приобрело вид больших землянок с несколь-
кими очагами – кострищами для отопления. 

Затем появились полуземлянки со 
столбовой конструкцией стен, крыша в таких 
постройках покрывалась жердями, ветками, 
дёрном, шкурами.

Когда люди начали вести более кочевой 
образ жизни, то стали возводить бревенчатые 
жилища, заглублённые в землю. Они были 
квадратными или прямоугольными, отаплива-
лись очагами». 

«Уже к началу XX века корка стала, можно 
сказать, настоящей избой, – рассказывает Ма-
рия Петровна Калинина. – Была она срубного 
типа, размером примерно пять с половиной 
метров на шесть.

РАНЬШЕ КОРКА (ДОМ) БЫЛ «ЗЕРКАЛОМ» ДУШ И ДАЖЕ 
МАГИЧЕСКИХ ВЕРОВАНИЙ УДМУРТОВ. 
НИЧТО ПРИ ВЫБОРЕ МЕСТА СЕЛЕНИЯ, ВОЗВЕДЕНИИ
ДОМА НЕ БЫЛО СЛУЧАЙНЫМ.

Александр Ложкин. 
Обновление деревни
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Основанием дома были сосновые «сту-
лья», ставившиеся под углы и под середины 
брёвен первого венца. Но в этот период ещё 
сохранялся древний способ постановки дома: 
первый венец, обмазанный смолой, укла-
дывался непосредственно на грунт. Только 
наиболее зажиточные семьи могли позволить 
себе дома на сплошном каменном или на 
кирпичном фундаменте.

При возведении стен тоже применяли 
древний способ рубки углов – в «обло», с вы-
рубкой чашки в нижнем бревне. Что касается 
вырубки пазов, удмуртские мастера приду-
мали оригинальный способ: старались так, 
чтобы снаружи венцы вплотную прилегали 
друг к другу, а мшение делали после подъё-
ма сруба и только с внутренней стороны. 
Главным плюсом было то, что такой сруб 
практически не давал осадки. 

Возведение избы почти никогда не обхо-
дилось без обычая устраивать помочи – веме, 
куда собирались родственники и ближайшие 
соседи. Игнорировать обряд считалось предо-
судительным. Отказ от помощи рассматри-
вался как огромное неуважение к семье, 
строящей дом.

К обряду обязательно привлекали детей – 
это было своего рода трудовое воспитание. 
Здесь они получали первые ценные навыки, 
усваивали, что и за чем идёт при постройке, 
перенимали народные обычаи.

Все участники собирались на веме ранним 
утром – чтоб побольше успеть. Руководил 

работой хозяин или кто-то из приглашённых, 
имеющий опыт в строительстве. Готовые 
срубленные и помеченные брёвна мужчины по 
порядку подносили, поднимали и склады-
вали на фундамент. Дети подносили мох, а 
женщины укладывали его между брёвнами, 
уплотняли».

Обычно дома поднимали в тёплую или 
жаркую погоду. Дети подавали работникам 
питьё в больших кувшинах или бидонах. 
Когда трудники садились отдыхать, хозяйка 
несла небольшую закуску и горячительное, 
поговаривая: дом без задобрения помощников 
кумышкой не построишь.

Во время обеда накрывали стол, угощали 
просто, но вкусно. Весной и летом первым 
блюдом шла окрошка, а осенью – обязательно 
горячий суп. Также хозяйка подавала сливоч-
ное топлёное масло, домашние солёности, 
варёное мясо, картошечку. Зачастую были на 
столе сладости, не обходилось вновь и без 
кумышки, а также пива. 

Особой, можно сказать, священной частью 
работ было сооружение матицы – мумыкор. 
Потому как матица – мать дома, символ до-
статка, благополучной жизни. Возводилась 
она с молитвой, после завершения хозяин 
клал на это особое место деньги. 

БЫК НА СЧАСТЬЕ
Когда было готово основание дома, хозяин 
брал серебряную монету достоинством около 
20 копеек, заворачивал её в холстину, клал 

в передний угол на третье бревно избы, по-
крывал мхом. Он и вся семья верили, что это 
принесёт в дом достаток. 

После завершения строительства устраи-
вали новоселье – корка пырон, приглашали 
родственников и соседей, а если деревня 
небольшая, то и всех жителей. Гости несли 
подарки, заходили в избу со словами: «Выль 
корка шудо-буро мед луоз!» («Пусть новый 
дом будет наполнен счастьем и достатком!») 
Представитель каждой приглашённой семьи 
прибивал деньги к матице, вновь говоря до-
брые пожелания. Хозяева старались, чтобы 
на новоселье всем было весело, щедро уго-
щали – так радость и богатство должны были 
закрепиться в доме. 

Если до начала строительства не были 
проведены действия с жертвенным живот-
ным – быком, в этот период они обязательно 
устраивались. Обряд совершали во дворе 
построенного дома. Сначала в земле делали 
ямку, на дно выкладывали еловые ветки, туда 
выливали часть крови жертвенного животного, 
а также часть бульона, сваренного из его мяса.

Интересно, что семья, празднующая 
новоселье, не спешила заселяться. В народе 
говорили: только что построенное жильё нуж-
дается в защите от злых сил. Поэтому, когда 
новый дом был готов, просили кого-нибудь 
из семейных в нём переночевать – они уже 
«сколотили» своё домашнее счастье, могли 
помочь в этом и другим. Если желающих не 
находилось, звали на помощь молодёжь: 
считалось, что когда в доме прошли весёлые 
посиделки, он готов к тому, чтоб стать счаст-
ливым местом проживания. 

Когда новосёлы не следовали этим тра-
дициям, старожилы предупреждали: теперь 
в избе появился злой дух – пери, его присут-
ствие можно ощутить по треску брёвен.

«В новый дом после всех положенных 
обрядов переходили ночью, – говорит Елена 
Владиленовна Овчинникова. – Но и после 
этого полагалось совершить дополнительные 
сакральные действия. Хозяйка должна была 
принести в новую избу тесто для табаней, 
которое замешивала на старом месте. Так она 
как бы перевозила достаток из старого жили-
ща в новое. Чтобы закрепить действие обряда, 
женщина совершала небольшое жертвопри-
ношение во дворе – одаривала богов хлебом. 
Зачастую делалось это втайне, чтобы никто не 
увидел, – считалось, так обряд даст лучшую 
защиту.   

Часто на новое место переносили и золу из 
печи, которая была в прежнем доме. Делали 
это тоже без посторонних – чтобы люди не 
увидели переносимое, не положили на него 
свой глаз, а значит, и не перетянули на себя 
домашнее изобилие, зажиточность соседей.  

После переезда старшие члены семьи 
спускались в подполье, несли туда блины, ку-
мышку и молодую ёлочку – дары для Инмара, 
хозяин читал молитву, обещал при первой 
же возможности принести в жертву чёрного 
барана. Когда такой день наступал, прямо 
в подполье делали ямку, крошили в неё хлеб, 
выливали капли бараньей крови. Из головы, 

САМА СЕМЬЯ НЕ БРАЛАСЬ РЕШИТЬ ВАЖНЫЙ ВОПРОС 
О ТОМ, ГДЕ СТАВИТЬ ДОМ, – НА ПОМОЩЬ ЗВАЛА ТАК 
НАЗЫВАЕМЫХ ГАДАТЕЛЕЙ, ВОРОЖЕЕВ – ТУНО. СЧИТАЛОСЬ, 
ЧТО ТУНО МОГЛИ ТОЧНО УКАЗАТЬ НУЖНОЕ МЕСТО, 
КОТОРОЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ПРИНЕСЁТ СЕМЬЕ СЧАСТЬЕ.

Семён Виноградов. Табани
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рёбер, ног, лёгких, печени готовили суп, часть 
его также выливали в приготовленную ямку.

Хозяйка готовила угощение не только для 
богов, отдельно делала пищу для Коркамур-
та – домового, и не случайно, ведь полагали, 
что он заведует всем в семье, хочет – сча-
стье принесёт, а пожелает – беду накличет. 
Чтобы «главный по дому» был благосклонен 
к членам семьи, его задабривали – угощали 
маслом, кашей и хлебушком».

Кстати, если жизнь семьи на прежнем 
месте была счастливой, Коркамурта при пере-

езде «брали с собой», чтобы он дарил только 
хорошее и в новом доме. Для этого тоже 
проводили обряд – с молитвами перевозили 
Коркамурта в корзинке.  

Большое значение в доме имела дверь. 
Закрывать её было принято с уважением – без 
усилий и шума. Запирая дверь на ночь, удмур-
ты обращались к богам с просьбой оберегать 
дом и семью от недобрых людей, нечистой 
силы, болезней. Иногда, чувствуя на семье 
сглаз, хозяйка увешивала дверь веточками 
можжевельника или пихты, прося у небесных 

защитников помощи, послания оберегающих 
сил. Если это не помогало, строили преграды 
для «колдунов» так – под порог с подполья 
втыкали иголку без ушка.

В древние времена, как говорят некоторые 
исследователи, именно при дверях, на самом 
пороге, разрубали пуповину новорождённого, 
считая, что скважина в дверях напоминает 
пупок младенца. 

Когда кто-то из семьи собирался в даль-
нюю дорогу, он обязательно, стоя рядом 
с дверью, возносил молитвы к Инмару, Куазю, 
Кылчину. И смотрел с надеждой на прибитую 
над дверью подкову. Люди говорили: свой 
конь от всего оберегает. 

Череда обрядов, связанных с домом, не 
прекращалась. Простой народ верил, что нуж-
но постоянно держать связь с миром духов и 
богов, особенно с теми из них, кто отвечает за 
семейное счастье. 

ЕСЛИ НОВОСЁЛЫ НЕ СЛЕДОВАЛИ ТРАДИЦИЯМ, 
СТАРОЖИЛЫ ПРЕДУПРЕЖДАЛИ: В ИЗБЕ ПОЯВИЛСЯ ЗЛОЙ 
ДУХ – ПЕРИ, ЕГО ПРИСУТСТВИЕ МОЖНО ОЩУТИТЬ 
ПО ТРЕСКУ БРЁВЕН.

Между тем...

Дом построить – не шапку 
надеть. Так считают предста-
вители многих народностей. 
А как строят дома другие?

Исландия
Здесь даже сегодня можно 
встретить дома с дерновыми 
крышами. Правда, оригиналь-
ность тут не главное: дёрн, 
уплотняющий деревянный 
каркас, – отличная защита от 
холода. 

Италия
Раньше крестьяне в этой 
стране сооружали домики 
с куполами-конусами – лёгкие, 
небольшие. Делали так не-
спроста. Компактное жилище 
можно было быстро разобрать 
перед визитом королевских 
инспекторов, чтобы избежать 
уплаты налогов. 

Самоа 
Местному населению мало 
присуща стеснительность, 
а потому здесь многие строят 
дома без стен. Делают только 
столбы, расставленные по кру-
гу и соединённые канатами из 
кокосовой шелухи, да крыши 
из пальмовых листьев. Так и 
экономят, и поддерживают 
свой статус открытых друг для 
друга людей.  

Индонезия
Причудливые тонгконаны – 
жилые помещения на острове 
Сулавеси. Они очень напо-
минают лодки. По мифам, 
которым верят местные, 
первые люди, приплывшие на 
Сулавеси, потерпели шторм, 
и повреждённые лодочные 
остатки использовали в каче-
стве крыш для своих домов. 

Якобы отсюда и такая удиви-
тельная форма жилищ.
И ещё немного о местных 
традициях. Батаки – один 
из малых народов Индоне-
зии – тоже строит особенные 
жилища: они напоминают 
сказочные домики, потому как 
не имеют ни окон, ни дверей. 
Попасть туда можно через люк 
в полу.

Португалия
Здесь жители гордятся сразу 
несколькими искусными изо-
бретениями – домами в скалах, 
избами с крышей до самой 
земли. А ещё домом-камнем, 
который построен между двух 
гигантских валунов.

Судан
Жилища племени Mesakin 
впечатляют. В хижинах есть 

только овальная дверь, до-
статочная для того, чтобы 
пропускать свет и воздух, 
удерживать прохладу. Самое 
странное, что вход во двор 
имеет форму замочной 
скважины – чтобы пропускать 
человека с грузом на голове.

Новая Гвинея
Племя короваи – одно из 
удивительных племён этого 
острова, оно будто застряло 
в каменном веке. Короваи не 
носят одежды, не брезгуют 
человеческим мясом, а ещё – 
живут на деревьях. Их дома 
расположены высоко, иногда 
на высоте 50 метров. Интерес-
но, что по высоте расположе-
ния дома определяется, какое 
положение в обществе имеет 
владелец, насколько он благо-
получен и богат.

Семён Виноградов. В удмуртск ой избе дер. Гондырвай, Шарканский район
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ПЕРЕД НОВЫМ ГОДОМ
Спектакль в д. Титово Вотской 
области.

Шесть часов вечера. 25 де-
кабря, школа, где должен быть 
спектакль, уже освещена. На ули-
це много народа. Тут и там стоят 
кучки людей. Слышатся смех и 
 разговоры на вотском наречии. 
Некоторые, при свете спички, рас-
сматривают купленные билеты. 
Иду в школу. Там уже много 
публики, которая шумит и громко 
разговаривает. Все места заняты 
интеллигенцией, а крестьяне 
тесно стоят позади. Их набралось 
порядочно: билеты недорогие, и 
вход доступен каждому.

Но вот раздался звонок. 
Сзади разом смолкли, и все взоры 

устремились на сцену, но занавес 
не поднимался. Ещё звонок. На 
сцене заметно оживление – ар-
тисты готовятся к выходу. Tpeтий 
звонок, последний, и занавес под-
нялся. Воцарилась тишина. Огонь 
в зале погасили – сцена освещена.

В первом действии артисты, 
видимо, не вошли в свои 
роли – смущались, играли вяло, 
держались несмело, но потом 
всё лучше и лучше. Говорили 
громко, раздельно, понятным для 
всех языком. Артисты овладели 
всеобщим вниманием. 

Смотря на сцену, забываешь, 
что следишь за игрой деревенских 
артистов. А ведь многие из них не 
бывали в театре! Титовские учи-
тель и учительница воодушевляли 

своей игрой прочих артистов. От-
радно видеть, когда интеллигент-
ные люди идут об руку с народом, 
ведут его к свету и добру! Играли 
пьесу «Скупой» в четырёх дей-
ствиях. После каждого действия 
много аплодировали. Интелли-
генция кричала «браво», «бис», 
а со стороны народа слышались 
«чо ведь делают, а?», «вот вeдь 
молодцы, ну и ну».

Хорошо сошла и вторая пьеса 
«Унтер Пришибеев» в одном 
действии.

По окончании спектакля 
раздались звуки гармоники, 
начались танцы. Многие из кре-
стьян остались посмотреть, как 
пляшут товарищи комсомольцы. 
Много пели и играли в различные 

игры. Всё это для народа было 
интересно, занимательно. Деньги, 
вырученные от продажи билетов, 
пошли на нужды самых бедных.

Побольше бы таких частых и 
полезных увеселений! Тогда народ 
не стал бы помышлять о пьянстве, 
не стал бы изобретать различные 
средства, благодаря которым 
можно напиваться и терять образ 
человеческий.

Будем надеяться и ждать, 
что народ бросит попойки и 
свободное от работ время будет 
посвящать полезным и трезвым 
развлечениям…

МЁД – СОКРОВИЩЕ
В нашей Вотской области развито 
пчеловодство. Вотский липовый 

ВОТСКИЙ ОБКОМ ПАРТИИ НАКАНУНЕ ЯНВАРСКИХ ПРАЗДНИКОВ 1924 ГОДА РАЗОСЛАЛ 
ВСЕМ ОРГАНИЗАЦИЯМ ЦИРКУЛЯРНОЕ ПИСЬМО, В КОТОРОМ ПРЕДПИСЫВАЛ, 
ЧТО ПРАЗДНОВАНИЕ КОМСОМОЛЬСКОГО РОЖДЕСТВА В НЫНЕШНЕМ ГОДУ ДОЛЖНО 
ПРИНЯТЬ ХАРАКТЕР УГЛУБЛЁННОЙ, НАУЧНОЙ АНТИРЕЛИГИОЗНОЙ ПРОПАГАНДЫ... 
ПОЛОЖЕНИЯ ПРИНИМАЛИСЬ, НОВАЯ ИДЕОЛОГИЯ НАСАЖДАЛАСЬ В МАССЫ, 
НО ДАЛЕКО НЕ ВСЕ ЕЙ СЛЕДОВАЛИ В РЕАЛЬНОЙ ЖИЗНИ.

Истфакт / 100 лет назад

За комсомольское Рождество
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мёд высоко ценится не только на 
нашем внутреннем, но и внешнем 
международном рынке. Его пи-
тательное значение для человека 
огромно. Чистый мёд содержит 
виноградного сахара 42%, плодо-
вого – 35% и тростникового – 2%.  
Кроме того, он содержит железо, 
форне-кислые соли и известь. 

Одна столовая ложка мёда по пи-
тательности превосходит бутылку 
молока и куриное яйцо. Благо-
даря плодовому и виноградному 
сахару, содержащемуся в нём, он 
легко усваивается организмом 
человека и может быть употреб-
ляем не только как питательное, 
но и лечебное средство. 

Дети и старики, страдающие 
малокровием, худосочием, 
рахитизмом и прочими болезня-
ми, связанными с нарушением 
питания организма, получая 
хороший мёд в пищу, улучшают 
своё здоровье.

Мёд как лечебное средство 
прописывается врачами при 

многих заболеваниях. Отсюда 
понятно, какое сокровище пред-
ставляет он из себя.

Необходимо принять все меры 
к развитию и улучшению нашего 
пчеловодства, помня, что мёд не 
только может заменить сахар, но 
и превышает его по питательно-
сти, вкусу и лечебности.

Между тем

СЕЛЬСКО-СТРОИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ 
Вчера в Сарапуле открылись 
повторительные курсы (по теоpии) для 
курсистов, прошедших практические 
работы по сельскому строительству. 
Курсистов собралась около 40 человек.

КРАЖА ДРОВ 
21 декабря составлен протокол на трёх 
девушек, приехавших из Селычки,  – 
О. Легошиной 15 лет, П. Киселёвой 17 лет, 
Н. Кочуpoвой 17 лет, – за кражу дров, 
принадлежащих городскому исполкому 
и сложенных на берегу Ижевского 
пруда. На допpoсe девушки показали, 
что oни занимаются стиркой белья 
на красноармейцев и несколько раз 
уносили на сeбe вязанки дров с берега, 
не имея возможности их купить.

ДЕРЖИ УХО ВОСТРО, СЕЛЯНИН!
23 декабря на Ижевском базаре 
к крестьянину с. Завьялово Попову 
Антону Михайловичу подошёл 
неизвестный человек и попросил 
разменять червонец. Попов, отсчитав 
14000 руб. совзнаками, доверчиво 
подал их незнакомцу, взяв от него 
червонец, но последний, получив деньги, 
моментально выхватил червонец и 
скрылся. Задержать афериста не удалось.

ПРОИСШЕСТВИЯ
Крестьянка починка Зиновьевского 
Якшур-Бодьинской волости К. Ан. Поз-
деева утром 22-го декабря, затопив печку, 
ушла куда-то по делу. В избе остались 
двое детей – мальчик пяти лет и девочка 
двух лет. В отсутствие матери дети, 
очевидно, заронили из разгоравшейся 
печи огонь на постель, с которой он 

перешёл на самую избу. Сбежавшимися 
соседями пожар был прекращён, но 
спасти детей не удалось, и они погибли, 
очевидно, задохнувшись от дыма…
6-го декабря крестьянин деревни 
Сюрело-Козиной Ст. Соборов ушёл 
из дома в деревню Пустополь в гости 
к крестьянину Хохрякову. Дома у него 
остался только 16-летний сын Владимир, 
который по возвращении отца после его 
5-дневного отсутствия 11-го декабря 
был найден лежащим на печи, знаков 
насильственной смерти при осмотре 
его не обнаружено, но ожоги на теле 
и внешний вид дают возможность 

предполагать, что смерть последовала от 
угара…
Крестьянка Завьяловской волости, дер. 
Новая Казмаска, Степанида Ивановна 
Кабакова 38 лет 14 декабря, будучи 
в нетрезвом виде, ушла куда-то из дома. 
На следующий день, 16 декабря, Кабакова 
была найдена замёрзшей неподалеку от 
деревни…
Крестьянин дер. Старого Мартьянова 
Никита Егоров, вернувшись к себе домой 
около 11 часов ночи, застал в избе 
свою жену Анну 42 лет с вотяками Сем. 

Васильевым и Гр. Леонтьевым. Вся 
компания была выпивши. Зaпoдозрив 
жену в распутстве, Никита топором тут же 
убил жену; убийца арестован.
21 декабря крестьянка дер. Шалавейки 
Кельчинской волости Прасковья 
Савватьева Шалавина 48 лет, 
поссорившись у себя в доме со своим 
сожителем, крестьянином той же деревни 
Алексеем Савватьевым Шалавиным 
46 лет, нанесла ему хлеборезным ножом 
рану в шею, от которой Шалавин тут 
же скончался. Прасковья Шалавина 
задержана.
В дер. Большой Кивар Кельчинской 

волости в ночь на 16 декабря 
скоропостижно умер крестьянин 
В. С. Кропачев 50 лет. Смерть 
приписывается излишнему 
потреблению спиртных напитков.

НЕСПОДРУЧНО
– Есть охота почитать и книжку, 
и газету, да...
– Так в чём же дело?
– Да библиотека у нас почти всегда 
закрыта, – говорят крестьяне 
М-Пургинской волости Ижевского 

уезда. – Есть у нас завбиблиотекой 
Муллин, да некогда ему. Нет в церкви 
псаломщика, Муллин и пошёл к попу 
на помощь. Ну, вестимо, теперь ему 
не до книг: в будни покойники да 
новорождённые – отпевать да крестить, 
а по праздникам – утреню да обедню 
служить. Выходит, и нам накладно – 
у библиотеки, а без книг. И ему 
несподручно на двух должностях. Уж 
надо бы его от библиотеки-то освободить: 
неравно замотается бедняга.

Записал Чуткий.

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ СОВЕТСКОМУ СЕЛЯНИНУ
О ЧИСТКЕ ЖИВОТНЫХ
«Чистка – это полкорма». Эта истина вполне подтверждается, если проследить вни-
мательно за нашим скотом при уходе за ним. Кожа животных, хотя и покрыта во-
лосами, но она имеет множество пор, через которые происходит кожное дыхание. 
Если всё животное покрыть лаком, то оно тотчас погибнет, вот почему огромное 
значение для жизни животных имеет кожа, и нам следует держать таковую в долж-
ной чистоте. Скребница и щётка при уходе за коровой даст на 100% больше молока, 
чем потребуется на труд для приобретения этих инструментов.

Домашнее хозяйство
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